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 | sft
 विनती  fae

 क्या  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 जिन  राज्यों  ने  लोकतंत्रीय  विकेन्द्रीकरण  की  त्रिस्तरीय  प्रणाली  की  योजना  कभी

 प्रीत ौर  से  लागू  नहीं  की  वहां वहू  प्रणाली  लागू  करने  के  सम्बन्ध  में  नवीनतम  स्थिति

 ANUS rT S

 क्या  झ्रापात  के  कारण  प्रगति  पर  कोई  पड़ा  है  ;
 शौर

 यदि  तो  किस  हद  तक  पड़ा  है
 ?

 विकास
 तथा  सहकार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ब०  न  से

 (7)  एक  विवरण  पटल  पर  रखा  जाता

 विवरण

 से  छः  राज्यों  अर्थात्  पश्चिमी  केरल  जम्मू  तथा

 मध्य  प्रदेश  कौर  बिहार  में  श्रभी  पंचायती  राज  निकाय  बनाये  जाने  शेष  हैं
 ।

 मध्य  प्रदेश

 कौर  बिहार  में  श्रावक  विधान  बन  गया  है
 और

 बाकी  तीन  राज्यों  में  बनना  दोष
 है  ।

 पश्चिमी  बंगाल  : :

 पंचायती  राज  विधेयक  राज्य  विधान  मण्डल  के  Faarereays ———  है

 ।

 कथ्य  TR

 tra  अंग्रेज़ी  में

 रहे

 3084  (Ai)
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 केरल  :  पंचायती  विधेयक  तैयार  हो  रहा  है  भर  शीघ्र  ही  राज्य  विधान  मण्डल

 किये  जाने की  arar है  ।

 जम्मू  तथा  काश्मीर  स्थानीय  स्थितियों  के  अनुकूल  कोई  उपयुक्त  व्यवस्था  करने
 के  लिए

 कुछ  राज्यों  में  पंचायती  राज  व्यवस्था  का  एक  राज्य  स्तरीय  समिति  अध्ययन  कर  रही  है  |

 इन  तीन  राज्यों  में  area  का  प्रगति  पर  कोए  प्रत्यक्ष  प्रभाव  नहीं  है  ।

 मध्य  प्रदेश  भर  बिहार  में  उच्च  स्तरीय  पंचायती  राज  संस्थायें  १९६३  के

 में  बनाई  जानी  थीं  परन्तु  यह  काम  आपात  के  कारण  स्थगित  कर  दिया  गया  |  नवीनतम  स्थिति

 निम्न  है

 गुजरात :  राज्य  सरकार  ने  इस  बीच  प्रत्यक्ष  निर्वाचन  के  बिना  ही  काल  में  भी  उच्च

 स्तरीय  पंचायती  राज  निकाय  बनाने  का  निश्चय  किया  है  ।  आशा  है  कि  यह  निकाय  १९६३

 तक  बन  जायेंगें  ।

 समय  प्रदेश :  ग्राम  पंचायतों के  नये  निर्वाचनों  कें  क्योंकि  उन  में  से  अधिकतर  qed

 अवधि  से  प्रतीक  समय  से  काम  कर  रही  उच्च  स्तरीय  निकाय  बनाये  जायेंगे  ।  लगभग  PeQv

 के  प्रारम्भ  में  उच्च  स्तरीय  पंचायती  राज  निकाय  काम  करना  आरम्भ  कर  देंगे  |

 बिहार :  राज्य  सरकार  भी  यह  विचार  कर  रही  है  कि  क्या  भ्रापात  काल  में  भी
 '

 राज्य  में

 पंचायती  राज  लागू  किया  जा  सकता  है  ?

 ait  Ho  ला०  द्विवेदी
 :

 मैं  जानना  चाहता  हं  कि  जिन  स्टेट्स  में  पंचायत  राज  लागू  हो  गया

 है  उन  राज्यों  में  उस  ने  तभी  तक  जो  काम  दिखलाया  उस  से  कया  मंत्री  महोदय
 को

 सन्तोष

 कि  काम  ठीक  तरह  से  चल  रहा  है  ?

 श्री  ब०  सु०  राज्य  जो  कार्य  कर  रहे  हैं  हम  उस  से  सन्तुष्ट  हैं
 ।

 श्री म०  ला०  द्विवेदी  :  मैं  जानना  चाहता हूं  कि  विकास  समितियों  के  जो  प्रमुख  चुने  गये  हैं

 कया  उन  के  बगैर  पढ़े  लिखे  होने  के  कारण  भी  काम  में  कोई  अड़चनें  पड़ी  हैं
 ?

 यदि  तो  उन  को

 प्रशिक्षित  करने  की  fear  में  क्या  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं  ?

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  स०  कु ०  :  मैं  यह  बता  दू  कि  बुद्धि  शिक्षा

 की  पराश्रित नहीं  है  ।

 श्री  में  बेंकटॉसुन्बया  :  कभी  माननीय  उपमंत्री  ने  कहा  था  कि  ये  विकेन्द्रित  लोकतंत्रीय

 संस्थायें  सन्तोष जन  कार्य  कर  रही  हैं  ।  क्या  उन्हें  विदित  है  कि  पंचायत  समिति  का  अध्यक्ष  बनने

 के  लिए  निर्वाचनों  में मत
 खरीदने

 पर  बहुत धन  व्यय  होता है  भौर  यदि  तो  क्या  निर्वाचक-वर्ग

 बढ़ाने  के  लिए  कोई  उपयुक्त  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ताकि  ये  इकाइयां  निर्वाचकों  के  जीवन  को

 भ्रष्ट  न  बना  सकें
 ?

 पत्नी ब०  सु०  मुती
 :

 मेरा  eave  है  कि  माननीय  सदस्य  आरोप  लगा  रहे  हैं  ।  यदि  ऐसा  कोई

 मामला  है  तो  वह  उनकीं  सूचना  हमें  दे  सकते  हैं  या  संबंधित  राज्य  सरकार को  बता  सकते  हैं  ak

 अवश्यक  कार्यवाही  की
 जायेगी

 ||

 eee
 प्रंग्रेड़ी  में
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 श्री  विभूति  मिश्र
 :

 क्या  यह  सही  है  कि  श्री  डे  ने  बहुत  प्रयत्न  कया है  कि  बिहार में  ग्राम

 पंचायतों  के  प्र  ग्राम  समितियों  के  चुनाव  बिहार  गवर्नमेंट  के  द्वारा  कराये  जायें  ।  यदि  तो  इस

 में  उन  को  कितनी  सफलता  मिली  है  ?

 थी  सु०  Fo  ड०  :  जी  इस  के  लिए  बहुत  जोरदार  कोशिश  हो  रही  है  ।

 161!  ह०  ato  चतु बंदी  :  क्या  प्रत्येक  स्तर  पर  समिति  बनाने  के  उत्तरदायित्व  का  विभाजन

 नहीं  हो  रहा  है  कौर  FAT  इसी  कारण  देर  हो  रही  है  और  कार्य  पिछड़  रहा  है  ?

 |

 भी  सु०  कु ०  डे
 परिवर्तनीय

 काल  में  उत्तरदायित्व  का  कुछ  विभाजन  होना  भ्रनिवायें

 श्री  स०  चं०  सामन्त  यह  सुनिश्चित  करने  के  लिए  कया  कार्यवाही  की  गई  है  कि  विभिन्न

 राज्यों  में
 पेशा  किये  जाने  वाले  विधेयक  समानाधार  पर  हों  ?

 श्री  ब०  सु०  मूर्ति  :  मूल  उत्तर  में  मध्य  बिहार  कौर  गुजरात  के  तीनों
 राज्यों  में  स्वीकृत

 विधान का  पूर्ण  ब्योरा  है  ।  वे  पंचायती  राज  शीघ्र  स्थापित  करने  का  प्रयास  कर  रहे  हैं  ।

 att  यशपाल  सिह
 :  बया  ag  सच  है  कि  जिला  परिषदों  के  चेयरमेन  का  एलेक्शन  डाइरेक्ट

 नहीं  होता  है  ।  यदि  तो  जब  तक  यह  एलेक्शन  डाइरेक्ट  नहीं  होता  तब  तक  HA  डिसेंट्रलाइज़ेशन

 हो  सकता है  ?

 श्री ब०  सु०  मति  यह  सब  ऐसे  कार्य  पर  निर्भर  है  जैसा  कि  माननीय  सदस्य  विकेन्द्रीकरण
 को

 प्रभावी  होना  सुनिश्चित  करने  के  लिए  करेंगे
 ।

 शी  दाजी  सरकार  को  पता  है  कि  कुछ  राज्यों  में  निर्वाचनों  के  बिना  इन  समितियों

 को  बनाने  की  कार्यवाही  की  जा  रही  है  भ्र ौर  यदि  तो  लोकतंत्र  के  इस  विरोध  के  प्रति  सरकार

 की  कया  प्रतिक्रिया है  ?

 कु  Fo  अक्रिय  हमें  ऐसा  कोई  मामला  मालूम  नहीं  है  ।

 fat  हरिश्चन्द्र  माथुर  :  कया  त्रिस्तरीय  व्यवस्था  जिस  का  मंत्रालय  पूर्णतया  पालन  कर

 रहा  यहा  भ्निवायें  नहीं  है  कि  कुछ पंचायत  समितियों  ak  कुछ  जिला  परिषदों  पर  विभिन्न

 नीतिक  दलों  को  प्रभाव  हो  अर्थात्  कुछ  पर  कांग्रेस  कुछ  पर
 साम्यवादी

 दल  का  कौर

 कुछ  पर  जनसंघ  का
 प्रौढ़  इस  कारण  विवाद  होना  तथा  कार्य  का  पिछड़ना  श्रनिवाये  है  ?  इस  बारे

 में  मंत्रालय  ने  क्या  विचारा  है  we  वें  इसे  कैसे  हल  करेंगे  ?

 श्री  सु०  कु०  डे
 :

 मेरा  विचार
 था

 कि  हम  बहु-दलीय  राज्य  हैं  ।  यदि  हमारे  राज्य  में  अधिक
 दल

 तो  स्वाभाविक  है  कि  प्रत्येक  स्तर  पर  इस  का  प्रभाव  रहेगा  ।

 डाक  तार  विभाग  निर्देशिका  गाइड

 श्रीमती  साबित्री  निगम

 भी  म०  ला०  त्रिवेदी  :

 |  शी  स०  च०  सामन्त  :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  थ  बताने  के  कृपा  करेंगे

 डाक  तार  विभाग  निर्देशिका  कितने  वर्षों  से  प्रकाशित  नहीं की
 बाद  प्रकाशित  किया  गया  था  ; गई  है  अर  श्रुति  संस्करण

 कितने
 समय

 मूल  प्र ग्रेजी में
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 निद  शिका  का  लघु  सर fp  SE
 a! i
 साए

 नाज  ADEE tracers  क्यों  ब (@)  इस  कर  दिया  गया

 शौर

 (7)  डाक  तार  निर्देशिका  att  उसके  संस्करण  रब  कब  तंक  प्रकाशित  होंगे

 are  जनता  को  उपलब्ध  gt  सकेंगे  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  से
 |

 सभा
 पर  एक  विवरण  पत्र  रखा  जाता है  ।

 विवरण

 डाक  नाम  का  कोई  प्रकाशन  नहं दी  eee F Wet से  पहले

 निर्देशिकाਂ  दो  भागों  में  प्रकाशित  की  जाती  थी  ।  Ist Ue far  wa  निर्देशिका  लीन

 भागों  में  are  दो  भागों  में  प्रकाशित  की  जाती  डाकघर  निर्देशिका

 भाग  १  तथा  तार
 निर्देशिका

 खण्ड  १  अपने  मौजूदा  रूप  में  पिछली  बार  १९६०  में

 प्रकाशित  किए  गए  थे थे  are  डाकघर  निर्देशिका  भाग  ३  PERR  में  ।  डाकघर  निर्देशिका  भाग

 २  तथा  तार  निर्देशिका  खण्ड  २  wy  मौजूदा  रूप  में  १९६२  में  प्रकाशित  किए गए

 नई  कौर  पुरानी  निर्देशिकाओं  की  wafer  में  एक  से  पांच  साल  तक  का  विस्तृत

 विवरण  ant  अनुबन्ध  में  उपलब्ध  है  में  रखा  गया ।  देखिये  संख्या  ate

 €33/§3]

 शायद  जेबी  डाक  तार  निर्देशिका  की  कौर  संकेत  किया  गया है  ।  उसे  प्रतिशत

 नियमित  रूप  से  प्रकाशित  किया  जाता  sare  उसका  पिछला  संस्करण  १९६२  में

 प्रकाशित  किया  गया  ar

 विभिन्न  निर्देशिकाओं  के  नए  संस्करणों  के  सम्बन्ध  में  स्थिति  इस  प्रकार

 (१)  डाकघर  निर्देशिका  भाग
 १

 १९६४५
 में

 प्रकाशित  किया  जाना है  |

 (२)  उक्त  भाग  १  ३०  PRR  तक
 serena

 aft
 शिस्ट

 १९६३

 में  जारी  किया  जाएगा  |

 (३)  डाकघर  निर्देशिका  भाग २  १६६३  में
 जारी  किया  जाएगा  |

 (४)  संकटकालीन  स्थिति  के  कारण  डाकघर  निर्देशिका  भाग ३  तथा  तार

 खण्ड  २  का  जी  १९६३  में  प्रकाशित  किए  जाने  वाले  स्थित

 कर  दिया  गया है  |  उनके  बजाय  केवल  परििशिष्टांक  प्रकाशित  करने  का  प्रस्ताव

 है  ।

 (५)  तार  निर्देशिका  खण्ड  १  का  नया  संस्करण  जारी  करने  के  प्रश्न  पर  विचार

 किया  जा  रहा
 है  |

 (&)  संकटकालीन  स्थिति के
 कारण  जेबी  डाक-तार  निर्देशिका  बा  भिन्न  स्थित

 कर  दिया  गया  है  ।

 1  श्रीमती  सावित्री  निगम :  क्या  यह  डाक-तार  निर्देशिका  केवल  ग्र प्रे जी  में  प्रकाशित  हुई

 हैं  या  अन्य  प्रादेशिक  भाषाओं  में  भी  छपी  है  ?

 भ्रंग्रेजी  में
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 शी  भगवती :  पहिले  डाक  तथा  तार  निर्देशिका  का  संक्षिप्त  संस्करण  प्रादेशिक

 भाषाओं  में  प्रकाशित  होता  परन्तु  प्रादेशिक  भाषियों  के  संस्करण  की  बिक्री  बहुत  अम

 होने  के
 कारण  बाद  में  श्रंप्रेजी  संस्करण  gi  प्रकाशित  किया  गया

 श्रीमती  सावित्री  निगम  :  इस  निर्देशिका  को  छापने  का  क्या  उद्देश्य  tale  क्या

 इसमें  विदेशी  डाक  के  लिए  कौर  अपेक्षित  जानकारी  भी  दी

 महोदय
 ।  उसमें  कया  उसे  वह  स्वयं  पढ़  सकती  हैं  ।

 श्री  स०  ला०  त्रिवेदी  :  मैं  जानना  चाहता  हूं-कि  पोस्टल  गाइड  को  नियमित  रूप  सै  न  छपवा

 कर  तीन  साल  पर  क्यों  छपवाया  जाता  है  जबकि  पब्लिक  इस  पर  पुरा  व्यय  वहन  करने

 के  लिये  तैयार  है  कौर  सरकार  का  भी  कोई  नुक्सान  नहीं  है  क्योंकि  इसके  न  छपने  से

 खाने  के  बाँबुग्नों  तक  को  डाकखानों  कौर  तारघरों  का  पता  लगाने  में  बहुत  तकलीफ  होती

 art  जनता  को भी  तार  शादी  देने  में  बड़ी  कठिनाई  होती  2?

 pm  areal  :  इन  डाक  निर्देशिकाओं  के  शीघ्र  प्रकाशन  के  लिए  भरसक  प्रयास  किया

 जा  रहा  इसमें  कुछ  सन्देह  नहीं कि  इस  बारे में  कुछ  विलम्ब  हो  गया  इसके  लिए
 बगो (1९ हमें  खेद  परन्तु  त्न  हमने  उन्हें  यथाशीघ्र  प्रकाशित  करने  की  छ  की  उत्तर में

 तारीखें  पहिले  ही  दे  दी  गई

 खाद्यानों  क  सत्य

 +

 स०  मो०  बुर्जों  :

 |
 श्रीमती  सचित्र  निगम

 lait  qo  wo  ट्रिवेदी  :

 |  श्री  सुबोध  हवा
 |

 शी  स०  सरू ०  सामन्त

 |  भो  ब०  Fo  दास
 :

 <  श्री  प्र०  Wo  बयान

 |  भी  सुरेशना  द्विवेदी  :

 शमी  हेम  बरुआ

 at  योगेन्द्र  झा
 |

 श्रीमती  रेणु  चकर्वर्ति  :

 |  श्री  सरजू  पाण्डेय :

 Ltt  so  wo  fag  विष्ट  :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  जनवरी  १९६३  में  खाद्यान्नों
 के  मूल्यों  में  वृद्धि  हो  गई  शौर

 यदि  तो  मूल्यों  को  उचित  स्तर  पर  रखने  के  लिए  सरकार  मे  क्या  कदम

 faa तथा  कृषि  मंत्री के  सभा  सचिव  (sit  :  श्रीमान  ।

 अंदाजों  के  थोक  विक्रय  मलय  के  अखिल  भारतीय  देशनांक  १९६२  की  अपेक्षा

 १९६
 में

 कम  हो  दाल
 के

 थोक  मूल्य  के
 श्रखिल  भारतीय

 आंकड़ों
 में  थोड़ी

 ate  हुई  ।
 नाना

 मूल  अंग्रेजी  में
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 (@)  प्रत  हो  नहीं  gat

 fat  स०  मो०  बीजों
 :  क्या  माननोय  मंत्री  को  यह  सुचित  किया  गया है  कि

 कलकत्ता

 तथा  पश्चिमी  बंगाल के  कुछ  स्थानों  पर  बहुत  मामलों  किस्म  का  चावल  कम से  कम  ३०

 रुपये  सन  बिक  रहा  है  att  यदि  तो  मूल्य  कम  करने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  को  गई

 fara  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  ह  स०  :  पिछली  वार  जब

 एक  अल्प  सुचना  प्रश्न  पुछा  गया  उस  समय  स्थिति  स्पष्ट  कर  दी  गई  थी  ।

 स०  Mo  इस  पर  विचार  नहीं  किया  गया ।  मेरा  प्रश्न  यह  था

 कि  किस्म के
 चावल  क  कीमत  श्री  भी  ३०  स०  प्रतिमा  मूल्य  अब  भो  बढ़

 रहा है  ।

 शो  ८. 6९  मधु  थामस  संभव  है  कि  मानना  सदस्य  चावल  उत्तम  किस्म  का  जिक्र

 कर  परन्तु  सामान्य  किस्म  की  कीमत  ३०  रु०  मन  तक  नहीं  गई  वास्तव

 पिछले  पांच  या  सप्ताह  से  पश्चिमी  बंगाल  में  मूल्य  स्तर  हैं  श्र  पिछले  कुछ  दिनों  में

 थोड़ी  गिरावट  भी  देखी  गई

 i
 rm
 जए  ठोस  कदम  उठाये  गये  हैं बो  ato  मो०  बनर्ज  :  क्या  यह  सुनिश्चित  करने  के

 कि  मूल्यों
 में  saa  aa  हो  या  वे  न  ौर  कया  मूल्यों  को  बढ़ने  से

 रोकने  के  लिए

 सरकार  की  इच्छा  खाद्यान्न  में  राज्य  व्यापार  करने  की  ह ै?

 pat  ५.” ह ०  स०  थामस  राज्य  व्यापार  के  बारे  में  भी  मैंने  एक  दिन  कहा  था  कि  पश्चिमी

 बंगाल  में  grat  मूल्य  वाली  अनेक  दुकाने  हूं प्र ौर  हम  चावल  तथा  गेहूं  पर्याप्त  मात्रा  में

 दे  रहे

 श्रीमती  सावित्री  निगम
 :  कया  माननीय  मंत्री  को  विदित  है  कि  दालों  तथा  घना  का

 मूल्य  इतना  बढ़  गया है
 कि  व्यक्तियों  को  पत्रों  को  खिलाना  कठिन  हो  गया  है  ?

 pal  श्र०  स०  थामस :  F& RR  के  देशनांक  दालों  के  बारे  में

 203.8  थे  जबकि  १९६२
 में

 ये  202.8 T) थे  थोड़ी  वृद्धि  परन्तु  ये
 BERR  की  अपेक्षा  वहुत  कम  ह  जबकि  223.2  ये  घटकर

 han
 8.0  te  गये  हैं

 थी  म०  ला०  ढिंवेदी  :  इस  बात  को  ध्यान
 में  रहते  हुए  कि  नये  करों  के  फलस्वरूप

 जीवन  आवश्यक  वस्तु झ्र ों  की  कीमतें  बहुत  बढ़  गई  क्या  सरकार  इस  बात  का  ध्यान

 कि  किसानों
 के

 उत्पादन
 के

 विक्रय  मूल्य  में  भी  कुछ  वृद्धि  हो  ताकि  किसानों  को

 राहत  मिल  सक े?

 महोदय  यहं  कार्यवाही  के  सुझाव  है  ।

 श्री  इज़्ज़त  मल्होत्रा  उत्पादक  को
 मिलने  वाले  मूल्य  में  कौर  पन्त  में  उपभोक्ता

 द्वारा  दिये  जाने  वाले  मूल्य  में  कितना  अन्तर  विशेषकर  चावल
 के  मृत्य  दौर  कुल

 मूल्य  का  कितना  प्रतिशत  विचौलिया  लेलेते

 foil  श्र०  स०  थामस  :
 प्रशन  काल

 में  इसका  उत्तर  न  दिया  जा  सकता  ।
 ————  नलाना

 मूल  अंग्रेजी  में
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 ३ = fart  महेश्वर  नायक थोक  मूल्यों  में  गिरावट  का  र  मूल्यों  पर  क्या  प्रभाव  पड़ा

 शनी  स०  थामस :
 वास्त  फुटकर  म्यों  के  नियंत्रण  के  बारे

 में  हम

 अनुसार  उचित  मूल्य  वालो  दुकानें  खोल  रहें  हैं  wit  केन्द्रीय  भण्डार  से  खाद्यान्न  दे  रहे  हैं

 थोक  मूल्यों  में  कमी  होने  पर  भो  फुटकर  मूल्यों  में  कमी  होने में  समय  लगेगा

 पडा०  सा०  श्री  श्रेणी  अभी  मंत्री  महोदय  ने  बताया  था  कि  मूल्य  स्तर  हैं  ौर  बढ़  नहीं  रहे

 हैं  ।  कया  उनके  कहने  का  Te  है  कि  उनका  यह  मत  केवल  थोक  मूल्यों  के  बारे  में  है  फुटकर

 मूल्यों के  बारे  में  wet  ?

 fara  तथा  कृषि  मंत्री  स०  का०  :  जहां  तक  आयात  का  सम्बन्ध  हम

 थोक  तथा  फुटकर  मूल्यों  में  पारस्परिक  सम्बन्ध  स्थापित  करना  चाहते  हैं  ।  फिर  अब  तक  इसे

 बनाये रखा  गया  है  ।  प्रत्येक स्तर  पर  मूल्य  निर्धारित  कर  दिये  गये  जब  भी  कोई

 चढ़ाव  होता  है  तो
 हम  तुरन्त  घ्यान  देते  हैं

 तौर
 यह  निश्चित  करने  का  प्रयत्न  करते  हैं  कि  क्या  वह

 भविष्य  में  भी  रहेगा  श्र  आगे  क्या  कार्यवाही  करनी  है  ।  area  स्थिति  नियंत्रण  में  है  ।

 श्री  प्र०  चं०  बुरा  बया  प्रफुल्ल  आयोग  की  भांति  एक  मूल्य  निर्धारण  प्राधिकार  बनाने

 का  प्रदान  नई  दिल्ली  में  हाल  में  खाद्य  तथा  कृषि  संगठन  इकेफे  की  हुई  प्रमुख  में  विचार  विमश

 के  लिये  उठे  थे  कौर  यदि  गोया  परिणाम  रहा  ?

 पत्नी  म०  थामस  :  हमें  वहां  विचार-विमर्श  का  ब्यौरा  विदित  नहीं  है  ।  भ्रन्तर्राष्ट्रीय

 सम्मेलन  में  इस  तथा  अन्य  संबंधित  मामलों  पर  विचार-विमर्श  हु  था  |

 श्री  हेम  बरुआ  :  इस  दृष्टि  से
 कि  मंत्री जी  ने  एफ०  ए०  ्रो

 ०
 कौर  इकेफे  की  बैठक  में  कहा  था

 किः  बिचौलिया  उपभोक्ता  तथा  उत्पादक  दोनों  से  लाभ  कमाता  सरकार  ने  इस  पुरानी  पद्धति  को

 समाप्त  करने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  की  है  या  करेगी  ?

 परिसर स०  का०  पाटिल :  मैं  उत्तर  दे  चुका हूं  ।  हम  ने  प्रा पार  के  लिए  जो  किया  है  वह  भविष्य

 के  लिए  भी  उत्तम  हम  जानते  हैं  कि  उत्पादक  के  लिए  मूल्य  क्या  है  ।  हम  ठीक  से  जानते  हैं  कि  मूल्य

 स्तर
 पर  बढ़ेगा  सनौर

 उसमें  क्या  प्रामीत्य है
 यदि  यह  किसी  समय  इससे  अधिक होता  है  तो  हम  इस

 नियंत्रण  कर  सकते  हैं  या  उचित  मूल्य  वाली  दुकान  खोल  संकते  हैं  ।

 qt  इन्द्रजीत  गुप्त  :  यद्यपि  मंत्री  जी  के  कथानुसार  अखिल  भारतीय  देशनांक  वृद्धि  प्रदर्शित

 न
 क्या  किन्हीं  विशेष  राज्यों  में  मूल्य  बढ़े  वे  राज्य  कौन  कौन  से  हैं  कौर  क्या  कोई  राज्य  सरकार

 से  पिछले  फसल-काल  में  खाद्यान्न  की  सीधी  खरीद  की  थी  ।

 धढ..]|  स०  का०  पाटिल  :  ऐसा  एक  राज्य  तो  माननीय  सदस्य  का  ही  राज्य  है  ।  ऐसा

 प्रतिकार  दुर्भाग्यवश  हुमा  है  क्योंकि  उस  राज्य  में  कुछ  ही  कम  उत्पादन  gar  है  श्र  पिछले  वर्ष

 जो  राज्य  प्रति  ag  चावल  देता  qT——F  उड़ीसा  की  बात  कर  रहा  हुं--वहां  कम  उत्पादन  हमा  |

 ऐसा  दस-पांच  वर्ष  में  एक  बार होता  हैं  ।  स्वाभाविक बात  यह  हें  कि  वहां  ग्न्य  राज्यों  की  अपेक्षा

 मूल्य  कुछ  अधिक  यद्यपि  उचित  मूल्य  की  दुकानों  पर  ऐसा  नहीं  है  ।  हम  ने  स्थिति  के  अनुसार

 उचित  मूल्य  की  दुकाने  बढ़ाने  के  लिए  राज्य  सरकार  से  कहा  है  ।
 rn ए  का... ब  tay

 मूल  मपंग्रेजी  में



 रै  ४७6  मौखिक  उत्तर  १२  १९६ है

 fait  इन्द्रजीत  गुप्त
 :

 मेरे  प्रदान  के  दूसरे  भाग  का  उत्तर  नहीं  दिया  गया  मैं  ने  पूछा  था
 कि

 क्या  राज्य  सरकारों  ने  पिछले  फसल-काल  में  सीघी  खरीद  की  थी  ?

 श्री  स०  का०  पाटिल  :  नहीं  ।  जहां  तक  कलकत्ता  का  सम्बन्ध  वहां  खरीद  करने

 कोई  लाभ  नहीं  है  ।  इससे  स्थिति  ate  बिगड़  जायेगी  ।  जहां  तक  उड़ीसा  का  सम्बन्ध  मैं  उनकी

 कठिनाइयों  के  होते  हुए  उड़ीसा  को  दूसरा  चावल  दे  रहा हुं  ताकि  उड़ीसा  कौर  कलकत्ता  के

 बीच  सामान्य  व्यापार  बन्द  न  हो  कौर  परिणामस्वरूप  कलकत्ता
 बाजार

 पर  बुरा  प्रभाव  पड़े  ।

 शो  हेम  बर्मा
 मैं  एक  स्पष्टीकरण  चाहता  हूं  ।  उन्होंने  कहा  था  कि  वह  मूल्य  निर्धारण

 प्राधिकार बनाने  पर  विचार  कर  रहे  हैं  ।  उन्होंने  बिचौलियों  को  समाप्त  करने  के  बारे  सें  कुछ  नहीं

 कहां  जो  कि  मेरा  प्रदान  था  |

 श्री  स०  eto  पाटिल  मैं  बिचौलियों  को  समाप्त  करना  नहीं  चाहता  ।  यदि  बिचौलिया

 रुकावट  बनता  है  तो  मैं  समाप्त  करता  हुं  ।  यदि  मैं  उसे  हटा  दूं  तो  मुझे  अपना  व्यक्ति  रखना  होगा
 ।

 मैं  प्रत्येक  स्तर  पर  नजर  रखता  हुं  ।  जब  तक  वे  ठीक  काय  करते तब  तक  उन्हें  समाप्त  करने

 का  मेरा  कोई  विचार  नहीं  है  ।

 पी  त्यागी :  क्या  अखिल  भारतीय  देशनांक  थोक  मूल्य  के  आधार  पर  बनते  हैं  या  फुटकर

 मूल्य  के  आधार पर  ?

 पची  स०  थामस  :  ये  थोक  मूल्य  पर  आघारित  होते हैं  |

 रेल  गाड़ियों  का
 बिजली  से  चलाया  जाना

 +

 1
 क

 श्री  सुबोध  gaat

 श्री  स०  चचा  सामन्त
 1३४६  4

 श्री  ई  Fo  दास  :

 Ho  ला०  दिवेंदर  :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  खड़गपुर  से  टाटानगर  तक  दुहरी  लाइन  बनाने  तथा  उन  पर  बिजली  से  रेल

 चलाने  की  व्यवस्था  पुरी  हो  गई

 बिजली  की  रेलगाड़ियों  के  कब  तक  चलने  की  आशा  कौर

 क्या  इस  प्रयोजन  के  लिए  समस्त  स्टेशन  प्लेटफार्मो  को  ऊंचा  कर  दिया  गया  है  तथा

 बढ़ा  दिया  गया  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय
 में

 उपमंत्री  (av  शाहनवाज़
 :  ak  १४५  जनवरी  से

 टाटानगर-नानपुरा  के  एक  लाइन  वाले  सेक् दान  में  तर  टाटानगर-सालगाझरी

 और  कोकता  रा-चाकुलिया
 के  बीच  विधमान  दुहरी  लाइन  वाले  भागों  में  बिजली  से  रेल  चल  रही  हैं  ।

 बाकी  भागों  लाइन  क्रो  दुहरा  बनाने  का  कार्य  हो  रहा  है  तथा  है  कि  PERV  तक

 पूरा  हो  जायेगा  ।  इन  अतिरिक्त  भागों  में  १९६५  तक  बिजली  से  रेलें  चलाने  की

 वना
 है

 ।
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 प्लेटफार्म  ऊंचा  करना  आवश्यक  नहीं  समझा  जाता  ।  भार ग्राम  कौर  सिडनी  सेक्टरों

 थर  at  को  ऊंचा  किया  जायेगा ।

 हंसना  :  उस  लाइन  को  दुहरा  करने  के  लिए  wa  तक  कितने  पुल  बने  हैं  ?

 जो  mere खां  :
 मेरे  पास  पुलों  की  निश्चित  संख्या  नहीं  परन्तु  जो  भी  पुल  बनने

 थे  वे  बन  चुके  हैं
 ।

 शमी  सुबोध  हंसना  :  माननीय  उपमंत्री  ने  कहा  था  कि  प्लेटफार्मो  को  ऊंचा  श्रावक

 नहीं  है  ।  परन्तु कु  छ  स्टेशनों  पर  प्लेटफार्म  जमीन  से  मिले  हुए  हैं  ।  क्या  सरकार  उन  पर

 ऊंचा  करने  के  पर  विचार  कर  रही है  ?

 tama  सहोदय  :  यह  एक  सुझाव  है  जिंस  पर  वे  विचार  कर  सकते हैं  ।

 पचो  शाहनवाज़  खां  :  बाद  में  यात्री  यातायात  का  प्रदान  लेने  पर  इसक  घ्यान  रखा  जायेगा  ।

 ध. |  स०  सामन्त  इस  कार्य  के  लिए  कितने  स्टेशन  पुनः  बनाये  गये  कौर  कितनों  के

 बारे  में  विचार  नहीं  किया  गया  ?

 fait  शाहनवाज़  खां  :  इकहरी  लाइन  वाले  सेक्शन  पर  रेलें  बिजली  से
 मुख्य कर

 सामान  ढोने  के  लिए  चलाई  जाती  हैं  te  इस  दृष्टि  से  यादों  तथा  स्टेशनों  को  बनाया  गया  है  ।

 लाइनों  के  दुहरा  होने  पर  माननीय  सदस्य  के  सुझाव  पर  विचार  किया  जायेगा  |

 डा०  क०  सन्  राव  :  क्या  लाइन  को  दुहरा  बनाने  के  भ्र ति रिक्त  बिजली  से  रेल  चलाने

 से  यातायात  की  गति  बढ़  जायेगी  ate  यदि  तो  क्या  तटीय  दक्षिणी  पट्टी  जेसे  घने  क्षेत्र  में  भी

 ऐसी  ही  कार्यवाही  की  जायेगी  ?

 श्री  शाहनवाज़ खां  :  जी  इच्छा  यही

 fat  ब०  क्०  दास  :  इन  लाइनों  पर  विशेष  रेलगाड़ियों  द्वारा  कितना  यात्री  यातायात  ले

 जाया  जायेगा  ?

 थ्रो  शाहनवाज  खां  :  ara  है  कि  सभी  यातायात  ले  जाया  जायेगा  ।

 रोनेन  सेन  :  हावड़ा  से  खड़गपुर  तक  बिजली  से  रेलें  चलाना  कब  आरम्भ  होगा  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  वहू  सुविधा  भिन्न  बात  होगी  |

 डा०  रोनेन  सेस  :  प्रदान  रेलों  को  बिजली  से  चलाने  के  बारे  में  है  ।

 महोदय  :  समूचे  भारत  में  नहीं  ।  सम्भव  है  कि  बाद  में  माननीय  मंत्री  माननीय

 सदस्यों  को  यह  जानकारी  दे  दें  |

 फी  शाहनवाज़  खां  :  नहीं  ।  मैं  अभी  जानकारी  दे  सकता हूं  ।  यह  काम

 १६६४५  में  आरम्भ  होगा  शौर  आशा  है  कि  सितम्बर  ZEKE  में  हम  खम्भ  करेंगे  |

 गश्रध्यक्ष  महोदय :  क्या  इससे  माननीय  सदस्य  को  संतोष  मिलेगा  ?  हमें  अगला  प्रशन

 लेना  चाहिये  ।
 लिव

 मूल
 अंग्रेजी  में
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 विदेश  व्यापार  क  लिये

 +

 [  श्री  कर  Fo  दास

 ह
 श्री  सुबोध  हसद :

 गी
 स०  ato  त्रिवेदी :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  पा  करेंगे  कि

 चालू  वर्ष  में  विदेश व्यार  के  लिये  कितने  नये  जहाज  जाये

 उनके  ara  से  कितना  टन-भार  बढ़  गया  कौर

 वे  किन-किन  देशों  में  जायेंगे  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज  ग्यारह  जहाज  |

 €  ६,६१०  जी०  अर०  ato |

 यह  जहाज  भारत  से  भारत  से  सुदूर  ;  ,  भारत से  पश्चिम

 तटीय  अमरीका  के  देशों  में  जायेंगे  कौर  अन्तर्राज्यीय  भ्र नेमी  फोन  व्यापार  करेंगे  ।

 श्री  ब०  कु०  दास  मैं  जान  सकता  हूं  कि  व्यापार  की  किस  शाखा  q——faafad  मार्ग

 घर  चलने  वाले  अ्रनेमी  पोतों  तथा  तेलवाहक  पोतों  के  व्यापार  इस  दिशा  में  बिकास

 हमारी  भावना  के  ग्र नकल  नहीं  हुमा  है  ?

 श्री  राज  बहादुर  :  अनेक  खुला  माल  ढोने  वाले  पोतों  तथा  तेलवाहक  पोतों  के  ब्यापार

 में  विकास  की  दिशा  में  हमें  बहुत  दूरी  तय  करनी  है  ।

 pat  ब०  कु०  दास  :  विदेशी  सहभागिता  के  अनुपात  की  सीमा  में  वृद्धि  करने  का  a  प्रस्ताव

 था  उसके  सम्बन्ध  में  सरकार  ने  बया  favs  किया  है  ?

 fat राज  योजना  योग  के  में  मामला  salt  तक  विचाराधीन  है
 |

 स०  ato  द्विवेदी  :
 मैं

 जानना  चाहता  हूं  कि  विमान  पंचवर्षीय  योजना  के
 भश्रन्तगंत  हमारे

 क्या
 नृत्य  रिटायर  उनके  पूरे  होने  की  बया  सम्भावना  है

 ?  क्या  इस  इमरजेंसी  के  कारण  उनमें  कोई

 कमी  की  गयी  है  ?

 श्री  राज  बहादुर  :  जो  हमारे  लक्ष्य  थे  उनको  बाद  में  रिवाइज  किया  गया
 उनके

 बिक  १  .  4.0  मिलियन  १२  लाख  Yo  हजार जी  ०  कार  टी  ०  रखा  गया

 फी  इन्द्रजीत  गुप्त  war  विदेश  व्यापार  q- arid  व्यापार  अथवा  तेलवाई-पोत

 यापार  में---लगे  हुए  कुछ  ऐसे  भी  भारतीय  नौवहन  समवाय  हैं  जिन्होंने  विदेशी  सहयोग  से  अपने

 जहाजी  बेड़े  में  शौर  नये
 जहाज  बढ़ाने  के  लिये  सरकार  से  कुछ  प्रस्ताव  किये

 यदि
 तो  बे

 समवाय  कौन-कौन  से  हैं
 ?

 fort राज  बहादुर  :  विदेश  व्यापार  के  में  लगे  हुए  भारतीय  नौवहन  सेवायों  में  से  केवल  एक

 नौवहन  समवाय  जिसका  नाम  जयन्ती  शिपिंग  कम्पनी  विदेशीਂ  सहयोग  से  चल  रहा  है  ।  इसमें

 २५  प्रतिशत  विदेशीਂ  सहयोग  है  |

 ह oe  ene
 अंग्रेजी  में

 ¥Tramp

 RLiners
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 श्री  इखजीत  गुप्त  :  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  झर भी  किसी  समवाय  ने  विदेशी  सहयोग

 से  टन-भार  में  वृद्धि  करने  का  कोई  प्रस्ताव  किया  है  ?

 पनी  राज  बहादुर
 :

 इस  समय  ऐसे  तीन  प्रस्ताव  लम्बित  हैं
 ।

 श्री  हेम  रुद्रा  इस  बात  को  देखते  हुए
 कि

 राष्ट्रीय  आयात  ने  यथासम्भव  कम
 से  कम

 facet

 मुद्रा  व्यय  करके  यथासम्भव  तीब्र  गति  से  भारतीय  टन-भार  को  बढ़ाने  की  श्रावद्यकता  को  बहुत  स्पष्ट

 कर  दिया  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  सरकार  ने  इस  दिशा  में  क्या  कदम  उठाये  हैं
 ?

 श्री  राज  बहादुर  :  जैसा  कि  कदाचित्  माननीय  सदस्य  को  ज्ञात  जहाज  मंगाने  के  हमें

 बहुत  कम  विदेशी  मुद्रा  दी  गई  है  ।  ऐसी  योजनायें  स्वीकार  करने  के  लिये  कदम  उठाये  गये  हैं

 जिससे  बिना  विदेशी  मुद्रा  आस्थगित  भुगतान  अथवा  अन्य  किसी  झ्राधार  जहाज  मंगाना

 सम्भव हा  सके  |

 कृषि  स्नातक

 1३४८  श्री  सुरेन्द्रपाल  कया  खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  देश  में  कृषि  स्नातकों  कीं  बड़ी  कमी  है  कौर  कृषि  के  क्षेत्र  में  प्रशिक्षित
 व्यक्तियों  की  इस  कमी  के  कारण  विभिन्न  राज्यों  को  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  ग्रसने  कृषि

 विकास  कार्यक्रमों  को  क्रियान्वित करने  में  ग्रत्यधिक  कठिनाई  marae  हो  रही है  ;  और

 यदि  तो  केन्द्रीय  सरकार  देश  में  कृषि  स्नातकों  की  कमी  को  पुरा  करने  के  लिये  क्या

 कार्यवाही कर  रही  है  ताकि  योजना  विषयक  कार्य कमों  को  प्रशिक्षित  कर्मचारियों  के  अभाव के

 कारण  क्षति न  हो  ?

 खारा  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राम  सुलग  :  जोर  (a).

 नहीं  ।  कुल  मिला  कर  देश  में  कृषि  स्नातकों  की  कोई  कमी  नहीं  है  ।  कुल  राज्यों  में  जहां  कि  स्थानीय

 कमी है  राज्य  सरकारो ने  या  तो  विद्यमान  विद्यालयों  में  उपलब्ध  सुविचारों का  विस्तार  करके

 अथवा  नये  विद्यालय  प्रारम्भ  करके  कृषि  स्नातकों  की  संख्या  में  वृद्धि  करने  के  किये  आवश्यक  कदम

 उठाये हैं  |

 श्री  सुरन्द्रपास सिह  :  १९६१  तथा  १९६२  में  देश  की  विभिन्न  cert  से  कितने  कृषि  स्नातक

 उत्तरी  होकर  निकले  हैं  तथा  उनमें  से  कितने  सरकारी  नौकरियों  में  लग  गये  हैं  ?

 मुंडा  राम  भर  fag
 :

 मेरे  पास  उन  कृषि  स्नातकों  के  तो  ine  नहीं  हैं  जो  कि  नौकरियों  पर
 लग  गये  थे  परन्तु  द्वितीय  योजना  के  पन्त  तक  इनकी कोई  कमी  नहीं  थी  तथा  ५,६३४

 जियों  ने  प्रवेश  लिया  था  ।  १९६१-६२  में  वार्षिक  प्रवेश  ६,४००  विद्यार्थियों  का  था  जबकि  हमारा

 निर्धारित  लक्ष्य  केवल  ६,२००  हदी  था  |

 श्री  सुरेद्र पाल  सिंह
 :

 क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  इन  स्नातकों  में  एक  ऐसीਂ  प्रवृत्ति  पाई  जाती

 है  कि  सरकारी  नौकरी  में  लगने  के  वे  किसानों  से  दूर  ही  दूर  रहने  का  प्रयत्न  करते  हैं  तथा

 कारी  योजनाओं
 को

 उचित  रूप  से  क्रियान्वित  नहीं  करते
 ?

 क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  सरकार  ने  कृषि
 स्नातकों की  इस  मानसिक  भावना  को  बदलने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  हैं  ताकि  वे  अपना  कार्य  wat

 भांति  कर  सकें  तथा  हाथों
 को

 मैले  कुचैले  करने  वाले
 इस

 कार्य
 की  मंगलमयता  को  समझें

 ?

 Foto
 ga

 हन
 दत

 aaa
 की

 चरस  निरन्तर  पधार  HUT |

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 श्रीमती  यशोदा  रेड्डी  :  माननीय  मन्त्री  ने  यह  बताया  था  कि  राज्य  सरकारों के  पास  स्नातकों

 की
 संख्या  में  वृद्धि  करने  के  लिये  पर्याप्त  विद्यालय  हैं

 ।
 क्या  मैं  मन्त्री  महोदय  से  यह  जान  सकती  हूँ

 कि

 कया  यह  सच  नहीं  है  कि  वे  उत्तर  राजस्थान  कौर  पंजाब  में  कृषि  विश्वविघालय  खोलने

 रहे  हैं
 ?

 यदि  तो  किन  कारणों  से  सरकार  कराई  प्रदेश  में  भी  एक  कृषि  विश्वविद्यालय  की

 व्यवस्था  नहीं  कर  सकी  जो  राज्य  कि  उत्तर  प्रदेश  के  ी  सबसे  बड़ा  राज्य  है  तथा  जी  इसके

 लिये  PERG  से  ही  मांग  कर  रहा  है  ?

 राम  सुलग  सिंह
 :  ग्रांट  प्रदेश  को  इस  सुविधा  के  लिये  मना  करने को  कोई  प्रश्न  ही  नहीं

 है  ।  इस  मामले  की  जांच  पड़ताल  की  जा  रही  है  तथा  हमें  उसे  अन्तिम  रूप  देना  है  ।

 यशोदा  रेड्डी
 :

 उसे  अन्तिम  रूप  देने  में  कितना  समय  लग  जायेगा  ?

 राम  सुभग  सिह  उसे  बहुत  शीघ्र  ही  अन्तिम  रूप
 दिया  जायेगा

 ।

 fat श०
 ता०

 waged
 :

 बया  यह  सच  है  कि  यह  एक  श्राम  शिकायत  है  कि  कृषि  स्नातकों  को
 केवल  सैद्धान्तिक  शान  दी  होता  है  कि  तथा  वे  किसानों  को  कुछ  अधिक  व्यावहारिक  सहायता

 पहुंचात े?

 राम  सुलग  सिह  हमने  aaa  कृषि  संस्थानों  को  कहा  हैं
 कि

 बे  स्नातकों  को  पर्याप्त

 व्यावहारिक  प्रशिक्षण  दें  ।

 पु श्रीमती  साबित्री  निगम  :  कृषि  स्नातकों  की  बढ़ती  हुई  मांग  को  दृष्टिगत  रखते  क्या  यह

 पता  लगाने  के  लिये  कोई  सर्वेक्षण  किया  गया  है  कि  तीसरी  योजना  के  लिये  हमारी  अ्रपेक्षित

 कता  कितनी है  ?

 राम  सुलग  fag  :  तृतीय  योजना  की  अवधि  के  लिये  २०  हजार  कृषि  स्नातकों  की

 इसका  होगी  |

 61]  इन्द्रजीत  लाल  मल्होत्रा  :  क्या  देश  के  अनेक  भागों  में  स्थित  विभिन्न  fi  विद्यालयों  के

 लिये  शिक्षा  का  कोई  समान  स्तर  ग्रीवा  प्रतिरूप  निश्चय  कर  लिया  गया  है  ?

 राम  सुलग  सिह  भारतीय  कृषि  दिक्षा  परिषद्  स्तर  में  एकरूपता  लाने  का  प्रयत्न

 करती  है  ।  यदि  स्तरों  में  समानता  एकरूपता  की  कोई  कमी  है  तो  मैं  उस  कमी  को  दूर  कराऊंगा  ॥

 शी  भागवत  झा  भरपाई  कृषि  पर  दिये  जाने  वाले  बढ़ते  हुए  बल  के

 कृषि  स्नातकों की  मांग  के  २०  हजार  तक  बढ़  जाने  की  सम्भावना  है  जैसा  कि  माननीय  मन्त्री  ने  कभी

 बताया है  ।  सरकार का  इतनी  बड़ी  संख्या में  मांग  जो  कि  दिन  प्रतिदिन  बढ़  रही  किस

 प्रकार  पूर्ति  करने  का  विचार  है  ?

 राम  सुलग  fag:  २०  हजार  स्नातकों  की  यह  निकालने

 प्रतिवर्ष  ६,२००  छात्रों  को  प्रवेश देने  की  सिद्ध  हुई  ।  १९६१-६२  में  वास्तविक  प्रवेश  संख्या  G foo

 off  |  हमारे  पास  अ्रपनी  श्रावश्यकताशओं  के  कम  स्नातक  नहीं  हैं  ।

 १डा०  पं०  शा ०  देशमुख  :  क्या  सरकार
 का  ग्राम-सेवकों  को  हटा  कर  उनके  स्थान  पर

 स्नातकों  को
 रखते  का  कोई  विचार

 मूल  aia  में
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 डा० राम  gan  सिह  :  इसकी  सामुदायिक  विकास  मन्त्रालय  द्वारा  जांच-पड़ताल  की  जायेगी ।

 1  श्रीमती रेणू  चक्रवर्ती  :  क्या  माननीय  मन्त्री  को  यह  ज्ञात  है  कि  जो  विद्यार्थी  उच्च  माध्यमिक

 पाठशालाश्ों से  उत्तरी  होकर  निकलते  हैं  वे  क़षि  स्नातक  संस्थात्मों में में  पाठ्यक्रम को  झपने  उपयुक्त

 नहीं  पाते  हैं  तथा  ठीक  प्रकार  भ्रध्ययन  नहीं  कर  रहे  हैं
 ?

 बया  कृषि  विज्ञान  में  उच्च  माध्यमिक

 शालाओं  के  पाठ्यक्रम  तथा  स्नातक  पाठयक्रम  दोनों  को  मिलाने  का  कोई  प्रस्ताव  है
 ?

 पडा०  राम  सुलग fag  दो
 प्रकार  की  इन  कृषि  संस्थानों  को  मिलाने  का  यह  प्रयत्न  किया

 जा

 रहा  है  ।  यदि  कोई  अनियमितता  हो  तो  माननीय  सदस्य  करके  उसे  मुझे  बतायें  कौर  मैं  ईस  सम्बन्ध

 में  झा वस् यक  कार्यवाही  करूंगा  ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 श्री  दीवान चन्द  शर्मा  |  सदस्य  नहीं  ।  अगला  प्रश्न  ।

 दो०  स०  फार्मा  :  क्या  मैं  जान  सकता  हूं

 अध्यक्ष  महोदय  अगला  घरन  |

 सहकारिता  आन्दोलन

 r

 श्री  प्र०  to  चक्रवातों

 |  सुबोध  सदा

 थी  रा०  गि०  दुबे

 श्रीमती  विमला  देवों

 थी  fara  प्रसाद

 श्री  सिद्धेश्वर  प्रसाद

 श्री  राम दोर वर  प्रसाद  सिह pave

 मंडी

 श्री  To

 श्री  भक्त  ददन

 श्री  भागवत हा  ध्राजाद

 श्री  रामेशवर  भाटिया

 श्रीमती  जमना  देवी

 नि०  रह  भास्कर

 बया  सामुदायिक विकास  तथा  agent  मन्त्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  योजना  आयोग  ने  राज्यों  का  ध्यान  सहकारी  आन्दोलन  के  कार्यक्रम में  कसी  होने

 are  किया  है  ;

 यदि  तो  क्या  सरकार  ने  आयोग  द्वारा  उठाई  गई  बातों  की  जांच  की  है  प्रौढ़  क्या

 झासी
 तथा  संगठनात्मक  सदस्यों  पर  अधिक  ध्यान  देने

 की
 दृष्टि  सरे  उपचारी  कार्यवाही

 की  गई

 और

 सरकार  का  कमी  को  पूरा  करने  तथा  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  पन्त  तक  सहकारी

 आन्दोलन  का

 प्राप्त  करने  के  बारे  में  बया  TIRaTS  करने  का
 विचार  है

 ?

 मूल  x =~ wyatt q में
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 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  दयामघर  सीजन  )  से

 (7)  योजना  आयोग  शौर  सामुदायिक  विकास  तथा  अहंकार  मन्त्रालय  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  के

 दौरान  सहकारिता  के  लिये  निर्धारित  किये  गये  लक्ष्यों  को  प्राप्त  करने  के  लिये  तथा  उचित  वित्तीय

 आवंटन  करने  के  लिये  राज्य  सरकारों  पर  निरन्तर  दबाव  डालते  रहे  हैं  |

 तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  के  प्रथम  वर्ष  में  सहकारिता  के  क्षेत्र  में  किये  गये  कार्य  के  विस्तृत

 विलोपन  पर  आधारित  एक  प्रश्न  पर  हाल  ही  में  लखनऊ  में  हुए  राज्यों  के  सहकार  मन्त्रियों  के  एक

 सम्मेलन  में  चर्चा  की  गई  थी  ।  योजना  आयोग  तथा  सहकार  मन्त्रालय  अरब  ऐसी  प्रक्रिया त्रों की

 खोजबीन  कर  रहे  हैं  जिनसे  राज्यों  में  सक्षम  पु्ववातताओओं  द्वारा  दिये  जाने  वाले  जोर  के  कारण

 सहकारिता  के  लिये  निर्धारित  धन  को  अरन्य  कार्य-क्षेत्रों  में  दिये  जाने  को  रोका  जा  सके  ।

 1०  प्र०
 | ५.

 चक्रवर्ती
 :

 सरकार  ने  उन  भ्र धि कारियों  के  विरुद्ध क्या  कदम  उठाये हैं  जो  कि
 सरकार  की  सहकारी  भ्रान्दोलन  के  सम्बन्ध  में  मूल  नीति  के  विरुद्ध  थे  ?

 शो  इयामधघर  सिर
 :  जो  कदम  उठाये  गये  हैं  वह  यह  हैं

 :  विधि  का  अधिकारियों का

 स्थानान्तरण  र  अ्रघिकारियों  को  सहकारी  संस्थानों  में  शिक्षा  देना  |

 fait  so  to  चक्रवर्ती  :  भूमि  सुधार  द्वारा  अथवा  दान  में  प्राप्त  की  गई  भूमि  को  सहकारी

 आधार  पर  भूमिहीन  लोगों  में  वितरित  करने  के  मार्ग  में  क्या  बाधा यें  रही  हैं  ?

 faut  इयामघर  सिर  :
 हाल  ही  में  सरकार  ने  यही  नीति  बनाई  है  सब  सरकारी  ग्रकवूष्ट

 भूमि  तथा  WiR-TATT  काय  में  प्राप्त  की  गई  यया  सहकारी  कृषि  को  ही  दीं  जानी

 चाहिये  ।  क्सी  सीमा  तक  राज्यों  द्वारा  यह  कार्य  कियां  भीਂ  गया  है  ।  मेरा  विचार  है  इस

 के  सब  स्तरों  पर  स्वीकृत  होने  में  कुछ  समय  लगेगा  |

 श्री  सुबोध  हंसना  :  कया  मैं  जान  सकता  हूं  कि  क्या  कुछ  राज्यों  में  इस  कार्यक्रम  में  कोई

 कमी  इस  कार्यक्रम  में  किन  किन  राज्यों  में  कमी  है  wie  क्या  कार्यक्रम  में  यह  कर्माਂ  सरकारी

 व्यवस्था  में  किसी  कमी  अथवा  लोगों  की  रुचि  में  कसी  के  कारण  है  ?

 पश्  दयामधर  मिश्र  :  लगभग  सभी  स्तरों  पर  रुचि  में  कर्मी  है  ।  यह  सक्षम  पूर्ववर्तिता दों

 का  एक  प्रीत  है  जैसा  कि  मैंने  मुख्य  उत्तर  में  बताया  है  ।  राज्यों  द्वारा  और  अन्य  अधिक  क्षेत्रों

 परा  दीं  गई  हरनेक  पूेवर्तिताएं  है  ।  इस  यह  नहीं  कहा  जा  सकता  कि  यह  कमी  इस  स्तर  पर

 हैऔर  दूसरे  स्तर  पर  नहीं  ।  यह  लगभग  सभी  स्तरों  पर  ही  है  ।

 भी  भ्र०  प्र०  जेन
 :  सहकारिता  में  दो  प्रचार  की  संस्थायें  है  :  बड़ी  बड़ी  सहकारी  समितियां

 तथा  ग्राम  सहकारी  समितियां  ।  दोनों  की  तुलनात्मक  सफलतायें  तथा  असफय यें  बर्द  क्या  हूँ  ?

 ढ  इयामघर  मिश्र  :  रक्षित  बेक  की  सर्वेक्षण  समि  द्वारा  इस  प्रदान  की  जांच  की  गई

 थी  ate  बाद  में  भी  जांच  की  गई  थी  ।  वास्तव  यह  रक्षित  बंक  की  सर्वेक्षण  समिति  ही

 थी  जिसने  यह  सुझाव  दिया  था  कि  बड़ी  बड़ी  समितियां  सुचारू  रूप  में  कार्य  नहीं  कर  रही  हैं  ।
 ~

 aga  ही  बड़ी  कौर  वहां  सहकारिता  की  भावनायें  नहीं  थीं  ।  जहां  तक  ग्राम  समितियों

 का  सम्बन्ध  उनमें  से  कुछ  waa  हैं  ।  उनमें  पुनः  ales  का  संचार  किया  जा  रहा  है  कौर

 मेरा  विचार  है  कि  यह  ग्राम  जो  कि  तरन्त  में  सेवा  समितियों  के  रूप  में  हो  उचित

 रूप  से  कार  करेंगी  ।

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 पृश्नी  श्र०  प्र०  मेरा  प्रश्न  तो  वास्तव  में  किये  जा  रहे  काय॑  के  सम्बन्ध  में  न  कि

 सिद्ध  तक  विचार  के  सम्बन्ध  में  कि  किसने  इसकी  सिफारिश  की  थी  सनौर  किसने  नहीं  ।

 wena  वास्तविक  काय  :  कया  उसका  प्रभी  उत्तर  दिया  जा  सकता  है  ?

 pat  इयामघर  मिलन  :  '  मैंने  उत्तर  तो  दे  दिया  है  ।  भ्रमजाल  जो  सेवा  सहकारी  समितियां

 हमारे  विचार  में  हें  वे  बड़ो  बड़ी  समितियों  से  अच्छी  होंगी  ।  यह्
 iQ!  कारण  है  कि  हम  बड़ी  बड़ी

 समितियों  से  हटकर  प्राम  समितियों  पर  ग्रा  गये  हैं  ।

 श्री  |. * ह ०  प्र७  जन  मेरा  प्रदान  यह  नहीं  था  ।

 गअ्रध्यक  महोदय :  मंत्री  महोदय  उतर  दे  रहे  हें  ।

 1  सामुदायिक विकास  तथा  सहकार  मंत्री  सु०  कु०  :  जो  बड़ी  बड़ी  समितियां  हैं

 ard  तो  कर  रही  हैं  परन्तु  उनका  सहकारी  रूप  नहीं  है  ।  जो  समितियां  बहुत  छोटी  छोटी  हूं

 वे  सेवा
 करने  के  लिये  भ्र पर्याप्त  हे  ।  यह  was  हुमा  है  ।

 पी  दोनों  ही  ग़लत  हैं  ।

 पची  सु०  कुछ  हमने  इन  दोनों  के  बीच  का  सूत्र  रोककर  किया  है  जिसके

 अनुसार  लगभग  ३०००  को  जनसंख्या  वाले  लगभग  ६००  परिवार  होगे  जो  कि  समिति  के  सच्चे

 अर्थों  में  सक्रिय  सदस्य  हो  सकते  हैं  ।

 श्री  विभूति  मिश्र  :  अध्यक्ष  प्रधान  मंत्री  जी  कहते  जाए  हूं  किरदार  पादरियों
 .  «

 अध्यक्ष  महोदय :  मैंने  देशमुख  साहब  को  बुलाया
 है  ।

 के  के  के  ove att  बिभूति  मिश्र  :  एक  बात

 अध्यक्ष  महोदय  :  ग्रुप  ऐसे  नहीं  पुछ  सकते  हैं  ।

 पूछा  पीठ  का  देशमुख  :  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  लखनऊ  सम्मेलन  में  यह  पता  लगाया

 गया  था  कि  बहुत  बड़ी  प्रतिशत  संख्या  में  ऐसी  समितियां  थीं  जो  कि  सुचारु  रूप  से  काय

 नहीं  कर  रहीं  थीं  तथा  बे  समाप्त  कर  देने  योग्य  ate  यदि  तो  ऐसी  समितियों  की  प्रतिशत

 संख्या  कितनी  है  ate  इस  मामले  में  क्या  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं  ?

 ो  इया सवर  मिश्र  :  तृतीय  योजना  में  निबंल  समितियों  की  प्रतिशत  संख्या  लगभग  २४

 प्रतिशत  पौर  यह  ara  की  जाती  है  कि  लगभग  १५  ग्रीवा  २०  प्रतिशत  समीक्षकों  में
 पुनः

 विक्ती  का  संचार  किया  जायेगा  परन्तु  wer  समितियों  को  समाप्त  करना  maa  है  ।

 सम्मेलन  में  यह  निश्चय  किया  गया  था  कि  इन  समितियों  को  पुनः  सबल  नहीं  बनाया  जाना

 चाहिये  परन्तु  उन्हें  तुरन्त  ही  समाप्त  कर  देना  चाहिये  ।

 श्री  भागवत  झा  आजाद  :  क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  अक्सर  स्पष्ट  प्रकाश  में  लाये  गये

 दुःसाध्य  दोषों  को  हटाने  में  तथा  परिणामस्वरूप  विधि  में  परिवर्तन  करने  जिसका  कि  माननीय

 मंत्री  ने  प्रभी  अभी  उल्लेख  किया  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  की  अ्रवधि  के  दौरान  सहकारी
 आन्दोलन  में  इतनी  स्पष्ट  कमियों  को  टूर

 =  में
 कहां  तक  सफलता  मिली  है

 !

 oe

 मूल  अंग्रेजी  में
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 प्री  go  कु०  विधि  ही  अन्तिम  रूप  से  सहकारी  आन्दोलन  का  भविष्य  नहीं  निश्चय

 #  #

 fat  भागवत  झा  श्रीपाद  :  परन्तु प्रमी  प्रभी  उपमंत्री  महोदय  ने  कहा  था  कि  विधि  को  बदला

 जा  रहा हैं  ।

 शी  सु०  Fo  डु०  वह  तो  एक  गौण  साधन  होगा  ।  मुख्य  साधन  तो  जो  कि  सहकारी

 आन्दोलन  को  शक्ति  प्रदान  करने में  सहयोग  दे  सकता  है  जनता  की  सजग  तथा  सुगठित  राय

 होगी  |

 श्री  भागवत  झा  श्राज्ञाद  :  हमारे  प्रश्नों  का  उत्तर  नहीं  दिया  जाता  परन्तु  हमें  उपदेश

 दिये  जाते है  ।  हम  तो  यह  जानना  चाहते हें  कि  तुरीय  पंचवर्षीय  योजना में  परिकल्पित  सहकारी
 आन्दोलन  मसें  ६.21: ह  जो  कमी  झरा  गई  है  उसे  विधि में  जो  परिवर्तन  किया  गया  जिसका  कि

 श्रमी  अभी  माननीय  उपमंत्री  ने  उल्लेख  किया  वह  कहां  तक  दूर  कर  सका  है
 ?

 श्री  सु०  Fo  Fo  विधि  स्वयं  ही  पर्याप्त  सिद्ध  नहीं  हो  रही  है  ।  ऐसी  लोक  ae

 बनाने  के  बहुत  गम्भीर  तथां  गहन  प्रयत्न  किये  रहे  है  जो  कि  सहायता  कर  सकती  हैं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  क्या  उत्तर  सिल

 पू कुछ  माननीय  सदस्य  नही ं।

 श्री  दी  to  इस  देश  में  विद्यालय  शर  विश्वविद्यालय स्तरों  पर  सहकारी
 समितियां  प्रारम्भ  करने  के  लिये  मंत्रालय  कया  प्रयत्न  कर  रहा  है

 ?

 श्री  दयानगर  मिश्र  :  एक  दल  था  जिसने  इस  प्रयोजन  के  लिये  विद्यालय  शौर

 विश्वविद्यालय  स्तरों  पर  प्रशिक्षण  कार्यक्रम  के  सम्बन्ध  में  सिफारिश  की  ।  विश्वविद्यालय

 स्तर  क  लिये  यह  सिफारिश  उप-कुलपतियों  के  सम्मेलन  तथा  विश्वविद्यालय  रच दान  आयोग  हारा

 स्वीकृत  कर  ली  गई  है  ।  जहां  तक  पाठ्यालाश्रों  तथा  विद्यालयों  का  सम्बन्ध  हमने  इस  मामले

 को  शिक्षा  मंत्रालय  के  माध्यम  सें  राज्यों  के  साथ  उठाया  है  और  उन्होंने  केवल  पिछले  एक  साल

 से  ही  प्रारम्भ  किया  है  ate  मेरा  विचार है  कि  aaa  तीन  वर्षों में  यह  हो  जायेगा ।

 श्री  विनती  मिश्र  :  माननीय  मंत्री  जी  ने  कहा  है  कि  तीन  हजार  आदमियों  पर  कोआपरेटिव

 बनाई  जाए  |  प्रवान  मंत्री  जी  बराबर  कहते  पाए  हैं  कि  एक  हजार  की  आबादी
 पर  सर्विस  कोआपरेटिव

 बननी  चाहिये  ।  दूसरी  बात
 उन्होंने

 कही है  कि  श्राफिशल्ज़  के  हाथ  से  नान-श्राफिशल्ज़  के  हाथ

 में  यह  चीज़  पानी  चाहिये  ।  में  जानना  चाहता  हूं  कि  प्रधान  मंत्री  जी  की  बात  चलेगी  या  आपकी

 श्व लेगी  ?

 श्री  सु०  कु०  ज्०  यह  निश्चय  एक  fate  ऑ्रध्ययन  पर  आधारित  था  जो  अध्ययन  कि

 प्रकार  के  कहने  से  भरीं  वी'०  एल०  मेहता  की  अध्यक्षता  में  एक  समिति  द्वारा  किया  गया  था  ।

 ०  एल०  मेहता  समिति  के  प्रतिवेदन  की  मंत्रालय  योजना  आयोग  में  तथा  स्वयं  प्रधान  मंत्री

 की  अध्यक्षता  में  केन्द्रीय  समिति  में  जांच  की  गई  थी  ।

 बी  यहा पाल  सिह  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  एमरजेंसी  डिक्लेयर  होनें  के  बाद  सहकारी

 समितियों  का  सब  से  कम  रजिस्ट्रेशन  यदि  यह  सच  है  तोक्यो  यह  एडविज़िबल  नहीं

 होगा  कि  एमरजेंसी  तक  इस  सहकारिता  आन्दोलन  को  रोक  दिया  जाए  ?

 मूल  wast  में
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 थो  इपामवर  मित्र  :  यह  एड वज़ बल  नहीं  होगा  ।  यह  ait  भी
 जरूरी  है

 कि  इत  आन्दोलन

 को  ate  वीज  किया  जाए  ।

 सड़क  बो

 ¥FIYo.  श्री  हेम  राज :  कया  परिवहन  संचार  मंत्री  १९६२  के  तारांकित

 शरन  पंड्या  ५८  के  उतर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सड़क  बोर्ड
 की

 स्थापना
 के  बारे  में  इस

 बीच  कोई  अन्तिम  निर्णय हो
 गया

 है  ;  कौर

 यदि  तो  उसकी  मुख्य  बातें  कया  ह  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय में  नौवहन  मंत्री  राज
 :  (#)  यह  विषय

 aa

 थी  विचाराधीन  है  ।

 सवाल  पदा  नहीं  होता

 fat हेम  राज
 :

 कया  में  जान  सकता  हूं  कि  मामले
 की

 कब  से  जांच
 की

 जा  रही  है  गौर

 योजना  को  कब  अ्रन्तिम  रूप  दिया  जायेगा  ?

 श्री  राज  बहादुर  :  इस  सवाल  में  कुछ  संतरे  बनिक  तथा  wea  कठिनाइयां  हैं  ।  जब  तक

 राज्य  सरकारे  इस  बात  से  सहमत  न  हो  जायें  कि  उनके  कुछ  प्राधिकार  कौर  कार्य  प्रस्तावित

 सड़क  बोर्ड  को  हस्तांतरित  कर  दिये  जायें  तब  तक  अधिक  प्रगति  करना  सम्भव  नहीं  हम

 उनके  परामश में इस में  इस  प्रदान  की  जांच  करने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हुं
 ।

 श्री  हेम  राज  :  अब  तक  कितनी  राज्य  सरकारों  ने  अपनी  ATA  राय  भेज
 दी  हूँ

 कौर  कितनों ने

 नहीं  भेजीं
 ?

 श्री राज  इस  स्थिति  में  मैं  यह  नदीं  बता  सकता
 ।

 श्री  दी०  चं०  शर्मा
 :

 क्या  सरकार  के  लिये  एक  ऐसा  सड़क  बोर्ड  बनाना  सम्भव  है  जो

 कि  केवल  राष्ट्रीय  राज्यों  तथा  उन  सड़कों  के  सम्बन्ध  में  काय॑  करेगा  जो  कि  केन्द्रीय  सरकार

 के  क्षेत्राधिकार  में  हैं  शरर  wa  सड़कों  सम्बन्धी  कार्य  को  झ्राजकल  कुछ  समय  के  लिये  राज्य

 सरकारों  पर  छोड़  देगा  ?

 श्री राज  बहादुर  :
 मेरा  विचार है  कि  माननीय  सदस्य  को  यह  ज्ञात  है

 कि
 अरब  भीਂ  राष्ट्रीय

 के  सम्बन्ध  में  भी  निर्माण  तवा  संधारण  सम्बन्धी  कार्य  राज्य  लोक  निर्माण  विभागों

 द्वारा  ही  सम्पा दत  किया  जाता  है  ।  इस  प्रकार  यदि  यह  सोचा  जाये  कि  प्रस्तावित  सड़क  ae

 इस  निर्माण  कार्य  शादी  को  करे  प्रौढ़  इसे  अपने  हाथों  में  ले  ले  तो  इसका  त्रय  होगा  एक  बहुत  बड़ी
 संख्या  बनाना  जिसके  लिये  हम  कठिनाई  अनुभव  करते  हूं  ।

 पत्री  त्यागी  :  कया  सीमावर्ती  सड़क  समिति  भी  जिसके  कि  प्रवान  मंत्री  सभापति  हू  इसी

 मंत्रालय क  घिन  हैं  ्र  माननीय  मंत्री  के  हाथों  में  भी  इसका  कोई  नियंत्रण  है  ?

 पूरी  राज  बहादुर
 :

 मुख्य  प्रदन  का  सीमावर्ती  सड़क  समिति  से  कोई  भी  सम्बन्ध  नहीं  हूं  ।

 श्री  त्यागी
 :

 क्या  ag  उससे  अलग  है
 ?

 rear  महोदय  :  यह  एक  अलग
 nl

 मूत  प्रंप्रेजी में
 3048  Ai  1.51)--2.
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 श्री  राज  बहादुर
 :

 यह  प्रदान  एक  सड़क  बोझ  गठित  करने  के  प्रस्ताव  के  सम्बन्ध  में  है
 ।

 सीमावर्ती  सड़क  विकास  ate  तो  इससे  एक  बिल्कुल  भिन्न  बीज़  है  ।

 त्यागी  :  क्या  उसपर  इस  मंत्रालय का  नियंत्रण  मैं  यह  जानना  ता  हुं  कि

 बया  सीमावर्ती  सड़क  समिति  भी  इसी  के  sets  होगी  ?

 धी  राज  बहादुर
 :

 सिफारिशों  में  भी  यह  नहीं  दिया  गया  है  ।

 श्री  हरि  face  कामत  :  नियोगी  समिति  जिसे  कि  परिवहन  की  श्राम  सदस्यों  की

 जांच करने  का  कार्य  भार  सौंपा  गया  अपने  प्रतिवेदन को  अन्तिम रूप  देने  के  सम्बन्ध  में

 कितनी  प्रगति  कर  ली  हे  ?

 राज  बहादुर  :  यह  पुनः  एक  ऐसा  set  हे  जो  कि  मूल  प्रदान से  उठना  अत्यन्त
 कठिन हैं  ।

 समुद्र पार  संचार  सेवा

 श्री  हेमा  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  समुद्रपार  संचार  सेवा  को  प्रिये  कार्य  में  कोई  कठिनाई  हो  रही  है  ;

 यह  सेवा  अरब  भी  किस  सीमा  तक  अपर्याप्त  है  ;

 सेवा  की  क्षमता  तथा  कुशलता  बढ़ाने  के  लिए  कया  कार्यवाही की  गई  है  ;  श्र

 आटोमेटिक  एररकरेक्टिंग  इलेक्ट्रानिक  ब्रेनਂ  की  स्थापना  में  विलम्ब

 होने  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 तथा  संवार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  :  जी  नहीं  ।

 यह  सेवਂ  पर्याप्त  है  कौर  तरह  चलाई  जा  रही  है  ।  दिन  प्रतिदिन

 की  उन्नति  के  अनुसार  श्रावुनिक  तरीकों  को  प्रयोग  किया  जाता  है  |

 हाल  के  महीनों  में  काम  का  भार  बढ़  जाने  के  कारण  होने  वाले  थोड़े  न  रोके  जा  सकने

 बाले  विलम्ब  को  छोड़  ट्रांजिस्ट्राइज्ड  मल्टीप्लेक्स  उपकरण  लगाने  में  कोई  सामान्य  विलम्ब

 नहीं  हु  है  ।  चौदह  इकाइयां  लगाई  जा  चुकी  हैं  कौर  शीघ्र  ही  कुछ  इकाइयां  लगाई  जायेंगी  ।

 pat  हेमा
 :

 क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  श्रक्तुबर/नवम्बर  १९६२  के  महीनों  में
 जब

 चीनी

 आक्रमण
 हो

 रहा  समुद्र पार  संचार  सेवा  पर  बहुत  भार
 पड़ा

 था
 कौर

 यह  सेवा
 पर्याप्त

 पाई
 गई ?

 श्री  भगवती  :  श्रक्तूबर/मवम्बर/दिसम्बर  १९६२  में  यातायात  बहुत  बढ़  गया  था  ।  किन्तु

 इसे  पूरा  किया  जा  सका  था  ॥

 भरी  हेडा
 :

 क्या  सरकार  ने  भ्रक्तूबर  से  पहले  के  यातायात  में  वृद्धि  का  कोई  प्रमाण  लगाया

 है  ait  उस  के  यदि  तो  कया  विद्यमान  सेवा  के  द्वारा  बढ़ा  gar  यातायात  पूरा  किया

 जायेगा
 ?

 तथा  संचार  मंत्री  (ait  जगजीवन  :  संकट  काल
 समुद्र पार

 संचार  पर  कार्यभार  बहुत  अ्रघिक  था
 ।

 किन्तु  हम  उस  सारे  यातायात
 को

 पूरा  कर  सके  थे  जो  इस

 सेवा  को  करना  पड़ा  और  इस  ने  विदेशी  संवाददाताओं  को
 बहुत  श्रमिक  सन्तोष

 दिया है  ।

 अंग्रेजी  में
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 tat क  कारखानों को  बोनस

 लक्ष्मी  मत्ल  faut
 श्री  प्रकादावोर  कास्त्रो

 श्री  जगदेव  fag  सिद्धांत

 श्री  बासप्पा pe

 |  at
 रा०  fio  पाण्डेय

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  छपा  करेंगे  कि

 क्या  सामान्य  क्षमता  से  प्रतीक  उत्पादन  करने  बाले  नीति  के  कारखानों  को  ननद

 बोनस  देने  का  विचार  किया  जा  रहा  है  ;  कौर

 यदि  तो  उस  योजना  का  ब्योरा  क्या  है  wie  ऐसा  करने  का  क्या  औचित्य

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  क  सभा-सचिव  fared  )  जी  नहीं  ।

 seq  ही  नहीं  उठता  |

 डा०  लक्ष्मी  मल्ल  सिंधवी  :  चीनी  उत्पादकों  को  नकदी  लाभों  के  प्रोत्साहन  के

 क्या  सरकार  ने  उन  को  कोई  प्रौढ़  वैकल्पिक  प्रोत्साहन  देने  का  विचार  किया  है  ?

 fart  fare  :  इस  समय  प्रोत्साहन  देने  का  कोई  नहीं  है  ।  किन्तु  जसा  कि  गत  सप्ताह

 सभा  पटल  पर  बताया  जा  चुका  सरकार  द्वारा  प्रति  एकड़  उपज  बढ़ाने  के  हेतु  योजनाएं  बनाई  जा

 रही  हैं
 ।

 मैं  सभा  में  बता  भी  चुका  हूं  कि  पं  केज  प्रोग्राम  के  समान  उत्तरी  भारत  के  राज्यों  में  विशेष

 रुप  से  उपज  बढ़ाने  के  लिये  योजनाएं  बनाई जा  रही  हैं  ।

 पडा ०  लक्ष्मी  सरल  सिंधवी  :  खेत  में  उपज  बढ़ाने  की  योजनाओं  के  चीनी  निर्माता त्रों

 के  लिये  किन  प्रोत्साहनों  का  विचार  किया  गया  है
 ?

 तथा  कृषि  मंत्री  (  श्री  स०  का०  जहां  तक  इस  वर्ष  प्रोत्साहन का

 सम्बन्ध  यह  बेकार  इस  का  लाभ  नहीं  क्योंकि  ae  प्रोत्साहन  देने  से  उत्पादन  नहीं

 बढ़ेगा  |  यदि  मा
 ०

 सदस्य  का  अभिप्राय  दूसरे  या  तीसरे  वर्ष  से  तो  हमारे  पास  उत्तरप्रदेश में  राज्य

 सरकार  द्वारा  स्वीकृत  योजनाएं  हैं  प्रौढ़  हम  उन  को  बिहार  में  भी  उन  के  लिये  प्रयत्न कर  रहे  हैं

 ताकि  हम  उस  उपकर
 का

 कुछ  भाग  खर्चे  कर  जो  वह  वसूल  करते  हैं  पौर  जिस  में  हम  बराबर

 का  हिस्सा  देंगे  ताकि  हम  ऐसे  हालात  कर  सकें  जिन  से  उत्पादन  बढ़े  |

 श्री  जगदेव  fag  सिद्धांत  :  क्या  सरकार  गन्ने  का  जो  उत्पादन  किसान  उस  को  भी

 किसी रूप  किसी  तरह  का  कुछ  भाग  देगी
 ?

 श्री  विचार  यह  है  कि  गन्ना  उपकर  निधि  में  केन्द्रीय  सरकार  की  भ्र  से  उतना

 ही  राशि  दे  कर  कृषकों  की  सहायता  की  जाय  ।

 किस स०
 ato

 बन्दों
 :

 क्या  मा
 ०

 मंत्री  का  ध्यान उत्तर  प्रदेश  के  मुख्य  मंत्री के  इस  झा शय के

 वक्तव्य  की
 झोर

 दिलाया  गया  है  कि  उत्तर  प्रदेश  के  चीनी  मिल  संकट  में  हैं  ?  यदि  तो  क्या  संकट

 है  ica
 इस

 को

 हटाने  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  क्या  कार्रवाई
 क  गई  है

 ?

 मल  अंग्रेजी  में



 नि
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 fat  स०  का
 ०

 पाटिल
 :

 यह  इस  इन  से  नहीं  उठता
 ।  यह  पृथक  मामला  है  अझर इसपर इस  पर

 ध्यान दिया  जायगा

 महोदय
 :

 उन्हों  ने  एक  ध्यान  दिलाना  at  सूचना  दी  थी  जिसे  मैं  ने  ग्र स्वीकार  कर

 दिया  वह  मरन  के  द्वारा  उत्तर  प्राप्त  करना  चाहते  हैं  |

 tat  स०  का ०  पाटिल  :  संकट  यह  है  कि  इस  वर्ष  बहुत  अधिक  गलने  से  गुड़  बनाया  गया  है

 क्योंकि  उसके  भाव  बहुत  कौर  इस  कारण  कुछ  मिलों  को  शीघ्र  बन्द  होना  पड़ेगा  ।  संभवतः

 मुख्य  मंत्री  ने  इसी  संकट  का  उल्लेख  किया  हो  ।

 एयर  इंडिया  के  लिये  विमान

 1३५३.  श्री  प्र०  चे  कया  परिवहन  तथा  संवार
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  एयर  इंडिया  दो  विमान  खरीदने  का  विचार  कर  रहा  है  ;  टकराव

 यदि  तो  उनका  मूल्य  क्या  है  ak  उसका  भुगतान  कितनी  अवधि  में

 किया  जायगा  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  मुही उद्दीन  )
 :  हड बरार  सरकार

 इस  आधार  कि  निगम  परियोजना  की  लागत  को  पुरा  करने  के  लिये  विदेश  से  भ्रपेक्षित  ऋण

 प्राप्त  ५.  ५  करोड़  रुपये  की  कुल  लागत  पर  एयर  इंडिया  द्वारा  GoyV—F2o aT वी  बोईंग

 विमान  खरीदते  की  अनुमति  दी  है  ।

 श्री  so  चे  मुद्रा  जब  दो  विमान  खरीदने  का  विचार  तो  एक  डी  विमान  खरीदने

 का  क्या  कारण है  ?

 श्री  सुजाउद्दीन  :  व्तेमान  अवस्था  में  विदेशी  ऋणों  का  दायित्व  सीमित  मात्रा  में  रखने

 वाँछनीय हैं  ।

 आ  प्र०  do  बुरा  :  एयर  इंडिया  में  इस  समय  कितने  बोइंग  विमान  कौर  क्या  आक्सीजन

 निकल  जाने  से  खराब  हुए  विमान  की  मरम्मत की  जा  चुकी  है
 ?

 गरी  मुही उद्दीन  :  उस  की  मरम्मत  की  जा  चुकी  है  ।  विमान  संख्या  छः  है  अर  सातवां  विमान

 खरीदा  जाने  वाला  है  ।

 श्रीमती  साबित्री  निगम  :  इस  विमान  की  कीमत  क्या  होगी
 ?

 महोदय  :  इस  का  उत्तर  दिया  जा  चुका  है

 श्रीमती  सावित्री  निगम  :  क्या  तीसरीਂ  योजना  में  एक  या  दो  बोइंग  खरीदने  की  सरकार

 की  कोई  योजना  हैं  ?

 :  एक  बोइंग  खरीदा  जा  रहा  है  ।

 श्री  मुरारका  :  कया  यह  सच  है  कि  पिछले  इन  बोइंग  विमानों  की  कीमत  लगभग  ४  करोड़

 रुपये  थी  ।  जब  हम  उन  में  yn  करोड़  दे  रहे  हैं  कौर  यदि  ऐसी  बात है  तो  इस
 कीमत  बढ़ने  के

 कारण  क्या  हैं  ?
 बमक नद  कफन  et  ner  op

 मूत  ais  में
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 पन्नी  मड़ीउद्दीन  :  दो  विमानों  की  कीमत  में  भ्रातृ  है  ।  पहला  BoV—Xo  यह

 WoV—FRo  बी  है  ।  कुछ  अन्तर  हो  सकता  किन्तु  अघिक  नहीं  ।

 श्री  मुरारका  Qt  करोड़  रुपये  ।

 पली  मुही उद्दीन  :  जी  नहीं  ।

 श्री  मुरारका  :  पहले
 ४

 करोड़  रुपये  थी  शर  अब  tt  करोड़  रुपये  है  ।

 पभ्रध्यक्ष  महोदय  :  क्या  वह  इस  प्रत्त र  का  स्पष्टीकरण  करना  चाहते  हैं
 ?

 श्र  मही उद्दीन  :  मुझे  बढ़े  हुए  मूल्य  का  ब्यौरा  मालूम  नहीं
 ।

 मूल्य  में  वृद्धि  किन्तु  मुख्य
 तथा  एक  कारण  यह  है  कि  जब  हम  पुर्जे  oie  खरीदते  हैं  एक  ही  समय  छः  विमान  खरीदते

 हैं  तो  उन  के  लिए  कीमत  कम  होती  है  जबकि  एक  की  कीमत  अधिक  होगी  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  वह  यह  सुचना  नहीं  मांग  रहे  |

 श्रीमती शारदा  मुकर्जी  :  विदेशी  मुद्रा  की  कमी  को  ध्यान  में  रखते  हुए  क्या  सरकार  ने

 एक  या  दो  लाइनों  को  करने  की  विचार  किया  जो  लाभप्रद  उदाहरणों  चली  से

 मास्को  या  लन्दन  ?:

 fat  सु ही उद्दीन
 :

 वे  अलाभप्रद नहीं  ।

 port  इन्द्रजीत गुप्त  :  सरकार  द्वारा  न्य  कारणों  से  लगाये  जा  रहे  विदेशी  यात्रा
 पर

 अत्यघिक

 प्रतिबन्ध  के  साथ  इतनी  भारी  कीमत
 से  एयर

 इंडिया  में  नये  विमान  लाने  की  बात  का  सरकार  कैसे
 स्पष्टीकरण कर  सकती  है  ?

 श्री  मुद् दी उद्दीन :  प्रतिबन्ध  fara  यात्रा  पर  नहीं  ।  प्रतिबन्ध  भारतीयों  को  विदेश  गमन

 हैं  शौर  एयर  इंडिया  संसार  भर  में  जाता  है  ।  पिछले  wave  से  यह  पाया

 गया  है
 कि

 भारत  में  जाने  वालां  यातायात  बहुत  wifes  कम  नहीं  दुरा
 ।

 श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर
 ::  एयर  इंडिया  को

 दो  के  स्थान  प  केवल  एक  विमान  देने  की  अनुमति

 देने  वे  मार्गों  पर  विमान  चलाना  चाहते  थे  प्री  जिसे  अरब  वह  रोकेंगे
 ?  बच  दो  विमान

 चाहते  तो  उनके  पास  कुछ  यातायात  होंगा  प्रौर  दो  विमानों  के  लिये  कुछ  मार्ग  भी

 होंग  ।  केवल  एक  जहाज  होने  पर  वे  किस  माने  या  यातायात  को  घटाना  चाहते  ह
 ?

 श्री  जगजीवन  राम
 :  कोई  माग  नहीं  हटाया  गया  ।  जब  उन्होंने  दो  बोइंग  खरीदने  का

 विचार
 watt  सोचा

 कि  wee  समय  में  वे  क्षमता  का  उपयोग
 भारत

 में
 कर  सकते हूं  ।

 इंडियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  ने  इसे  अच्छा  नहीं  समझा  ।  हम  ने  भी  यहं  सोचा  कि  हमारी

 विदेशी  मुद्रा  को  कठिनाइयों  की  दृष्टि  से  दो  बोइंग  खरीदना  संधा  वांछनीय  नहीं  जब  हम

 केवल  एक  से  गुजारा  कर  सकते  है  ।

 श्री  जोखिम  श्रद्वा  कया  इस  परियोजना  की  दौर  समुचित  ध्यान  दिया  गया  है  थी  क्या

 एक  wr  विमान  कम्पनी  car  एक  फ्रांसीसी  विमान  कम्पनी  के  सक्रिय  सह्य  की  ऑप्ट  &

 जो  उसी  माग
 पर

 जिस  पर  कि  यह  बोइंग  श्रीलाल  दिक  के  समुद्र  सर्वाधिक  तेज
 यात्  जहर

 के  साथ  सुपरसोनिक  se  बोइंग  विमान  खरीदने  पर  अच्छा  प्रभ।व  पड़ेगा  या  बुरा

 प्रभाव  पड़ेगा ?

 मूल  अप्रजा  में
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 श्री  मुहीउद्दौीन  :  में  समझता  हूं  कि  सुपरसोनिक  दस  या  पन्द्रह  वर्षों
 के  परचा

 आयेगा  ।  मुसे  पता  कब ।  किन्तु  इन  सब  बातों  को  ध्यान  में  रखा  गया  है
 |

 डाक  तथा  तार  मंत्रणा  समितियां

 1३४४.  श्री  हरि  विष्णु  कामत  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने कौ

 कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  प्रत्येक  सकील  के  लिए  डाक  तथा  तार  मंत्रणा  समितियां  गठित

 कर  दी  हैं  अ्यवा  उनका  गठन  करने  का  विचार

 यदि  तो  इन  समितियों  की  सदस्यता  का  आधार  अथवा  कसौटी  क्या

 कौर

 समितियों  के  कृत्य  तथा  द्य क्ति यां  कया  हैं  ?

 परिवहन  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  :  से  एक  विवरण

 सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  में  रखा  देखिये  संख्या  एल  oto ०  £३४/६२]

 श्री हरि  बिष्णु  कामत
 :  विवरण  में  दो  बात  स्पष्ट  उनका  स्पष्टीकरण  किया  जाये  |

 पहली  बात  यह  है  कि  wade  में  स्तर  ३  में  ale  राज्य-सावों  भिषेक  में  पश्चिम

 उड़ी  दिल्ली  और  उत्तर  प्रदेश  के  सामने  स्यान  खाली  है  ।  दूसरी  बात यह  है  कि  स्तम्भ

 ४५  के  सामने  तीस  रीਂ  बात  के  सामने  तारांकित  चिह्न  है  ।  ऐसा  पढ़ा  जाता  है  :
 बंगाल

 .  .

 श  जमा  १*  मद्रास  २*  क्  किन्तु  टिप्पण  नहीं  है  जिस  से  यह  पता  चल  सके
 कि

 इस
 तारा  संकेत  का  क्या  उद्देश्य  इस  को  म्नुद्वरकों में

 न
 गिना  जाये

 ।

 परिवहन तथा  संचार  मंत्री  जगजीवन
 :

 श्री  कामत  ने  विवरण  को  पुरी  तरह

 नहीं  पढ़ा  |

 अध्यक्ष  महोदय
 :  बिना  अनुपूरक  के  सूचना  कैसे  प्राप्त

 की
 जा  सकती है  ?

 पृश्नी  हरि  विष्णु  कामत
 :

 मुख्य  विवरण  में  इंडिका
 ४  इस  प्रकार  पढ़ी  जाती  है

 सदस्य  की  पदावधि  दो  वर्ष  होगी  ।  सेवा  निवृत्त  होने  वाले  सदस्य  पुनः  नियुक्ति
 के

 लिये  wd  होंग  ।  समिति  के  सदस्य  राज्य  वाणिज्य  मंडलों  शादी  जिन्होंने  उनकी

 नामांकित  किया  हटाये जा  सकेंगे  ।  में  यहां  नया  विवाद  खड़ा  करना  नहीं  चाहता  |  ग्रतुबंत में में

 एक  स्तम्भ  संसद  सदस्यों  के  बारे  में  है  ।  क्या  संसद्  सदस्यों  को  संख्या  दोनों  संभागों  में  समान

 जहां  संख्या है  अन्य  मामलों में  age  सदस्यों  का  नाम  fates  किस  afar

 द्वारा  किये  जायेंगे  ?  क्या  उन  को  नाम  निर्देशित  किया  गया  है  ?  पिछले  वर्ष  ?  मुझे  याद  नहीं  !

 थी  भगवती  :  इसका  उत्तर  संसदीय-कार्य  मंत्री  ही  दे  सकते  हूँ  ।

 pat हरि  बिष्णु  कामत
 :

 संसद्-किये  मंत्री  सदस्यों  का  नाम  निर्देशन  नहीं  करता
 ।  श्राप

 सदस्यों  को  नामांकित  कर  सकते  हूँ  ।

 पूश्रध्यकष  महोदय
 :

 यह  तके  का  विधय  है  ।  इसका  उत्तर  दिया  जाये  ।

 परिवहन तथा  संचार  मंत्री  (st  जगजीवन
 :  रेलवे डाक  यव  तार  सम्बन्धी

 नसमिचियां  सभा  की  समितियां  नहीं  है  ale  हम  को
 नामनिर्देशित

 करते  जो  उस  क्षेत्र
 _  उन  परमी

 faa  wat  में
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 के  होते  मंडल  या  डिवीजन  रेलों  पर  या  डाक  व  तार  मंडलों  हम  ने  सोचा  है  कि  संसद्-कायम
 मंत्री  से  परामर्श  करना  वांछनीय  कौर  चूंकि  समिति  सभा  की  नहीं  इसलिये  इस  मामले  में

 श्रमिक  महोदय  को  कष्ट  देना  झ्रावश्यंक  नहीं  समझा  गया

 श्री  हरि  दक्षिण  कामत  :  यह  उतर  शभ्रवंतोषजनक है  ।  प्राय  इस  मामले  पर  विचार  करें  ।

 मंत्री  जो  ने  पिछने--शायर  उनके  मंत्रालय  की  मांगों  सम्बन्धी  वाद-विवाद  की  समाप्ति

 सभा  से  प्रतिज्ञा  को  ay  कि  शीघ्र  ही  मध्य  प्रदेश  के  लिये  एक  प  बक  डाक  व  तार  मंडल  बनाया  जायेगा

 इस  समय  ऐसी  बात  नहीं  ।  विवरण  मैं  में  देखता  हं  कि  जहां  तक  राज्य  के  गैर-सरकारी

 निधियों  का  सम्बन्ध  केवल  एक  आदमी  है  अ्रौर  वह  मध्य  प्रदेश  सरकार  द्वारा  नाम  निर्देशित  है  ।

 भी जहां तक  सं  बद  सदस्यों  के  बारे  में  सम्बन्ध  मध्य  मंडल  के  बारे  य ष उ  मालम  नहीं  रोक

 साफ  नहीं  कि  सदस्य  कौन  mar  वे  विदर्भ  से  है  या  मध्य  प्रदेश  से  ।  मध्य  प्रदेश के  लिये  डाक
 च  तार  का  यह  एक  मंडल  कब  बनने  वाला  है

 ?

 श्री  जगजीवन  राम  :  यह  प्रश्न  ससे  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 श्री  हरि  विष्णु  कामत :  मेरे  विचारानुतार  ag  प्रश्न  उठत  क्योंकि  संसद्  सदस्यों  की

 संख्या  केन्द्रीय  मंडल के  लिये  तीन है  ।  श्राप  मद  संख्या  १३  को  देखने  की  चर्चा  यह  fared

 तवा  मध्य  प्रदेश  दोनों  के  लिये  है  ।  मध्य  प्रदेश  के  लिये  gee  से  मालम  नहीं  ।  इन  में

 कौन  कौन हूं  ?

 महोदय  :  प्रशन  यह  है  कि  क्या  सरकार  ने  डाक  ब  तार  विभाग  के  प्रत्येक  मंडल
 के  लिये  सलाहकार  समितियां  बनाई  हू  या  बनाने  का  विचार  किया  है  ?

 फानी  हरि  विष्णु  कामत  :  में  प्रा पका  विनिवेश  मानता  हुं  ।  डाक  व  तार  विभाग  के  मध्य

 मंडल  में  मध्य  प्रदेश  के  कितने  सदस्य  होंगे
 ?

 पश्तो  भगवती  :  में  यह  सूचना  बताने में  असमर्थ  हूं  ।

 pat  हरि  बिष्णु  कामत  :  उनकों  इंस  समय  मालम  ही  नहीं  ।

 श्री  भक्त  दरशन
 :  जहां  तक  मेरी  जानकारी  इन  परामर्श  दात्रीਂ  समितियों ने

 काफी  अच्छा  काम  किया  है  ।  लेकिन मैं  यह
 हं  कि  इनकी  सिफारिशें  जो  केन्द्रीय  सरकार  को

 भरी  जाती  ह  उनको  अकसर  कार्यान्वित  नहीं  किया  रोक  कई  बार  तो  वर्षों  तक  उनका  उत्तर

 नहीं  दिया  ।  में  जानना  चाहता हूं  कि  डाइरेक्टर  जनरल  को  कौर  पोस्ट  मास्टर  जनरल

 को  are  जारी  किया  गया  है  कि  इन  को  सिफारिशों  पर  शीघ्रता  से  कार्रवाई  की

 जाय े?

 श्री  जगजीवन राम  जी  इन
 ea feat a y+ =

 के  द्वारा  जो
 सिफारिशी

 की  जाती

 pany  तरी  थ्  "  कार्यान्वित  करने उन  में  जो  सिफारिशें
 व्यावहारिक  हो

 का  प्रयत्न  frat  पाला |  दिए  है
 होती  हें  उनको  जल्दा  जल

 न्  है
 on  oi

 faa  अग्रेज़ी  +
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 दक्षिण  क्षेत्र  में  पत्तन  सुविधायें

 पर
 TRAY.

 ‘at
 wo  कृ०  गोपालन

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 (#)  क्या  निर्यात  वस्तु ग्र ो ंके  शीघ्र  लदान  के  लिए  दक्षिण  क्षेत्र  में  पत्तन  afar

 को  सुधारने  के  सम्बन्ध  में  व्यापार  बोर्ड  द्वारा  की  गई  सिफ  रिश  पर  सरवर  ने  विचार

 कर  लिया  शौर

 यदि  at,  तो  उस  पर  क्या  कार्यवाही  की  गई  थी  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय में  नौवहन  मंत्री  राज  :
 ait  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  में  रखा  गया  ॥

 देखिये  संख्या  एल०  eo  €३५/६३]

 श्री  बड़े  पत्तनों  के  क्या  बेपर  wit  कोलमी
 ~~

 await  में
 सुविधाओं

 को  बढ़ाने  विचार

 री  राज  बहादुर  :
 कुछ  प्रस्ताव है

 शर  ard  भी  तीसरी  योजना  में

 राज्य  क्षेत्र  में  शामिल  gale  वे  उस  में  art  है
 ?

 श्री  पृ०  क्रन्दन  क्या  कोचीन  बन्दरगाह  के  प्रशासनिक  अफ़सर  ने  इस  के  बारे  में  अपने

 प्रस्ताव दे  दिये  हूँ  ?

 श्री राज  बहादुर  :  केवल  एक  सिफारिशें  कोचीन  पत्तन  के  बारे  में  है
 जमाये

 गये

 माल  के  लिये  एक  मालगोदाम  बनाने  के  बारे  में  है  ।  इस  का  उल्लेख  उन  से  किया  जा  चूका  है

 झर  मने  विश्वास  है  कि  वह  स  पर  विचार  करेंगे  ।

 fat  जीत  गुप्त  :  क्या  माल  को  ढोने  अदि  के  प्रदान  के  बारे  सरकार  रक्षित  भागों  पर

 श्रमिकों  की  आकस्मिकता  को  हटा  कर  उनकों  नियमित  रूप  में  रखने  का  विचार  करती  हैं प्र  यदि

 तो
 कया

 बह  इस
 मामले  में  कोई  परिसर  कार्रवाई  करने

 का
 विचार  कर  रहे  हैं

 !

 भो  राज  बहादुर  :  मैं  समझता  कि  व्यापार  बोर्ड  ने  कभी  ऐसी  सिफ़ारिश  की  थी  ।  मेरी

 इस  बात  में  शुद्धि  की  गुंजाइश  हों  सकती है  ।  यदि  यह  उसके  बाहर  तो  मुझे  पूरक
 की

 जरूरत है  |

 तिरुमल  कया  सरकार  दक्षिण  प्रदेश  में  बीच  के  तथा  छोटे  पत्तों  के  विकास  के  लिये

 मंजूर  राशियों  पर  निगरानी  रखता  है  ate  क्या  राशि  प्रतिवर्ष  पूर्णतया  खर्च
 की

 जाती  है  या  बाकी
 बच

 जाती है
 ?

 राज  बहादूर :  हम  राज्य  क्षत्र  पर  अधिक  सेड्रिक
 निगरानी  रखते

 क्योंकि  छोटे

 बीच  के  पत्तनों  का  विकास  राज्य  सरकार  के  pais  है  ।  रब  भी  हमें  आशा  है  कि  राज्य  सरकारें  इस  बात

 का  ध्यान
 रखेंगी

 कि  ाव छित  राशियां  खर्चें  की  जाती  हैं  |

 मूल  मं प्रे जो  में



 २१  १८८४  १४८७.

 खेती  के  क्षेत्र

 +

 श्री  to  जी०  नायक

 श्री
 जेना  :

 क्या  खाय  तथा  ata  मन्त्री  ae  बताने  कौ  कृपा
 व

 कि

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  पहले  दो  वर्षों  में  कितने  अतिरिक्त  भू-क्षेत्र  में  खेती  की  जाने

 लगी थी  ;

 क्या  खेती  के  अ्रधीन  बढ़ाया  गया  भू-क्षेत्र  तीसरी  तंचवर्षीय  योजना के  काय  क्रम  के

 अनुसार है  ;  और

 खेती  के  अधीन  लाये  गये  अतिरिक्त  bat ei  के  कारण  खाद्यान्नों  तथ्य  व्यापारिक  फसलों

 की  कितनों  अतिरिकत  उपज  हुई  ?

 fara  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राम  सुलग
 :  प्रमुख  फसलों  के

 अन्तर्गत  क्षेत्र  का  भ्रन्तिम  झुमाना  १६६१-६२ के  लिये  ही  प्राप्त  है  ।  इसके  प्रसार  FER l-EQ FT में

 पिछले  वर्ष  की  तुलना में  ४६  लाख  ६०
 हजार  एकड़

 की  वृद्धि हुई  PEGV—KF  के  ऐसे  ही

 आंकड़े  प्रभी  उपलब्ध  नहीं  ।

 PERW—-KR  के  ही  आंकडों  के  आधार  पर  कोई  निष्कर्ष  नहीं  निकाला  जा  सकता  क्योंकि

 किसी  वर्ष  में  खेती  का  क्षेत्र  बहुत  सी  बतों  पर  निसार  करता  मुख्य  बात  बोने  के  समय  मौसम  की

 होती है  ।

 खेती  में  लाये  गये  अतिरिक्त  क्षेत्र  की  उपज
 के

 बारे  में  पृथक  आंकड़े  जमा  नहीं  किये  जाते  ।

 १६६०-६१  तथा  PERLE  में  एकड़  तथा  उत्पादन  सम्बन्धी  पूर्ण  विवरण  सभा  पटल  पर

 जाता है  ।  में  रखा  गया  |  देखिये  एल०  टी०  &3¢/3]

 दे०  जी०  नायक
 :

 तीसरी  योजना  में  खार  भूमि
 या

 खेती  योग्य  बेकार  भूमि  शादी

 कृष्य करण  द्वारा  जिस  अतिरिक्त  क्षेत्र  पर  खेतो  को  वहू  ३२  लाख  एकड़  निश्चित  की

 उस  लक्ष्य  के  भ्रनुसार  कितने  अतिरिक्त  क्षेत्र  पर  खेती  की  गई  है  ?

 राम  सुभग  fag
 :  तीसरी  योजना  के  भ्रध्याय  १२  के  अनुसार  क्षेत्र  कृष्य करण  शादी  के

 द्वारा  २३५  लाख  एकड़  तक  बढ़नी  चाहिये  ।  PER L-RR  RRARVo  एकड़  का  कृष्य करण

 गया  था  |  VERR—TS  में  कृष्य करण  का  लक्ष्य  YEE  ३७०  एकड़ है  |

 री  दे०  जो०  चम्बल  कौर  माही  नदी  क्षेत्रों  में  कितनी  खार  भूमि  का  कृष्य करण  किया

 गया है  ?

 राम  सुभग  सिंह
 :  चम्बल  के  बारे  काफी  भूमि  का  कृष्य करण  नहीं  car  किन्तु  हम

 वहीं  यहँ  काम  करने  को  परजन  कर  रहे  हैं  ।  हमने  विशेष  रूप  से  मध्य  प्रदेश  सरकार  तथा  उत्तर  प्रदेश

 प्रो  राजस्थान  सरकारों  को  वहां  काम  आरम्भ  करने  के  लिये  कहा  है  ।  कठिनाई  वेलडोजरों  की

 क्योंकि  वहीं  भूमि  को  कृष्य करण  वहुत  कठिन  है  ।
 परन्तु  हम  बुलडोजर  प्राप्त  करने  का  प्रयत्न  कर  रहे

 हैं  पौर  हम  ऐसा  करेंगे  ।
 I

 मूल  ast  में
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 त्री झा  ato  चतुर्वेदी  :  भूमि  में  सर्वतोमुखी  वुद्धि  है  किन्तु  are  फसलों  को  कुल  उपज  में

 कमी  है  कया  इसका  ween  यह  है  कि  ara  फलों  को  तुलता  में  पूंजा  फलों  को  अधिक  प्रॉस्साहुन

 दिया  जाता  है
 ?

 डा०  रास  सुना  fag:  दूर  फलों  के  सम्बन्ध  में  उपज  कम  थी  क्योंकि  इस  पर  TH  का  बहुते

 असानी  से  असर  होता  है  ।  गतवर्ष  कम  उपज  का  यही  कारण  था  ।  किन्तु  राय  फसलों  को  उपज  में

 वद्ध हुई  है  |

 |  बड़े  :  मध्य  प्रदेश  श्र  बनाई  में  जो  फारेस्ट  एरिया  कल्टीवेबल  में  लाया  गया  कया

 उसको भी  इसमें  इन्क्लूड  किया
 है

 ?  इस  बारे  में  सरकार  की  पालिसी  क्या  है  ?

 डा०  राम  सुभग  सिंह  :  जो  ज़मीन  रो क्लेम  की  गई  उसमें तो  ज्यादातर उसी  प्रकार  की  है
 |

 वनों  के  बारे  में  पालिसी  यह  है  कि  करीब  करीब  एक  तिहाई  यानी  ३३  ३  प्रतिशत  मौन  जंगलों  में

 लेकिन  कभी  बहुत  कम  ज़मीन  है--  प्रतिशत  के  ही  करीब है
 ।  नीति  यही  है  कि  इसको

 बढ़ाया  जाये  कौर  जो  ख़राब  जंगल  के  इलाके  उनमें  अच्दे  पौधे  लगा  कर  वहां  पर  जंगल  बढ़ाए

 जायें ।
 ee ey

 प्रश्नों  के  लिखित  उतर

 उष्ण  कटिबस्बोय ऋतु  विज्ञान  संस्था के  लिये  सहायता

 श्री  fara चत  सेठ  :
 FRR  ओ  रामेश्वर  टाटिया  :

 क्या  परिवहन तथा  संचार  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  यह  सच  है  कि  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  की  विद्रोह  निधि  की  प्रशासी  परिषद्  ने  परना
 में

 उष्ण  कटिबंधीय  ऋतु  विज्ञान  संस्था  स्थापित  करने  के  लिए  कुछ  रकम  देना  मंजूर  कर  लिया  है  ;

 यदि  तो  कुल  कितनी  रकम  का  श्रद्वा सन  दिया  गया  है  ;  शौर

 उपयुक्त  संस्था  में  किस  प्रकार  का  श्रतुसन्धान  किया  जायेगा  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में
 उपमंत्री  :

 जी  हां
 ।

 अमरीकी  STAT  5,  १८,५००  |

 संस्था  उष्ण  कटिबन्धीय  ऋतु  अल्प  तथा  मध्यम  दुरी  ऋतु  पूर्व  सूचना  देने

 (ait  दिन  से  सप्ताह  पूर्व  पहले  ऊष्ण  कटिबंधीय  जन  सम्बन्धी

 ऋत  वर्षा  का  तथा  बादलों  का  राडार  ऋतु  विज्ञान  दि  के  सम्बन्ध में  श्रनुसन्घान
 करेगी

 qa  का  उत्पादन

 1५६.  बासप्पा  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  तीसरी  चन्वर्षीणा  are  उ  ower  आ
 41a  से  aa  नाव  उत्पादन  बढ़ाने  का  निर्णय  किया

 श्ंप्रेजी  में
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 )

 यदि  तो  उत्पादन  में  कितनी  वृद्धि  को  जायेगी  ;  भर

 इस  सम्बन्ध  में  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं  ?

 pare  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उप मंत्रो  स०  से
 एक

 विवरण

 सभा  पटन  पर  रखा  जाता है  ।

 विवरण

 (a)  दूध  के  उत्पादन  के  सम्बन्ध  में  अखिल  भारतीय  सर्वेक्षण  नहीं  ।

 तथापि  दूघ  के  विमान  उत्पादन  का  झ्रस्यायो  तौर  पर  अवमान  ५८११  ८०  लाख  १६५६  में

 श्रान्त  दूध  उत्पादन  औसतन  TAT  पशु  गणना  १९६६१  के  आंकड़ों  के  आधार  पर  हैं  ।  योजना  आयोग

 ने  तीतरी  योजना  के  लिये  R43  ल।ख  टन
 (६९५७५

 लाख  को  लक्ष्य  निर्धारित  किया हूँ
 |

 पशु प्र ों  का  सुधार  ग्रोवर  दूध  उत्पपदन  बढ़ाना  राज्य  सरकारों  के  उत्तरदायित्व  हैं  ।  उनकी

 सहायता  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  ने  तीसरी  योजना  के  झन्तगंत  पशुपालन  श्र  डेरी  विकास  की  बहुत

 सी  योजनाएं  चलाई  हैं  ।  तीसरी  योजना  में  शामिल  प्रतीक  महत्वपूर्ण  य  की  सूची  संलग्न  है  ।

 इसके  राज्य  सरकारों  संकटकालीन  श्राय  के  तौर  दूघ  का  उत्पादन  बढ़ाने  की

 दृष्टि  पहले  से  चालू  या  चाल «५  होनें  वाली
 डेरी  परियोजनाओं  के  दुग्ध  शेड  क्षेत्रों  में  १३०  सघन

 ae  विकास  खण्ड  स्थापित  करने  के  लिये  हाल  ही  में  कहा  गया है
 |

 विवरण

 अखिल  भारतीय  area  गांव  योजना  |

 गौशाला  विकास  योजना  ।

 खुराक  भर  चारा  विकास  योजना  |

 सरकारी  पशु  फामं  हिसार  का  पुनर्गठन  ।

 बढ़िया  बछड़ों  को  पारितोष  ।

 लावारिश  पशु  पकड़ने  की  यं  जना  ।

 पहाड़ी  तथा  भारी  वर्षा  वाले  क्षेत्रों  में  फुहारों  का  वर्ण-संकरन

 सन्तति  जांच  योजना  |

 सघन  ड  विकास  योजना  ।

 नेमी  पोत  तथा  खुला  सामान  ढोने  वाले  जहाज

 प  ३४५८.  श्री  दी०  do  शर्मा  :  कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  बहू  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  देश  में  नेमी  पोत  तथा  खुला  सामान  ढोने  वाले  जहाज़ों  की  कमी
 है  ;

 यदि  तो  इस  मामले  में  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं  प्रिया  उठाने  का  विचार

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  (  री  राज  )  :
 जी  हों  ।

 लगभग  ३२,०००  डी०  डब्ल्यू०  डी०  प्रत्येक  के  सात  खुला  सामान  ले  जाने  वाले

 जहाज़  बनाये  जा  रहे  हैं  मई  PREY  तक  धीरे  धीरे  दिये  जायेंगे
 ।  ३१०००  डी०  डब्ल्य ू०

 डी०  का  एक  खुला  सामान  ले  जाने  का  जहाज़  तथा  २१०००  डी०  डब्ल्यू  डी०  प्रत्येक  के  तीन

 ।  तेल  ले  जाने  वाले  जहाज़ों  के  निर्यात  के  प्रस्ताव  भीं  विचाराधीन  हैं  ।
 eee

 pas  प्रंग्रेजी  में
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 मु नीरा बाद  स्टेशन  के  निकट  दुर्घटना

 1*  RuE  थ्री  शिवमूर्ति  स्वामी
 :  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  दक्षिण  रेलवे  के  मु नीरा बाद  स्टेशन  के  निकट  ८  १९६३  को  अथवा  उस

 तिथि  के  अस  पास  कोई  qe  हुई  थी  ;

 यदि  तो  कितने  व्यक्तियों  की  दुर्घटनास्थल  पर  तथा  कितने  व्यक्तियों  की

 mera  में  म्यू  हो  गई  ;

 (7)  दुर्घटना  किस  प्रकार  की  थी  तथा  क्या  कोई  जांच  की  गई  है  ;  ौर

 दुर्घटनाग्रस्त  व्यवसायों  को  कोई  प्रतिकर  दिया  गया  है  तथा  यदि  तो  कितना  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  व०  :
 हां

 ।  मुनीराबाद

 कौर  शिनि गेरा  स्टेशनों  के  बीच  ।

 स्थल  पर  कोई  नहीं  मरा  ।  तीन  व्यक्ति  हस्पताल  जाते  जाते  गौर  एक  हस्पताल  में
 मर

 मय े।

 ८-२-६३  को  लगभग  ५  बजकर  २६  मिनट  जब  २२७  यात्री  गाड़ी  मुनीराबाद

 wie
 गि निगरा  स्टेशनों  के  बीच  चल  रही  तीसरी  श्रेणी  के  डिब्बे  के  पैरदान  में  खड़े

 छः

 पटरी  के  बिल्कुल  साथ  खड़ी  एक  मोटर  लारी  से  टकरा  जो  निर्धारित  मानक  स्थानों

 का  उल्लंघन  किये  थ्री  ।  वे  गिर  गये  उनको  चोटें  ।

 रेलवे  अफसरों  की  एक  समिति  ने  दुर्घटना  की  जांच  की  ।

 जी  नहीं

 श्री  पोल़्टू

 श्री  प्र्०  |: हू ०  राघवन :

 4  श्रीमती  सावित्री  निगम  :

 श्री  Ao  wo  त्रिवेदी  :

 Jo  सच  देवबंद
 :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  ag  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  इंडियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  भारत  में  विमान  सेवा  सुधारने
 के  लिए

 कदम  उठा  रहा
 te}  1.0

 विमानों  के  समान  जैट  विमानों  को  खरीदने  का  कोई  प्रस्ताव  है  |  और
 कया

 (7)  यदि  तो  योजना  का  ब्योरा  क्या है
 ?

 परिवहन तथा
 संचार  मंत्रालय

 में
 उपमंत्री  :  जी  हों  |

 wie  ३  या
 ४

 कैरा विल  जैट  विमान  खरीदने  का  निगम  का  प्रस्ताव  सरकार

 के  विचाराधीन  हैं  t

 खाद्यान्नों के  भेजे  जाने  पर  प्रतिबन्ध

 *३६१.  श्री  श्रीनारायण दास  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 केन्द्र  तथा  विभिन्न  राज्यों  ढारा  महत्वपूर्ण  खाद्यान्नों  के  भेजे  जाने
 पर

 लगाये  गये

 प्रतिबन्धों  की  नवीनतम  स्थिति  कया  है  ;
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 क्या  सरकार  ने  इन  प्रतिबन्धों  को  हटाने  के  प्रश्न  पर  विचार  कर  लिया  है  ;

 यदि  तो  उसका  क्या  प्रभाव  ्  ?

 बाय  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उप मंत्रो  त्र०  म०  :  एक  विवरण
 सभा

 पर  रखा  जाता है  जिसमें  खाद्यान्नों  के  लाने
 ले

 जाने
 के

 बारे
 में

 वर्तमान  प्रतिबंध  दिये  गये

 हैं  ।

 और  (7).  विवरण  से  यह  पता  चलता  है  कि  मुख्य  प्रतिबंध  धान  शौर

 कुछ  मंडलीय  व्यवस्थापकों  के  अधीन  उनके  उत्पादनों  से  संबंध  रखता  है  ।  इन  मंडलीय  eae AT
 तथ  ्  |  |  संभव पर  समय  समय  पर  पुरविक़ार  किया  जाता  है  कौर  जब  परिवर्तन  करना  आवश्यक

 समझा  जाता  तो  किया  जाता है  ।  इस  समय  वर्तमान  व्यवस्था  में  किसी  परिवर्तन  का  विचार

 नहीं  ।  मसें  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  zo  ¥3/&3]

 साहित्य  सम्बन्धी  व्यय

 श्री  म०  ato  द्विवेदी  :
 ३६२.

 मती  साबित्री  निगम

 क्या  खाद्य तथा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 गत  दो  वर्षों  में  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  द्वारा  प्रकाशित  साहित्य  पर  वर्षवार

 कितना  धन  व्यय  किया  गया ;

 क्या  यह  सच  है  कि  मंत्रालय  में  अंग्रेजी  से  हिन्दी  में  तथा  हिन्दी  से  भ्रंप्रेज़ी  में  अनुवाद

 कराने  की  उचित  व्यवस्था  नहीं  है  शरर  इस  प्रकार  के  अनुवाद  ठेके  पर  बाह्य  प्रभाकरण  द्वारा  कराये

 जाते  हैं  ;  कौर

 ऐसा  अनुवाद  मंत्रालय  में  कराने  के  लिए  सरकार  का  विचार  क्या  कदम  उठाने  का  है
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय में  राज्य-मंत्री  राम  सुलग
 :

 १६६०-६१  PEKL—-KR

 22,08,332,52  रुपये  PRTVVAY RR  ~ UIs

 जी  नहीं  ।  खाद्य  विभाग  की  केवल  वार्षिक  रिपोर्ट  ही  ऐसा  प्रकाशन  है  जिसका

 हिन्दी  अनुवाद  बाहर  से  कराया  जाता  है  ।

 अभी  खाद्य  विभाग  की  वधिक  रिपोर्ट  का  अनुवाद  मंत्रालय  में  कराने  के  लिये  विशेष

 प्रबन्ध  करने  का  कोई  विचार  नहीं  है  ।

 फर्मो  पर  काम  का  बढ़ाया  जाना

 प*  ३६२.  श्री  प्र  चे  बुरा  :  कया  खाद्य  तथा
 कृषि  मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे

 कि  :

 क्या  योजना  oat ने  विभिन्न  राज्य  सरकारों  की  फार्मों  पर  काम  के  बढ़ाये  जानें

 की  नयी  योजना  की  सिफारिश  की  है  ;

 यदि  तो  योजना  की  रूपरेखा  है  कौर

 उस
 पर  राज्य

 सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया है  ?
 वि वि  धि  -_,

 qa  अंग्रेज़
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 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री
 राम  सुभग

 योजना  आयोग

 ने  विभागीय  फार्मों  पर  काम  को  बढ़ाने  की  किसी  योजना  की  सिफारिश  नहीं  की  है  ।  परन्तु  भारत

 सरकार  ने  रूई  कौर  तिलहन  की  विभिन्न  राज्यों  में  खेती  को

 सघन  बनाने  के  कार्यक्रम  की  सिफारिश  की  है  |

 उपरोक्त  कार्यक्रम के  हथीन  राज्य  सरकारों  से  प्रार्थना  की  गई  है  कि  निम्नलिखित

 गीतों  की  खेती  बढ़ायें

 (१)  ४०
 जिलों  में चावल (२)  १००  ज़िलों  में  ज्वार  बाजरा  दाल  (3)

 ge  जिलों  तथा  क्षेत्रों में  रूई  (४)  २४  यूनिटों  में  मूंगफली  तथा  (x)

 पश्चिम  बंगाल  तथा  बिहार  सीमान्त  राज्यों  में  वनस्पतियां  |

 बहुत  से  राज्यों  ने  ज्वार  रूई  मूंगफली  की  खेती  को  सफल

 बनाने  का  कार्यक्रम  लागू  करने  की  स्वीकृति  दे  दी  है  ।  वनस्पतियों  के  लिए  पश्चिम  बंगाल

 तथा  बिहार  ने  ४८,  ३५९  एकड़  पर  कार्यक्रम  बनाया  है  ।

 विमान  दुर्घटना

 श्री  हरि  विष्णु कामत

 |  श्री रा०  शि०  पाण्डेय  :

 |  श्री  बिशन चख  सेठ

 श्री  यदा पाल  fag  :

 1*3३६४.  श्री बू ०  Ho  देव

 श्र  प्र  Fo  घोष
 :

 श्री  ad

 |  श्री  इंगित  गुप्त

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 var  जुलाई  १९६२  में  पूना  के  निकट  झलिटालिया  डी०  सी-८  विमान  दुर्गा-प

 की  जांच  के  लिए  नियुक्त  जांच  न्यायालय  ने  अपना  काम  समाप्त  कर  लिया  है  तथा  सरकार
 को

 झपना  प्रतिवेदन  पेश  कर  दिया

 यदि  तो  मुख्य  उपपत्नियां  तथा  निष्कर्ष  क्या  हैं  ;  कौर

 क्या  प्रतिवेदन  सभा  पटल  पर  रखा  जायेगा  ?

 परिवहन तथा  संचार  मंत्रालय में  उपमंत्री  :  से  जी  हां  ।

 जांच  न्यायालय  का  प्रतिवेदन  सरकार  को  २३  १९६३  को  मिला  है  तथा  खि

 है  ।

 कृषि  मुल्य  सम्बन्धी  नीति

 श्री  सुबोध  हंसवा  :

 +  vce  d  श्री  स०  |. (५  सामन्त

 wo  चे  went

 कया  खाद्य
 तथा

 कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 नई
 दिल्ली

 में  हुई
 कमि  मूल्य

 नीतियों  को  लागू  करने  के  विपणन  पहलू  सम्बन्धी

 मूल  अंग्रेजी  में
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 एफ०  Yo  to  तथा  कृषि  इकाई  तथा  सुदूर पूर्व  के  लिये  झा थिक  आयोग )

 प्राविधिक  बैठक  में  किन  न  सुझावों  पर  चर्चा  हुई  थी  ;

 उस  में  क्यां  निर्णय  किये  गये  ;  कौर

 इन  निर्णयों  के  प्राकार  पर  सरकार  का  विचार  क्या  कार्यवाही  करने  का  है  ?

 fara  तथा  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  राम  सुभग  से  एफ ०  ए०

 को  ~ oR TTR  द्वारा  मूल्य  नीतियों  को  लागू  करने  के  विपणन  पहल  संबंधी  प्रविधिक  बैठकਂ

 बुलाई  गई  थी  जिस  से  इस  क्षेत्र के  देशों  द्वारा  अपनाई  गई  मूल्य  नीतियों के  विपणन  पहलू  तथा

 कृषि  दस्तूरों  are  उपभोक्ताओं  पर  उन  के  प्रभाव  का  प्रविधिक  serra  हो  सके  ।  बैठक  में  किसी

 निर्णय  लिये  जाने की  नहीं  थी  ।  बैठक  ८  मार्च  को  समाप्त  हो  गई  थी  तथा  उसके  प्रतिवेदन

 को  सभी  एफ०  To  ग्रो  0 /RATH  ने  अन्तिम  रूप  नहीं  दिया  है  ।  प्रतिवेदन को
 अन्तिम  रूप  दिए

 के  बाद  बुठक  में  हुए  निर्णयों  पर  सरकार  द्वारा  ली  जाने  वाली  सिफारि दा  पर  कारवाही  का  विचार

 किया  जायेगा  |

 इटली  wit  स्पेन  से  पाठक

 1*३६६.  श्री  प्र०  चं०  क्यो  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  सरकार  का  ध्यान  २५  १९६३  के  टाइम्सਂ  में  प्रकाशित

 इस  समाचार  की  कौर  दिलाया  गया  है  कि  इटली  तथा  स्पेन  से  पर्यटकों  को  प्रा कर्षित  करने  के  लिये

 भारतीय  प्रचार  का  प्रभाव  है  ;  प्रौढ़

 यदि  तो  स्थिति  सुधारने  के  लिए  क्या  कदम  उठाने  का  विचार  है  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज  :  जी  हां  ।

 इटली  ai  स्पेन  के  पर्यटक  प्रचार  यात्रा  व्यापार  के  साहित्य  के  प्रेस  विज्ञापनों  तथा

 वितरण  से  होता है  ।  क्योंकि  इन  देशों  में  भारत  सरकार  का  कोई  यान  कार्यालय  नहीं  है  इसलिए

 भारत  सरकार  पर्यटन  इटली  तथा  स्पेन  के  कभी  कभी  दौरे  करते  हैं  जिन  से  यात्रा

 व्यापार  स्थापित  हो  सके  ।  इन  देवों  के  प्रसिद्ध  यात्रा  जिन  का  उल्लेख  माननीय  सदस्य

 gle  समाचार  में  किया  गया  को  घर  की  यात्रा  स्थिति  बताने  के  लिए  आमंत्रित  किया  गया  था

 जिस  से  ag  अपने  ग्राहकों  को  भारत  के  पर्यटन  की  पर्याप्त  सलाह  दे  सकें  ।

 मोटर  कारें

 ६३७.  थ्रो  कृष्ण  देव  त्रिपाठी
 :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 द्वितीय  तथा  तृतीय  पंचवर्षीय  योजनाओं  के  आरम्भ  होने  के  समय  तथा  २

 १९६२  को  भारत  में  प्रयोग  में  लाई  जाने  वाली  मोटरकारों  की

 संख्या  कितनी  थी  ;  कौर

 (a)
 तृतीय  पंचवर्षीय  योजना

 पूरी  होने  पर  यह  संख्या  कितनी  होने  का  अनुमान  है  ?

 मुत  में
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 नव  ey
 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  qa  त  मंत्री  राज  (*)  क्रमानुसार

 संख्या  इस  प्रकार

 RSS,  922%,  8,519,588,  BEI ARIV  लगभग  रे,२०,०००  |

 लगभग  ४,  ००,०००  |

 सफोपुर  तथा  बांगरमऊ  स्टेशनों  पर  प्लेटफार्म

 1६३८.  श्री  कृष्ण  देव  त्रिपाठी  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  सरकार  जानती  है  कि  उत्तर  रेलवे  के  कानपुर-बालामान ब्रांच  लाइन  के  सफीपुर

 तथा  प्टेशानों  पर  ऊंचे  तथा  छत  वाले  प्लेटफार्म  नहीं  हैं  ;  और

 व्या  सरकार  इन  स्टेशनों  पर  ऊंचे  तथा  छत  वाले  प्लेटफार्म  बनाने  के  प्रस्ताव  पर  विचार

 कर  रही ह  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज़  जी  हां  ।

 सभी  उचित  बातों  का  ध्यान  रख  कर  यात्री  सुविचारों  की  रेलवे  उपभोक्ता  सुविधा

 समिति  fire  के  साथ  जनता  की  राय  सम्बद्ध  के  परामर्श  से  स्टेशनों  पर  व्यवस्था  की  जाती  है
 ।

 घन
 उपलब्ध  होने  पर  सफीपुर  तथा  बंगारमाऊ  स्टेशनों  पर  सुविधाघरों  की  व्यवस्था  होगी  |

 मेथीटीकुर  रेलवे  स्टेशन

 ६३८.  को  कृष्ण  देव  त्रिपाठी :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 गत  महीनों  में  उत्तर  रेले  को  कानपुर  ब्रा ला मान  ब्रांच
 लाइन

 के  मेथीटीकुर  रेलवे

 स्टेशन  पर  यात्री  टिकटों  की  बिक्री से  कितनी  ara  हुई ;

 एक  हाल्ट  स्टेशन  को  फ्लैग  स्टेशन  में  परिवर्तित  करने  के  लिये  सरकार  किन
 बातों

 पर  विचार  करती  है  तर

 क्या  सरकार  मेथीटीकुर  हाल्ट  स्टेशन  को  फ्लैग  स्टेशन  में  परिवर्तित  करने  के  प्रस्ताव

 पर  विचार कर  रही  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  राम स्वामी  )  :  f&R3  के
 अन्त तक

 तक
 छः  महीनों में  १६,०३७  रुपये  १६  नये  पैसे  |

 वित्तीय  अथवा यात्री  सुविधाओ ंके  प्राकार  पर  हाटों  को  फ्लैग  स्टेशन  बनाया  नाता

 उत्तर  रेलवे  परिवर्तन  के  श्रभ्याबेदन  पर  विचार  कर  रहा  ह  ।

 मोटर  साइकल

 ६४०.  श्री  कृष्ण  देव  त्रिपाठी  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  पि किक ह करग

 कि

 तथा  तूं तीय  पंचवर्षीय  योजनाओं  के  area  होने  के  समय  तथा  ३१

 PERR  को  भारत  में  प्रयोग  में  लाई  जाने  वाली  मोटर  साइकिलों  श्राटोसाइकिल

 की  संख्या  कितनी  थी
 ;

 ग्रोवर
 ee  renee ne  arte  ern re

 मिल  अंग्रेजी में
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 तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  के  पूरा  होते  पर  यह  संख्या  कितनी  होने  का  अनुमान  है
 ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज  :  क्रमानुसार
 इस  प्रकार हे  :

 BEKO  ;  Vo, QRY  ;  CE  VLE  लगभग  225,600  |

 लगभग  2,Xo,000  |

 मुर्गी  पालन का  विकास

 श्री  बुरा fag  कोटा
 नन्

 श्री  सुरेन्द्रपाल fag  :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  हू  कि  केन्द्रीय  सरकार  ने  मुर्गी  पालन  के  विकास  के  लिए  राज्य  सरकारों
 से

 धन  देने
 को

 कहा  है

 यदि  तो  इस  का  क्या  ब्योरा  ह  ?

 तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  श्री  साठ  कौर  तीसरी
 पंचवर्षीय  योजना  में  लगभग  पचास  बड़े  मुर्गी  उत्पादन-व-विपणन  खण्ड  बनाने  का  उपबन्ध  हूं  जिन

 में  से  प्रत्येक  की  अनुमानित  लागत  एक  लाख  रू०  होगी  ।  PEGR-GR  के  अन्त  तक  ऐसे  सात  खण्ड  बन

 चने  हैं  जबकि  att  प्रदुठाईस  खण्डों  को  तीसरी  योजना  के  बाकी  समय  में  खोलने  का  विचार  हे  |

 प्रतिरक्षा  सेवायों की  तत्काल  श्रावश्यकताश्ं  की  पूर्ति  की  ष्टि  से  ate  मूल्यों  को  स्थिर

 रखने  की  दृष्टि  से  हाल  में  राज्य  सरकारों  से  सिफारिश  की  गई  हैं  कि  वे  बड़े  माने  पर  सोलह
 a

 खण्ड  बनायें  जिन  में  से  प्रत्येक  की  लागत  &  ४७  लाख रु०  हो  ।  राज्य  सरकारों को  कहा  गया  हैं

 fa
 वे

 अपनी  अपनी  योजना  की  उच्चतम  सीमा  में  फेरबदल  कर  के  अतिरिक्त  व्यय  की  व्यवस्था

 करें  |

 चावल

 1६४२.  श्री  रीडिंग  किलिंग  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  ३१  ERR  के  Marea

 संख्या  २१२१ के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  आनकर  के  अतिरिक्त  अनप  स्थान  के  अर्थात्  मनीपुरी  चावल  के  ३४७

 मन  २०  सेर  के  बाकी  LIX  बोरे  न्यायालय  ने  मुक्त  कर  दिये  हैं  |

 क्या  वह  बेचा  जा  चैका  हे  किस  मूल्य  पर  बेचा  गया  हे  प्रौर  अपराधी  से  मूल्य  में

 हुई  हानि  वसूल  कर
 ली

 गई  है  ;

 यदि  उपरोक्त  भाग  का  उत्तर  नकारात्मक  तो  चावल  की  क्या  हालत  ह्  ;

 क्या  अपराघी  को  कोई  दण्ड  दिया  गया  है  ate  यदि  हां  तो  क्या  दण्ड  दिया  गया  हूं
 ?

 fara  तथा  कृषि  मंत्रालय में  उपमंत्री  सा  सा०  से  (4)  जानकारी

 मनीपुर  प्रशासन  से  मांगी  गई  है  और  प्राप्त  होने  पर  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी
 ।

 past  अंग्रेजी  में

 3084  (Ai)



 ४६  लिखित  उत्तर  १२  १६६ हे

 टेलीग्राफ की  तारों  को  चोरी

 ६४३,  got  सिद्धेश्वर  प्रसाद  1

 श्री  रघुनाथ  fag :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  इस  बात  का  कोई  भ्रन्दाजा  लगाया  गया  हैं  कि  १६६२-६३ में  टेलीग्राफ  तारों

 की  चोरियों  के  कारण  सरकार  की  कितनी  हानि  हुई  ;

 यदि  तो  हानि  का  राज्यवार  विवरण  कया  हे  कौर  १९६१-६२  की  तुलना  में  इस

 की  स्थिति  क्या हे  ;  आर

 इन  चोरियों  में  कितने  व्यक्ति  शामिल  हैं  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  उप  मंत्री
 :

 कभी  तक  नहीं
 ।  पिछले

 वितीय  वर्ष  के  सम्बन्ध  में  ऐसा  अ्रन्दाज़ा  सामान्य  रूप  से  जून  के  मदीने में  लगाया  जाता  |

 तथा  प्रदान  ही  नहीं  उठते  ।

 डी०  बी०  के०  रेलवे  का  मुख्यालय

 सदानन्द
 TREY

 डा०  कोनोर  :

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेगे  कि  :

 vat  यह  सच  है  कि  डी०  बी०  के०  रेलवे  का  मुख्यालय  बोलनगीर  बजाये  वाल्टेयर

 में  स्थापित  किया  गया हे  ;

 यदि  तो  इस  के  क्या  कारण  हैं  ?

 परेल  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  1. ५  :  (8)  डी०  बी०  Fo

 रेलवे  परियोजना  का  मुख्यालय  वाल्टेयर  में  बनाया  गया  है  क्योंकि  इस  काये ंके
 लिये  यह  स्थान

 अत्यधिक  उपयुक्त  था  |

 पटना गढ़ का  छोटा  डाकखाना

 श्री  महा नन्द
 :

 ६४४८  डा०  कोनोर  :

 क्या  परिजन  तथा  संसार  मं  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  बालनगिर  जिला--उड़ीसा में  पटना गढ़ के  छोटे  कारखाने  की

 कौर  उसके  कर्मचारियों  के  लिए  कोई  इमारत  नहीं  atk

 (a)  यदि  तो  क्या  तीसरी  पंच  वर्षीय  योजना  काल  में  सरकार  का  विचार ये  eas

 बनाने का  है  ?

 परिवहन  तथा
 संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (att

 :.  पटनागढ़  का

 a  गई  है  ।

 डाक बाना  किराये  की  इमारत  में  है  ।  उसी  इमारत  में  सब-पोस्ट  मास्टर  को
 रहने  के  लिए  जगह

 pra  अंग्रेजी  में



 २१  १८८४  लिखित  उत्तर  १४६७

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  विभागीय  इमारत  बनाने  का  कोई  विचार  महीं हे  ।

 फिर  किराये  पर  भोर  जगह  लेने  का  प्रयत्न  किया  जा  रहा  हे  ।

 कटक  cert  के  रेलवे  फाटक  पर  दुर्घटना

 राम  चख  सलिक  :

 ९९  |  ष्  गो०  मिलती

 बया  tee  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (a)  क्या  सरकार  को  कटक  स्टेशन  के  रेलवे  फाटक  पर  हाल  में  हुई  दुर्घटना  की  जानकारी

 (ay  यदि  तो  बन्द  करने  के  नये  स्वचालित  प्रबन्ध  के  होने  के  बाद  उस  रेलवे  फाटक  पर

 कितनी  दुर्घटनायें  हुई

 शर  क्या  सुधार  करने  का  विचार  है
 ?

 tea  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  सें०  राम स्वामी ):  पौर  हां  ।  ऐसी  चार

 दुर्घटनायें  हुई  थीं  ।  इन  सब  दुर्घटनाओं  में  मोटर  ठेले  फाटक  के  विरुद्ध  टकराये  ate  उन्हें  क्षति  पहुंचाई

 परन्तु  रेलगाड़ी  से  कोई  टक्कर  नहीं  हुई  ।

 १.  नई  केबिन  से  विच  द्वारा  इस  फाटक  को  प्रयोग  करने  से  पहिले  केबिन  मेन

 बिजली  से  एक  स्विच  को  प्रयोग  करता  है  जिससे  फाटक  से  लगभग  २०  से  ३०  फीट  की  दूरी  पर  लगी

 दो  बिजली  की  घंटियां  बजती  हैं  जो  कराने  वाले  सड़क-यातायात  को  चेतावनी  देती  हैं
 ।

 २.  बेरिचर गट  से  ५०  से
 ८०

 फीट  की  दूरी  पर  दोनों  प्रो  कॉशन  ats  लगे  हैं  जिन  पर  अंकित

 है  बजने  पर  पूर्णतया  रुक  जानो  ।  यह  चेतावनी उड़िया  तथा  अंग्रेजी  दोनों

 भाषाओं में  है  ।

 यद्यपि  इस  नये  प्रबन्ध  के  होने  दरबानों  के  पद  समाप्त  होने  फिर  भी  प्रथम  दुर्घटना

 के  बाद  दरबानों  को  उस  समय  तक  कार्य  पर  रखने  का  निचय  किया  गया  जब  तक  कि  इस  रेलवे

 फाटक  के  सड़क  उपभोक्ता  नई  प्रणाली  के  आदी  न  हो  जायें  ।

 ४.  रेलवे  फाटक  के  बन्द  होने  की  नई
 व्यवस्था  के  बारे  में  जनतां  को  प्रेस  तथा

 रेडियो

 द्वारा  बताया  गया  था  ।

 पहिले  से  लगी  बिजली  की  दो  चींटियों  के  पति  तीसरी  घंटी  स्टेशन  जाने  वाली  सड़क

 झोर  रेलवे  फाटक  के  ऊपर  से  जाने  दिली  मुख्य  सड़क  के  चौराहे  के  पास  रेलवे  फाटक  के  परिश्रमी

 भी  लगा  दी  गई  है  ।

 ६.  यह  सुनिश्चित  करने  के  लिए  कि  रेलवे  की  पूर्व  सावधानियों का  सड़क-प्रयोगकर्ता  पुरी

 तरह  प्रयोग  करें  रेलवे  फाटक  की  दोनों  कौर  भीड़  के  समय  यातायात  सिपाई  ड्यूटी  पर  रखे  जाते  हैं
 ।

 ७.  रेलवे  फाटक  की  दोनों  we  लगे  चेतावनी  बोर्डों  के  पास  तारकोल  की  सड़क  पर  सफेद

 लाइन  के  साथ  सफेद  रंग  से  लिखने  का  विचार है  ।

 उड़ाता  में  सड़कें  तथा  पुलों

 1६४७.  थी  राम  we  सलिक  :
 व्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा

 करेंगे  सकीं

 Us  पुलों के  निर्माण  के  लिए
 वर्तमान

 श्रापात
 के  कारण

 उड़ीसा
 राज्य  में  सड़कों

 wah  में



 लिखित  उत्तर  १२  reed ह gves:

 योजना  wader  के  भ्र ति रिक्त  कितनी  राशि  स्वीकृत  at  गई  कौर

 (a)  यदि  तो  उसका  क्या  ब्यौरा  हैं  ?

 गपरिवहून  तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौजवान  मंत्री  राज
 भ्राता

 के  कारण  उड़ीसा  राज्य  में  सड़कों  तथा  पुलों  के  निर्माण  के  लिए  कोई  अतिरिक्त  नहीं  किया

 गया है  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता ।

 रेलवे  कर्मचारियों  के  faa  पाक्षिक  विश्राम

 थी  कर्णी  सिंह जी  :  tad  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग
 कि  :

 (a)  रेलों  में  चलने  वाले  रेलवे  कर्मचारियों  का  पाक्षिक  विश्वास  समाप्त  हो  गया

 यदि  तो  किस  तारीख  से  समाप्त  किया  गया  है  भ्र ौर  इसके  क्या  कारण

 (7}  यह  समापन  कितने  समय  तक  AK

 (#)  रेलवे  कर्मचारियों  ने  रिकार्ड  में  बुरा  प्रभाव  दिखाया  है  कौर  इस  पर  कया
 यं  |  i यंवाहीं

 की  गई  हे  ?

 रेलवे  मंत्रालय में  उप  मंत्री  शाह  नवाज
 :  (a)  से  जानकारी  रेलवे

 प्रशासन  से  एकत्रित  की  जा  रही  है  ak  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 दूसरा  वेतन  आयोग

 1६४९.  श्री  कर्णों  fag जी
 :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 (#)  क्या  सरकार  ने  दूसरे  वेतन  आयोग  की  सिफारिशों  पर  रेलवे  करें  चोरियों  की  मजूरी-ढांचे

 के  अन्तिम  निर्धारण  के  लिए  कोई  समय  सीमा  निर्धारित  की

 यदि  तो  बीकानेर  डिवीज़न  में  उत्तर  रेलवे  के  कर्मचारियों पर  कब  तक  लागू

 कौर

 १९६०,  १९६१  तथा  १९६२  के  wet  में  उपरोक्त  कार्य के  लिए  wa  भी  कितने

 क्यारियों  के  मामले  श्रनिद्चित  पड़े  हैं
 ?

 fied  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज़  we  रेलों  को  भ्  दें

 दिये  गये  हैं  कि  प्रभावित  क्रमों  में  रेलवे  कर्मचारियों  का  aaa  निर्धारण  उनका  विकल्प  प्राप्त  होते

 ही  हो  जाना  चाहिये  कौर  इसके  बाद  इस  निर्धारण  से  उत्पन्न  होने  वाले  का  भुगतान  भी  शीघ्र

 et  जाना  चाहिये

 (7)  अनिश्चित  मामलों  की

 कला
 संख्या

 ३१  Rego  BRI

 ३१  १९६१  रे१प

 चामा
 ३१  १९६२  १०.

 faa  अंग्रेजी  में
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 भ्रन्दमान  तथा  निकोबार  द्वीप  समू  ह  में  सामुदायिक  विकास  कार्यक्रम

 _  श्री  स०  सा०  त्रिवेदी  :
 ६५०.

 street  साबित्री  निगम

 क्या  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (%)  san  तथा  निकोबार  दीपों  में  सामुदायिक  विकास  कार्यक्रम के  लिए  इस  वर्ष

 कितनी  राशि  स्वीकार  की  गयी  ai

 (a)  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  वहां  इस  काम  पर  वास्तव  में  कितना  धन  व्यय

 करने  का  विचार है  ?

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ब०  सु०  )'  योजना  के

 झन्तगंत  खच  के  लिए  ४.  २०  लाख  रुपये  योजना  से  बाहर  के  खर्च  के  लिए  ०  Na) a  लाख  रुपये  ।

 (a)  योजना  के  orate  खच  के  लिए  २४५.  ०२  लाख  रुपये  योजना  से  बाहर

 के  लिए  ५  लाख  रुपये  ।

 दूघ  की  पैदावार  पर  पिघले  हुये  बरफ  के  पानी  का  प्रभाव

 ६४५१.  श्री  सुरेख  पाल  सिह
 :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  उनके  मंत्रालय  को  विदित  है  कि  रूस  के  कुछ  वैज्ञानिकों  ने  सफल  प्रयोगों  से  सिद्ध

 किया  है  कि  यदि  gare  परातों चके  gael  तथा  शादी  को  पिघले  हुए  ड  का  पानी  दिया  जाये

 तो  वे  निश्चय  ही  क्रमानुसार  मांस  कौर  भ्रंडे  साधारण  पानी  पीने  पर  देने  की  अपेक्षा  अधिक  देते

 यदि  तो  कया  हमारे  देश  में  ढोरों  तथा  मुर्गियों  शादी  पर  यें  के  पानी  की  प्रतिक्रिया

 सुनिश्चित  करने  के  लिए  कोई  प्रयास  किया जा  रहा  है  ?

 पाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  रामसुभग  :  कौर

 विचार है  कि  रूस  में  कुछ  प्रयोग  किये  जा  रह ेहैं  परन्तु  wat  तक  कोई  निश्चित  परिणाम

 प्राप्त नद्दी  हुए  हैं  ।

 बाराबंकी के  पास  रेल  टक्कर

 श्री  दो०
 चं०  फार्मा

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  ११  १९६३  को  बाराबंकी  में  बारा  गांव  के  पास  बिना  दरबान  वाले

 रेलवे  फाटक  पर  एक  ट्रक  से  सुलतानपुर  जाने  वाली  यात्री  रेलगाड़ी  के  टकराने  से  चार  व्यक्ति  मर  गये
 और  चौदह  व्यक्ति  घायल  हो  तौर

 दुर्घटना  का  क्या  ब्यौरा  है  ate  मामले  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 रेलवे
 मंत्रालय

 में
 उपमंत्री

 सें०
 वे०

 चार  व्यक्ति  मरे
 झर

 पन्द्रह  घायल  हुए  जिनमें  से  एक  व्यक्ति  बाद  में  भ्रस्पताल  में  मर  गया  |

 R-8-FREQ  को
 लगभग  ८.  २८  बजे

 जब
 कि

 उत्तर  रेलवे  के  लखनऊ-सुलतानपुर

 सेक् दान  पर  त्रिवेणीगंज  तथा  हैदरगढ़  स्टेशनों  के  बीच  बिना  दरबान  के  रेलवे  फाटक  से  संख्या
 २

 एस  ०एल०

 पसर  sit  में
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 यात्री  गाड़ी  पार  जाने  वाली  थी  एक  गैर-सरकारी  ट्रक  एक  दम  लाइन  पर  गया  उसके

 परिणामस्वरुप  रेल  के  इंजन  कौर  ट्रक  में  टक्कर  हो  गई  ।

 दुर्घटना  की  जांच  रेलवे  अधिकारियों  की  एक  समिति  ने  की  थी  जिन्हों  ने  मोटर  ट्रक  के  ड्राइवर

 को  दुर्घटना  के  लिए  उत्तरदायी  ठहराया  ।

 रेलवे  में  नागरिक  रक्षा  काय

 शी  स०  सामन्त

 TERR.  {
 श्री  gata

 स०  ला०  द्विवेदी  :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (*}  क्या  भिन्न  रेलों  पर  सामरिक  रक्षा  एकक  बनाये  गये

 तो  क्या  उन  रेलों  पर  समय  समय  पर  नागरिक  रक्षा  कार्यों  का  प्रदान  किया

 जाता  ak

 (a)  क्या  उन  रेलों  पर  संयुक्त  प्रदान  करने  का  विचार  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में
 उपमंत्री

 शाह
 हां  ।  फिर

 उत्तर  सीमा
 के

 लगी  पट्टी  के  क्षेत्रों  को  मुख्य  महत्व  दिया  गया  है  ।

 (ay  हां  ।

 (7)  नहीं  ।

 सदस्य  पालन

 S at  a
 कु०  दास

 ६५४.
 गधी  सुबोध  हुसना

 बया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 नदी  घाटी  परियोजना ग्र ों  के  किस  बांध  जलाशय  में  मछली  पालने  का  कार्य  झारडा

 किया  गया  है  ;  are

 उन  विभिन्न  जलाशयों  से
 wa

 तक  यदि  कुछ  मछली  प्राप्त  हुई  हैं  तो  कितनी  मात्रा  में

 fare  तथा
 कृषि  मंत्रालय

 में  उपमंत्री  श्र०  स०  :  कौर  .  जानकारी

 राज्य  सरकारों  से  एकत्रित  की  जा  रही  है  कौर  यथा  समय  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 रासायनिक  स्वाद  की  खरीद  पर  छट

 QXX.  श्री  विभूति  मिश्र  :
 क्या  खाय  तथा  कृषि  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि  :

 सरकार  ने  PeqR  में  किसानों  द्वारा  उबर  खरीदने  पर  कोई  छट  दी  है  ;  कौर

 यदि  तो  प्रति  टन  कितनी  छूट
 दी

 गई  है  कौर  इसका  ब्यौरा  क्या  है  ?

 wast  में
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 ara  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राम  सुलग
 :

 केन्द्रीय  उर्वरक

 पूल  ने  अमोनिया  के  कैलशियम  भ्र मोनि यम  नाइट्रेट  ्र  यूरिया  के  मूल्यों  में  छूट  देने
 की

 जो

 योजना  भेजी  थी  उसे  १९६२  में  लागू  कर  दिया  गया  था  प्रभी  ३१  RRR TH MTT तक  लागू

 ।  यह  छट  प्रत्येक  राज्य  ।  केन्द्र  शासित  प्रदेश  से  निजी  तौर  पर  मान्यता  प्राप्त  उन  क्रिया

 शक्तियों  को  मिलती  है  जो  वास्तव  में  वर्ष  के  खाद  न  डालने  वाले  दो  त्रि मासों  में  ही  उकेरा  लेते  हैं

 तथा  उसका  स्टाक  करते  हैं  ।

 यह  छूट  अमोनिया  के  सल्फेट  ake  कलीम  अमोनियम  नाइट्रेट  पर  प्रत्येक  खाद  न

 डालने  वाले  ऋतु  के  ३  महीनों  के  लिये  २  .  ५०  रुपये  प्रति  टोन  के  हिसाब  से  तथा  यूरिया  पर
 ४

 रुपये

 प्रति  टोन  प्रति  मास  के  हिसाब  से  मिलती  है  ।

 टीन  को  चादरे

 1६५६.  श्रीमती  सावित्री  निगम  :  कया  खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  डिब्बों  में  फल  बन्द  करने  के  उद्योग  के  प्रतिनिधियों  ने  अभ्यावेदन  किया  है  कि  टीन

 की  चादरों  की  झ्रनोपलब्धता  के  कारण  उत्पादन  कम  हो  रहा  है  ;

 PER L—RR  में  डिब्बों  में  फल  बन्द  करने  के  उद्योग  को  बढ़ावा  देने  की  दृष्टि  से  फलों  के

 छोटे  उत्पादकों  को  क्या  नई  सुविधायें दी  गई  हैं  ?

 fara  तथा  कृषि  मंत्रालय में  उपमंत्री  (sito  स०  )  हां  फिर  भी  फलों  तथा
 सब्जियों का  उत्पादन  कम  नहीं  न्  है  ।  वास्तव  में  सामान्य  वर्षों  की  प्रेक्षा  उत्पादन  चार  गुना बढ़

 गया है  ।

 फलों  के  छोटे  उत्पादनों  को  निम्न  सुविधायें  दी  गई  हैं

 (१)  फल  तथा  सब्जी  परिरक्षण  यूनिट  बनाने  के  लिए  ऋण  ।

 (२)  फल  तथा  सब्जी  परिरक्षण  का  प्रशिक्षण  ।

 (३)  परिरक्षण  प्रदान  तथा  प्रचार  के  लिये  सचल  यूनिट  ।

 चीनी  उद्योग  के  लिये  लाइसेंस

 1९६५७.
 Jit  दिव  मति  स्वामी  :

 भी  मोहसिन 1

 क्या
 खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्री  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  चीनी  उद्योग  के  लिये  लाइसेन्स  देने  के  बारे  में  कोई  नीति  घोषित  की  गई  है  ;

 यदि  तो  क्या  सहकारी  उपक्रमों  के  बारे  में  भी  वही  नीति  है  ;

 मैसूर  राज्य  के  कितने  व्यक्तियों  ने  सहकारी  चीनी  उद्योगों  के  लिए  प्रार्थना  की  है  झ्र

 कितने  लाइसेन्स  at  दिये  जाने  शेष  हैं  ;  कौर

 (4)  क्या  निर्धारित तारीख  के  ३०  raRC  के  बाद  सहकारी  उपक्रमों

 को  बढ़ावा  देने  के  लिए  नीति
 को

 ढीला  बनाने  के  बारे  में  कोई  अभ्यावेदन  किया  गया  है
 ?

 तथा  कृषि
 मंत्रालय

 में  उपमंत्री (sit  ०  झ०
 स०

 (
 क

 कोई  नईं  नीति  घोषित

 नहीं
 की

 गई  है
 ।



 2eR १५०२

 set  ही  नहीं  उठता
 ।

 मैसूर  राज्य  में  छः  सरहकारी  चीनी  कारखानों  के  लिए  प्राप्त  प्रार्थनापत्रों में  से

 १९६०  के  बाद  प्राप्त  हुए  पांच  प्रार्थनापत्र  निश्चित  पड़े  हैं  ।

 जी  नहीं ।

 रेलवे  हावड़ा  में

 प्र०  चे  बाधा

 1९५८.  श्री  रघुनाथ  सिह  :

 हेम  राज

 क्या  रेलवे  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  ८  १९६३  को  या  उसके  भ्रासपास  किसी  दिन  हावड़ा  के

 रेलवे  गोदाम  में  बड़ी  ara  लग  गई  थी  ;

 यदि  तो  इस  दुर्घटना  से  कितनी  सम्पत्ति  की  क्षति  हुई  ;  ak

 भाग  लगने  का  क्या  कारण  था  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज़  :  पुर्व  रेलवे  पर  हावड़ा  के  माल

 गोदाम  में  ऐसी  कोई  भाग  नहीं  लगी  ।  परन्तु  शालीमार  माल  गोदाम  में  अवश्य  पाग  लगी
 लो

 दक्षिण पुर्व  रेलवे  पर  है  ।

 लगभग  १०  लाख  रु०  |

 मामले  की  जांच  पड़ताल  हो  रही  है  ।

 सुखो  गोदी  तथा  जहाजों  को  मरम्मत

 TRS.  श्री  रघुनाथ  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मन्त्री  यह  बताने  की  व  करेंगे  कि
 :

 क्या  गोदी
 को

 सुखा  करने  दस  हजार  ढी०  टी  ०  से ्रघिक के जहाजों की के  जहाजों  की

 मरम्मत  के  लिए  कोई  कार्यवाही  की  गई  है  ;

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  कया  है  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज  :

 कलकत्ता  ak  बम्बई  बन्दरगाहों  कौर  बम्बई  में  मजगांव  डाक  में  गोदी  का  पानी
 लने  तथा  १०,०००  या  इससे  श्रमिक डी  ०  टी ०  से  अधिक  के  जहाजों  की  मरम्मत  के  लिए

 AT

 कल  उपलब्ध  सुविधाओं  के  प्रतिष्ठित  निम्नलिखित  कार्यवाही  की  गई  है  या  की  जायेगी  ताकि  उपलब्ध

 सुविधायें  बढ़  जायें

 (१)  सरकार ने  Rae.  99.0  लाख  रु०  की  प्राक् कलित लागत  पर  विशाखापत्तनम  में

 ६००  ६० २६'  के  आकार की  एक  सुखी  गोदी  बनाना  स्वीकार  किया है  ।

 फिर  विदेशी  मुद्रा
 की

 कमी  के  यह  काम  at  नहीं  gard

 (२)  कोचीन  में  बनने  वाले  दूसरे  जहाज  निर्माण  कारखाने  की  योजना  में  ८  ५०

 >(  Qeਂ  के  की  एक  सुखीਂ  गोदी  बनाने  का  उपबन्ध  है  ।

 मूल  मंप्रेज़ी  में



 लिखित  उत्तर  2Yor: ३: २१
 १८८४

 (३)  गार्डन रीच  वकंशाप  के  श्राधनिकीकरण की  योजना  में  भी  एक  सुखी  गोदी  का

 बन्ध है  ।  टैक्निकल  परामर्शदाताश्रों  की  विस्तृत  परियोजना  रिपोर्ट  तैयार  हो  रही

 इन  सब  सूखी  गोदियों में  १०,०००  या  अधिक डी  ०  डब्लू०  टी०  के  जहाज रुक  सकेंगे

 खंड  विकास  श्रधिक्ञारी  कर  कार्यालय

 बक  0
 1६६०.  को  कया  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मन्त्री  यह  बताने की  कृपा  PN  Ps

 कितनी  राज्य  सरकारों  ने  खण्ड  विकास  अविकारी  के  कार्यालय को  किसी

 लय  से  सम्बद्ध  कर  दिया  है  ;

 क्या  इस  सम्बन्ध  में  केन्द्रीय  सरकार  का  ्  लिया  गया  था  ;  कौर

 सामुदायिक  विकास  कार्यक्रम  की  सफलता  पर  ऐसे  निर्णय  का  कया  पड़ा  ?

 विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ब०  Yo  मति  :

 खण्ड  विकास  अधिकारियों को  बिहार  राज्य  से  अतिरिक्त  अन्य  किसी  में  विकास  में  काम

 के  अतिरिक्त  अन्य  कोई  काम  नहीं  दिया  गया  है  ।  बिहार  में  उनको  राजस्व  का  काम  भी  करना  पड़ता

 है  |  पश्चिम  बंगाल  में  वह  सहायता  काम  भी  करते  हैं  ।  इसके  अतिरिक्त  पश्चिम

 बंगाल  में  खण्ड  विकास  अघिकारियों  को  कुछ  प्रशासनिक  कार्य  भी  करने  पड़ते  है  क्योंकि  ag  पदेन  सकील

 अफसर  ही  होते  है  ।  उत्तर  कौर  महाराष्ट्र  में  खण्ड  विकास  अधिकारियों  को  जनगणना

 काय  भी  करना  पड़ता  है  ।

 जी  नहीं ॥

 बिहार  में  खण्ड  विकास  भिकारी  राजस्व  तथा  विकास  कार्य  करते  हैं  इसलिये  राज्य  में

 सामुदायिक विकास  कार्यक्रम  की  प्रगति  पर  बुरा  प्रभाव  पड़ा  ।  केन्द्र  सरकार  ने  राज्य  सरकार से  इस

 सम्बन्ध  में  कई  बार  कहा  है  कि  जिससे  राजस्व  कार्य  बी  ०  डी०  को  से  पुरी  तरह  ले  लिया  जाये  |

 मणिपुर में  खेती

 1६६१  श्री  रीडिंग  किलिंग  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करें  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  कुछ  वर्ष  पूर्वे  मनीपुर  सरकार  ने  शमुशांग  की  भूमि  में  खेती

 का  निर्णय किया  था  ;

 यदि
 तो

 योजना  की  रूपरेखा  क्या  है  ;
 भीर  उसकी  लागत  कया  है

 ;  कौर

 योजना  कब  लाग  हो  जायेगी  ?

 सुखाय  तथा  कृषि  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  राम  सुभग  से  (7).  म्रपेक्षित

 जानकारी  इकट्ठा  की  जा  रही  है  तथा  उपलब्ध  होने  पर  सभा  पटल  पर  रख  दिया  जायेगा
 ?

 पूर्वोत्तर  खण्ड  में  परिवहन  सुविधायें

 1६६२.  थ्री
 रिश यांग  किलिंग

 :
 कया  परिवहन  तथा  संचार  मन्त्री  यह  बताने

 की
 कृपा

 कि  ;

 (*)  मनीपुर  त्रिपुरा  के  पूर्वोत्तर  खण्ड  में  arent  से  घुसपैठ

 के  कारण  सरकार  ने  उसको  क्षेत्र  तथा  शेष  भारत  कौर  उस  क्षेत्र  के  परिवहन  तथा  संचार

 मूल  wat  में



 ov  १२  gen

 यदि  तो  भारत  सरकार  ने  क्या  प्रस्ताव  किए  कया  क्या  कदम  उठाये  हैं
 ?

 तथा  संवार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज
 :

 हां  ।  श्रासाम  होकर  तथा  शेष  भारत  से  मिलाने  वाले  मार्गों  के  सुघार  का  कार्यक्रम  तथा  प्रतिरक्षा

 कार्यों  के  लिये  झ्रपेक्षित  सड़कों  के  निर्माण  को  उच्च  प्राथमिकता  दी  गई  है  ।  इन  कार्य  क्रमों
 के  fe

 ford  मनीपुर  ग्रोवर  त्रिपुरा  की
 चालू  पंचवर्षीय

 योजनाएं  सामान्य  सड़क

 कार्यक्रम  में  शामिल  की  गई  हैं  ।

 मणिपुर  प्रशासन  में  राजस्व  की  अपीलें

 १६६३.  श्री  रीडिंग  किशन  :  कया  खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 (=)  मणिपुर  प्रशासन  के  राजस्व  विभाग  में  कितनी  राजस्व  झपीलें  लम्बित  हैं  ;

 ये  अपील  कितनी  अवधि  से  लम्बित  है  ;

 इनको  शीघ्र  निबटाने  के  लिए  कया  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  सें  राज्य  मंत्री  (eto  राम  सुभग  (*)  तीस  मामले

 १९६१  दस  मामले

 aag  मामले FERR

 FaaR  तीन  मामले

 मणिपुर  प्रशासन  को  मामलों  को  शीघ्र  निबटाने  के  लिए  कहा  गया  है  ।

 मसालों  के  सम्बन्ध  में  श्रनुसंघान कख

 TREY.  शो  घ०  क०  गोपालन
 :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  सरकार  का  विचार  मसालों  के  सम्बन्ध  में  एक  श्रनुसंघान  केन्द्र  स्थापित  करने

 द्  ;

 यदि  तो  प्रस्ताव  के  मुख्य  ब्योरे  क्या  हैं  ;

 उस  की  अनुमानित लागत  क्या  है  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  रास  सुभग
 :

 से  केन्द्रीय
 मसाले  तथा

 काजू  अनुसंधान  स्थापित  करने  का  प्रस्ताव  विचाराधीन  है  ।  प्रस्ताव के  ब्योरे
 तथा

 अनुमानित  व्यय  wit  नद्दी  बताये  गये  हैं  ?

 तार  सकें

 oe
 1६६४.  थी  wot  सिह  जी  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  ag  बताने  कीਂ  करेंगे

 |  ह  (

 कथा  सरकार  जानती  है  कि  जंकशन  राजस्थान )
 az  से  सीधा  तार  से  मिला  न  है  जबकि  हनुमानगढ़  नगर  जोकि  हनुमानगढ़  जंकशन  से  केवल  तीन

 मील दल्ली  भटिंडा  के  द्वारा  मिला  नि  है  ate  इसी  कारण  हनुमानगढ़  नगर  के  यातायात  में

 बहुत  विलम्ब  हो  जाता  है  कौर  जनता  को  बहुत  wafer  होती  है  ;
 एल्तल्एतएए।एए

 faa  अंग्रेजी में
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 यदि  तो  सरकार  जनता  की  सुविधा  को  दूर  करने  के  लिए  कार्यवाही कर

 रही  है  waar  करने  का  विचार  है
 ?

 तवा  संवार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  !  हनुमानगढ़  जंकशन

 बीकानेर  से  सीधा  मिला  डि  है  तथा  हनुमानगढ़  नगर  की  श्रब  बीकानेर  नगर  से  मिला  दिया  गया

 है  ।

 wea  ही  नहीं  उठता
 ।

 वेलोर  में  मुख्य  डाकघर

 1६६६.  श्री  धर्मा लिंगम  क्या  परिवहन  तथा  सार  मंत्री  यह  बताने  कीं  कृपा
 करेंगे कि  :

 क्या  उत्तर  क्षेत्र  में  डाक  तथा  तार  का  हैड  अाफिस  बनाने  के  लिए  भूमि

 खरीद  ली  गई  है  ;  कौर

 यद्यपि  विमान  भवन  में  बहुत  भीड़भाड़  है  परन्तु  wa  तक  भवन  को  किन  कारणों  से

 परिवहन  तथा  संवार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  :
 at.

 भवन  का  नक्शा  शादी  की  विभिन्न  श्रौपचारिकतायें  पूरी  हो  जाने  पर  भवन

 का  निर्माण  होगा  ।

 फलों  तया  सब्जियों का  उत्पादन

 Sat  सुबोध  gaat
 :

 1६६७.
 थी  स०  सच  सामन्त :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  कि  चीनी  area  के  तुरन्त  बाद  फलों  तथा  सब्जियों  को  उगाने  का

 विस्तृत  कार्यक्रम  आरम्भ  किया  गया  था  ;

 यदि  तो  कुल  कितनी  भूमि  पर  खेती  की  गई  थी  ;  कौर

 क्या  सरकार  ने  इस  के  लिए  कोई  लक्ष्य  निर्घारित  किए  हैं  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में[राज्य  मंत्री  राम  सुभग  :
 जी  हां

 ।

 तथा  परिचित  बंगाल  के  राज्यों  में  सब्जियों  को  उगाने  का  विस्तृत  कार्येक्रम  शुरू  किया  गया
 था  जिस  से  सशस्त्र  सेनाओं  की  बढ़ी  हुई  मांग  को  पूरा  करने  के  लिए  सीमा  राज्य  area  निर्भर  हो  जा

 जाये  ।  अन्य  राज्य  सरकारों  से  भी  सब्ज़ियों  का  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिए  कहा  गया  है  ।  फल  उत्पादन

 एक  दी वें कालीन  कार्यक्रम  है  तथा  देश  के  राज्यों  में  फलों  का  बढ़ाने  के  लिए  कदम  उठाये  जा

 रहे  हैं
 ।

 उपरोक्त  तीनों  राज्यों  में  £5, 2¥8  एकड़  में  खेती  कराई  गई  थी  ।

 इन  तीनों  राज्यों  में  ¢¥, Yoo  अतिरिक्त  एकड़  के  लक्ष्य  सब्जी  की  खेती  के  लिए  रखा

 गया
 है

 कौर  यह  बहुत  ANH  बढ़  गया
 है  ।

 teers  |
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 केन्द्रीय  ऊन
 व

 भेड़  श्रनुसंघान संस्था

 ६६८.  श्री  तालीम  :  क्या खाद्य तथा  कृषि  मंत्री २५  १९६२  के  अतारांकित संख्या

 १६४०  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 केन्द्रीय  ऊन  व  मेड़  अनुसंधान  संस्था  पर  कुल  कितना  wads  शौर  व्यय

 किया  जायेगा  ;

 यह  ग्रनुसंघान  क्या  अपना  कार्य  करने  लग  गई  यदि  नहीं  ,  तो  कब  तक  कार्यारिंग

 होने  की  है  ;  र

 राजस्थान  सरकार  ने  कौन-कौन  से  स्थानों  का  सुझाव  दिया  था  ae  मालपुरा  को  ही

 चुनने  के  कया  कारण  हैं
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राम  सुलग  fag)  :  (®)  केन्द्रीय  ऊन  व

 मेड़  भ्रनुसंधान  संस्थान  पर  कुल  व्यय  इस  प्रकार  होगा  —s

 श्रावक  चक  ६.०० लाख  रुपये

 अनावतंक  XY  9°
 लाख  रुपये

 ८१.००  लाख  रुपये

 ait  नहीं  ।  परन्तु  आवश्यक  भूमि  को  fame  कर  लिया  गया  है
 ।  भवन

 बिजली  तथा  जल  सुविचारों  के  सम्बन्ध  में  प्रारम्भिक  wet काय
 चालु है  ।

 सूचना  सम्बन्धी  विसरण  नत्थी है  ॥

 संस्थान  के  लिये  राजस्थान  सरकार  ने  निम्न  लिखित  स्थानों  का  सुझाव  दिया
 (x¥x\

 मालपुरा  (८1१० ॥ }

 अ्ररियतन  जोर

 सरवा

 जेतरान

 गुड्डी  )

 ७.  रानी

 संस्थान  के  लिये  मालपुरा  को  ही  चुनने  के  थे  कारण

 (१)  मेड़  प्रजनन  क्षेत्र  में  स्थित  ३५००  एकड़  का  एक  संहत  क्षेत्र  उपलब्ध  कर  दिवा
 गया  है  ||

 (२)  चरागाह  सम्बन्धी  सुविधायें  उपलब्ध  हैं  ।

 (३)  सिंचाई  कीਂ  सुविधायें  उपलब्ध  की  जा  रही  हैं
 ।
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 (४)  भूमि  ऐसी  है  कि  उस  में  दोबारा  बुवाई  कर  के  अच्छी  घास  उगाने  के  लिये  उस  का

 विकास हो  सकता  है  ।

 (५)  चम्बल  हाईडल  बिजली  की  मुख्य  लाइन  फार्म-क्षेत्र  के  पास  ै  गुज़रती  है  भ्र ौर  इस  से

 जल  निकालने  के  लिये  बिजली  मिलने  की  सुविधा  रहेगी  ।

 (६)  क्षेत्र  tort  जाने  के  साधन  उपलब्ध  हैं  ।

 रेलवे  सेवा  आयोग  के  कार्यालय

 ६६९.  श्री  सिंद्धात  प्रसाद  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 रेलवे  सेवा  ma  के  कार्यालय  कहां-कहां  हैं

 इन  पर  प्रति  ay  कितना  at  किया  जाता  है  ;  कौर

 (71)  नौकरी  के  लिये  इच्छुक  आवेदकों  के  शुल्क  से  कितनी  वार्षिक  श्राय  होती  हैं
 ?

 रेलवे  मंत्रालय में  उप  मंत्री  शाहनवाज़  :  कलकत्ता

 arc  दास  में  ।

 १९६१-६२  में  इन  पर  88,192,904  रुपये  खर्चे  हुए  ।

 आवेदकों  से  कोई  फ़ीस  नहीं  लीਂ  जाती  ।  भ्रावेदन-फार्मों की  बिक्री  से  १९६१-६२  में

 दे,८  ३,६८७  रुपये  की  आमदनी  हुई  ।

 पंजाब  में  सहकारी चीनी  मिलें

 ६७०.  श्री  दलजीत  सिंह :  क्या  ere  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पंजाब  राज्य  के  लिये  कोई  नई  सहकारी  चीनी  मिल  स्वीकार  की  गई  है  ;

 यदि  तो  उस  का  नाम  क्या  है  ;  झर

 पंजाब  राज्य  में  किन  मिलों  को  बढ़ाया  जा  रहा  है  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उप  मंत्री
 to  म०

 :
 जी

 ।
 तीसरी

 पंचवर्षीय योजना  में  एक  ।

 (@)  दोआबा  सहकारी  चीनी  मिल  जिला  जालन्धर  |

 जगतजीत  चीनी  मिल  ज़िला  कपूरथला  ।

 विदेशों से  खरीदे  गये  जहाज

 1६७१.  हों  दलजीत  सिह: क्या परिवहन क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि
 :

 )  FERR-K?  में  विदेशों  से  कितने  मूल्य  के  जहाज  खरीदे  गये  थे  ;  कौर

 इन  जहाजों  का  ब्योरा  क्या  है  ?

 परिवहन  eat  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  Re  राज

 अपेक्षित  जानकारी  सभा  पटल  पर  रखीं  जाती  है  ।  में  रखी  गई  ।
 देखिये  संख्या

 Yeo  go

 lett

 अंग्रेजी  में
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 पंजाब  से  गेहूं  का  निर्वात

 Teor  श्री  दलजीत  सिंह  :  कया  खाद्य  ate  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 धक््टबर, ५  १९६२  से  १९६३  के  दौरान  पंजाब  से  कुल  कितनी  मात्रा  में  गेहूं

 निर्यात किया  गया  ;  ak

 (a)  प्रत्येक  राज्य  को  कितनी  कितनी  मात्रा  में  गेहूं  निर्यात  किया  गया
 ?

 तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  व  म०  ae)  ौर
 सरकार  की

 श्रोर  से  पंजाब  से  कुछ  भी  गेहूं  ब्रा हर  नहीं  भेजा  गया  ।  व्यापार  के  रुप  में
 जो  गेहूं  बाहर  भेजा  गया

 उसके  आंकड़े  उपलब्ध  नहीं  हैं  परन्तु  कुल  मिलाकर  जो  गेहूं  कौर  गेहूं  के  उत्पाद  बाहर
 भेजे  गए

 वे  ७६  हज़ार  B92  टन  है  ।  यह  कौर  भी  कहा  जा  सकता  है  कि  इसका  एक  बहुत  बड़ा  भाग

 घाटे  की  उन  रोलर  मिल्स  के  उत्पादों  से  सम्बन्धित  है  जो  कि  वहां  स्थित  हैं  तथा  जिन्हें
 सरकार  द्वारा

 झायात  किया  गया  गेहूं  सम्भरण  किया  जाता  है

 मेसर्स  Wito  श्राकूजी  च  एंड  कम्पनी .

 1६७३.  श्री  wo  fro  सहगल  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  ७  १९६२  को  दिये

 गए  प्रश्न  संख्या  २७८४ के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 क्या  मिस  कार

 श्राकूजी जाकेट  एण्ड  कम्पनी  (aT3az )  लिमिटेड  ऋण  की  शर्तों  के  अनुसार  किस्त  दे  रहे  हैं
 ?

 तथा  संचार  मंत्रालय में  नौहन  मंत्री  राज
 :  मूलधन की  कोई  किस्त

 कभी  देय  नहीं  हुई  है
 ।

 उन्होंने  निश्चित  तिथियों  पर  ब्याज  दिया  है
 |

 उत्तर  प्रदेश  में  दूब  की  कमी

 1६७४.  थी  पुरन्दर  पाल  सिह  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  हाल  ही  में  पश्चिमी  उत्तर  प्रदेश  के  घी  निर्माणकर्ताश्रों
 का

 प्रतिनिधिमंडल  उनसे  मिला  था  site  यह  शिकायत  की  थी  कि  पश्चिमी  उत्तर  प्रदेश  के  ग्रामीण  क्षेत्रों

 में  दिल्ली  दुग्ध  योजना  की  दूध  खरीदने  की  कार्यवाहियों से  उस  क्षेत्र  में  दूध  की  कमी  हो  गई  है  जिससे

 कि  उनके  उद्योग  पर  विपरीत  प्रभाव  पड़  रहा  है  कौर

 (a)  यदि  तो  क्या  उत्तर  प्रदेश  के  घी  निर्माणकर्ताश्रों  को  कुछ  सहायता  देने  के  लिये
 दिल्ली  दुग्ध  योजना  की  दुग्ध  खरीदने  की  योजना  में  कुछ  परिवर्तन  करने  का  सरकार  का  विचार  है

 ?

 खाद  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  |.” ह५  स०  :  :
 मण्डल

 कांग्रेस  खुर्जा  के  प्रधान  के  नेतृत्व  में  एक  प्रतिनिधि  मण्डल
 ४  १९६३ को  कृषि  मंत्री

 से  मिला  था
 ।

 उन्होंने  यह  समझाने  का  प्रयत्न  किया  कि  खुर्जा  की  सहकारी  घी  व्यापारी  सन् था  को

 खुर्जा  के
 घी

 कुटीर  उद्योग  में  उस  क्षेत्र  से  दिल्ली  दुग्ध  योजना  द्वारा  दूध  खरीदे  जाने
 के

 कारण  बड़ी  कठिनाइयों  का  सामना  करना  पड़  रहा  है  ।  उन्हें  यह  बताया  गया  कि  भारत  सरकार

 को  इस  सम्बन्ध  में  स्वयं  किसानों  से  कोई  शिकायत  प्राप्त  नहीं  हुई  है  कौर  इसलिये  इसका  यह

 aa  होता  है  कि  दिल्ली  दुग्ध  योजना  जिसे  कि  दूध  के  भ्रमण  खरीदारों  से  कुछ  अधिक  विद्रोह

 सुविधायें  प्राप्त  नहीं  ग्रामीण  क्षेत्रों  को  एक  सुनिश्चित  तथा  श्रमिक  लाभदायक  दूध  की  मण्डी

 उपलब्ध  करा  दी  है  प्रौढ़
 इस

 प्रकार  दूध  के  ग्रामीण  उत्पादकों  को  हानि  पहुंचाने  के
 बदले

 बूल  aaa  में



 १८८४  )  लिखित  उत्तर  है  ह  ०  2

 वास्तव  में  उनकी  सहायता  की  है  कौर  इस  समस्या  का  समाघान  यह  हैं  कि  दुधारु  जानवरों  को

 अच्छा  चारा  देने  के  ढंग  भ्रपनाकर  तथा  वहां  उनकी  संख्या  में  वृद्धि  करके  दूध  का  उत्पादन

 बढ़ाया  जाय  जिससे  कि  घी  व्यापारियों  की  आवश्यकताओं की  भी  पूर्ति  की  जा  सके  ।
 मण्डल  के  सदस्यों  ने  यह  भी  बताया  कि  वे  उत्तर  प्रदेश  के  मंत्री  से  भी  अभ्यावेदन कर  रहे

 जो  कि  gare  जानवरों  की  संख्या  में  वृद्धि  करने  के  हेतु  ऋणों  तथा  ग्रामीण  डेयरी  विकास  कार्यक्रमों
 mite के  सम्बन्ध  में  शीघ्र  ही  उनसे  मिलने  वाले  हैं  ।  यह  प्रस्ताव  किया  गया  है  कि  जब  तक

 स्थिति  में  सुधार
 न  हो  तब  तक  दिल्ली  दुग्ध  योजना  इन  क्षेत्रों  से  अपनी  दूध  की  खरीद  में

 भ्रत्यधिक

 reagan विकास  न  करे

 कपास  की  खेती

 1६७५  थी  फिरोडिया  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कपास  की  सघन  खेती  के  लिये  केज  जिलों  की  मंजूरी  सरकार  द्वारा  दी  जाती है

 (a)  यदि  तो  इस  प्रयोजन  के  लिये  कौन  कौन  से  ज़िले  चुने  गये

 केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  क्या  वित्तीय  सहायता  प्रदान  कीं  जायेगी  कौर

 (a)  क्या  पैकेज  ज़िलों  में  कपास  की  उपज  के  हेत  ऋण  देने  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार

 द्वारा  कोई  वित्तीय  सहायता  प्रदान  की  जायेगी  ?

 हा खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  (30  राम  सुलग

 (a)  चुने हुए
 जिले  तथा  भूभाग  निम्नलिखित  है

 रुह्लिखण्ड

 मध्य  प्रदेश  में  धार-कम्बोडिया

 कोयम्बटूर  ज़िले  में  शीत saਂ
 तथा  ग्रीष्म  कम्बोडिया  |

 (१)  भ्र ति रिक्त  कर्मचारियों  पर  व्यय  का  Xo  प्रतिशत  |

 (2)  बढ़िया  बिनौलों  पर  at  सहायता  का  Ye  प्रतिशत भाग

 (3)  नाशिकीटमारਂ  race oie  पर  २४  प्रतिशत  थें  सहायता  ।

 (sy  PEQQ-  में  केन्द्रीय  हवाई  यूनिट  द्वारा  किये  vs  हवाई  छिड़काव  पर  समस्त  व्यय

 केन्द्रीय  सरकार  ने  किया  ।  जहां  कहीं  भी  यह  कार्य  गर  सरकारी  संस्थानों  erat  करवाया  गया

 वहां  कार्य  का  ७५  प्रतिशत  व्यय  केन्द्रीय  सरकार  ने  दिया  था  ॥

 हां
 ।

 सामान्य  कपास  विकास  योजना  के  अधीन  उर्वरकों  तथा  बिनौलों
 के

 क्रय

 तथा  वितरण  के  लिये  भ्रमण-कालीन  ऋण  राज्य  सरकारों  को  दिये  जा  रहे  हैं  कौर  पैकेंज  कार्यक्रम

 क्षेत्रों  में  भी  ये  ऋण  उपलब्ध  किये  जा  सकते  हैं  ।

 खजुराहो  में  हवाई

 ७६
 श्री  रा०

 स०  तिवारी
 :  कया  परिवहन तथा  संवार  मंत्री यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 कया  यह  सच  है
 कि

 मध्य  प्रदेश  के  छतरपुर  जिले  के  खजुराहो  में  हवाई
 बनाने

 का
 सरकार का  विचार

 पल  मे

 tPesticides



 १५१०  लिखित  उत्तर

 यदि  तो  हवाई  ag  का  निर्माण  कब  प्रारम्भ  होंगा  ;  शोर

 इस  पर  कुल  कितनी  राशि  खर्च  होगी  ?

 परिवहन  तया  संवार  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  :  जी  हां  ।

 ज्यूं  ही  स्टेट  गवर्नमेंट  जमीन  हासिल  करके  सिविल  एनिमेशन  को  देगी  काम  शुद  कर
 दिया  जायगा  |

 जमीन की  लागत के  जो  स्टेट  गवर्नमेंट  बिला  कीमत  V,we,oee

 का  अन्दाज़ा किया  गयां  है  ।

 ख़ादिम जाति  विकास  खंड

 1६७७.  श्री  दे०  ज  नायक  :  क्या  सामुदायिक  विकास  सहकार  मंत्री  यह  बताने  की
 छुपा  करेंगे  कि

 क्या  जिन  क्षेत्रों  में  ख़ादिम  जातियों की  जनसंख्या  बहुत  घनी  हैं  उनमें  ख़ादिम  जाति

 विकास  खण्डों  को  प्रारम्भ  करने  के  क्रमिक  कार्यक्रम  को  क्रियान्वित  किया जा  रहा  हैं  जैसा
 कि

 तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  में  परिकल्पित  है  ;  और

 (a)  प्रत्येक  राज्य  में  ख़ादिम  जाति  विकास  खण्डों  में  कितनी  प्रगति  कर  ली  गई  है
 ?

 विकास
 तथा  सहकार  मंत्रालय

 में  उपमंत्री  ब०  Yo  )'

 (a)  एक  विवरण  जिसमें  राज्य  ख़ादिम  जाति  विकास  खण्डों  में  ३०

 FERN  तक  की  गई  प्रगति  दिखाई  गई  हैं  सभा  पटल  पर  रख  दिया  गया  है
 ।

 में
 रखा

 गया  ।  देखिये  साया  एल०  डी०  २८६३]

 आवागमन  में  खोई  गई  वस्तुयें

 1६७८.  श्री  महेश्वर  नायक  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे

 पिछलें  तथा  चाल  वित्तीय  वर्ष  में  रेलवे  में  वस्तुश्नों  के  यातायात  में  कितने  aes  की

 ५  क्षति  खोई  गईं  तथा  चुराई  TE;  कौर

 इन  अवधियों  में  कितने  रुपयों  के  प्रतिकर  मांगे  गये  तथा  वास्तव  में  दिये  गये
 ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  :
 शौर  विवरण

 संलग्न  है

 प्रस् तकालय में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  ठी०  &€३६/६

 उड़ानों  में  राष्ट्रीय  राज  पथ  व्यवस्था

 1६७९.  श्री
 महेश्वर  नायक

 :
 कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बतान  की  करेंग  कि

 क्या  उड़ीसा  के  प्रशासनिक  क्षेत्राधिकार  अधीन  राष्ट्रीय  राजपथ  व्यवस्था  में  जो  लुप्त

 कड़ियां  जिनमें  कि  नदियों  के  ऊपर  पुलों  का  बताया  जाना  भीं  सम्मिलित  उनको  पुरी  तरह

 पूरा  कर  दिया  गया

 यदि  तो  कया  क्या  कमियां  श्रभी  दूर  की  जानी  हैं  ;  कौर

 (7)  इसमें  कितना  समय  लग  जाने  की  सम्भावना  है  कि  सारे  राजपथ  व्यवस्था  में  सब

 a
 ऋतुझों  में  मोटर-गाड़ियों  शादी  का  यातयात

 चल
 सके

 _

 मूल  म्रंप्रेजी  में

 Missing
 Links
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 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज  :  (ay ott, wat नहीं  ।

 (ay.  (2)  राष्ट्रीय राज
 पथ

 संस्था  ५  कुछ  छोटे  छोटे  पुलों  कौर  साथ  ही  साथ  पांच  बड़े

 ब्राह्मणी  तथा  खर सुझा  का  हो  रहा  है  ।  इस  राजपथ

 में  कोई  लुप्त  कड़ियांਂ  नहीं हैं  ।

 (२)  राष्ट्रीय  राजपथ  संख्या  ६  :  इस  सड़क  पर  अनेक  छोटे  छोटे  ढलान  तथा  कमजोर

 पुल  हैं  ।  इस  राजपथ  में  कोई  लुप्त  कड़ियां  नहीं  हैं  ।

 पांच  बड़े  पुलों  तथा  राष्ट्रीय  राजपथ  संख्या  ५  पर  प्राय  छोटे  छोटे  पुलों के  तृतीय

 पांच  वर्षीय  योजना  के  पन्त  तक  समाप्त  हो  जाने  की  इरादा  है  ।  यदि  इसके  लिये  धन  उपलब्ध

 होगा  राष्ट्रीय  राजपथ  संख्या  ६  पर  कमज़ोर  छोटे  छोटे  पुलों  का  पुनर्निर्माण  चतुर  पंच

 वर्षीय  योजना  के  दौरान  प्रारम्भ  किया  जायेगा  |

 जोरहाट  हवाई

 1६८०.  थी  प्र०  चे  बुरा  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 कया  यह  सच  है  कि  जोरहाट  हवाई  age  पर  बुकिंग  भाड़ा  गोदामों  तथा

 यात्री  प्रतीक्षालयों के  भवन  बहुत  छोटे  हैं  तथा  उनका  समुचित  संभरण  नहीं  किया  जा  रहा

 क्या  उस  हवाई-भ्रट्डे  पर  उपाहारगह  की  कोई  सुविधायें  नहीं  हैं  ;

 यदि  तो  इन  मामलों  में  सुधार  करन  के  लिये  सरकार  का  क्या  कार्यवाही  करने  का

 बिचार हे  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  :  से  (7)  जोरहाट

 भारतीय  वायु  बल  का  एक  हवाई-भ्रष्टा  है  तथा  उस  हवाई-ग्रिड  पर  यात्रियों  की  व्यवस्था  करने  की

 पर्याप्त  सुविधायें  नहीं  हैं
 ।

 इस  समय  हवाई  पर  कोई  उपहार गृह  भी  नही ंहे
 ।

 इस  हवाई  पर

 यात्रियों  की  व्यवस्था  के  लिये  पर्याप्त  सुविधायें  प्रदान  करने  के  लिये  सैनिक  उदयन  विभाग

 की
 टर्मीनल  भवन  बनान  की  एक  योजना  है  परन्तु  राष्ट्रीय  आपात  मितव्ययिता  की

 आवश्यकता  के  कारण  काय  प्रारम्भ  करना  सम्भव  नहीं  हो  सका  है  ।

 हज  यात्री

 1६८३  at  विश्व  नाथ  साथ  :  कया  tea  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  हज  यात्रियों  की  भारी  भीड़  को  ध्यान  में  रख  सरकार  ने  उनके  लिये  विशेष

 रेलगाड़ियां  चलाने  तथा  अन्य  यात्रों  सुविधायें  देने  के  लिये  कोई  व्यवस्था  की  कौर

 यदि  तो  उसके  व्या  ब्यौरे हैं  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ्ञाहनवाज्ध  wit  हेज  यात्रियों
 को

 VaR  द दिल  गाड़ियां  चलाई  गई  थीं  जो  कि पठानकोट  से  बम्बई  तक  लाने
 ले

 जाने  के  लिये  ती

 म

 tmissing  links  .
 मूल  अग्रेज़ी
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 निम्नलिखित  हैं

 तिथि  किसि  स्टेशन  से  घिस  तक  विशेष  रेलगाड़ियों  जिन  यात्रियों को

 को  सख्या  स्थान  दिया  गया

 उनकी  संख्या

 ge  ६३  पठानकोट से  बम्बई  ज  र  ६००

 २३  ६३  तत्व  ु  oo

 9 २८  ६३  तत्व  है  ह  CUE

 इसके  नीचे  लिखे  हज  यात्रियों  की  यातायात  की  श्रावश्यकताश्रों  की  यति

 करने  के  लिये  रेलगाड़ियों  में  अतिरिक्त  सवारी  डिब्बे  लगाया  जाना  स्वीकार  कर  लिया  गया  है
 :--

 (१)  २४  १९६३  को  बा  रमेश  से  अहमदाबाद  होते  हुए  बम्बई
 aaa  तक

 के  लिये

 yo  यात्रियों  के  लिए  एक  तटीय  श्रेणी  का  डिब्बा  ।

 (2)  १०  2k RR  के  लिये  ५८  झप  पठानकोट-बम्बई  एवसप्रैस  सें  पठानकोट  से

 बम्बई  के  लिये  ७०  यात्रियों  के  लिये  एक  तृतीय  श्रेणी  का  डिब्बा  |

 यदि  अधिक  यातायात  उपलब्ध  हुमा  कौर  यह  व्यवहार  श्रावद्यक्ता
 होने

 धिक  डिब्बे  लगाये  जा  ast  जो  व्यतीत  इस  सम्बन्ध  में  उत्तर  रेलवे  प्रशासन  के  पास  गये थे  उन्हें

 यही  स्थिति  बताई  गई  थी  ।

 रेलवे  क्वाटर

 dea

 श्री  न  वब०  राघवन 1६८४

 xt  नम्बियार

 क्या  क्लब  मंत्रों  द  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  रेलवे  प्राधिकार
 ने  हाल ही  में  द  क्षीण  रेलवे  के  रेलवे  क्वार्ट्ज के  कि  राय  बढ़ा  दिये

 हैं  जिसका  कि  १  १९६२  से  भूतलक्षी  प्रभाव

 क्या  यह  सच  है  कि  दक्षिण  रेलवे  के  उन  पुरानी  किस्म  के  क्वाटर  के  निकायों  को

 जिनका  किराया  2EWY  में  ५०  नये  पैसे  तथा  रुपये  ata  गया  उन्हीं  क्वार्ट्ज  के  लिये  wa

 ७  रुपये  तथा  १७  रुपये  किराया  देना  पड़ता  है

 (x)  कया  सब  बड़े  बड़  बहरो  तथा  छोट  छोटे  स्टेशनों  में  किराया  एकसार

 [,  तो  क्या  eared  के  किराये  को  सम्बन्धित  क्षेत्रों  की  जनसंख्या  के  श्राधार  पर यदि ही
 निर्धारित  करने  का  विचार  है  ?

 eg  मंत्रालय  में  उपमंत्री  दाहनवाद्ध  :
 (a)
 bn  ्  से  तक  विवरण  संलग्न  है  ।

 पटल  oe
 रखा  गया

 ।
 देखिये  संख्या  एल०  टी ०  &¥0/§3]

 एएए

 भूल  wast  में
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 सोपोर  पत्तन

 Soi  श्र०  व०  राघवन  :

 ada  :

 क्या  परिवहन तथा  संवार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (3)  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  agit  पत्तन  के  विकास  के  लिये  कब  तक  क्या

 कदम  उठाये  गये

 उक्त  पत्तन  के  लिये  कितनी  धन  राशि  नियत  की  गई  करार

 कार्य  सम्पादन  के  लिये  निर्धारित  लक्ष्य  क्या है  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  से

 तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  के  अधीन  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  सहायता  प्राप्त  योजना  के  रूप  में  बेपार

 में  जहाज़ों  के  लिये  एक  घाट  के  निर्माण  को  वित्तापोषित  करनें  के  लिये  १०  लाख  रुपये  का  उपबंध

 किया  गया  है  ।  राज्य  सरका ९  ने  घाट  के  लिये  विस्तृत  प्राक्कलन  तैयार  क  <  लिये  हैं  ।  इनकी  जांच

 की  जा  |  इसके  रहती  रिक्त  राज्य  सरकार  एक  समुद्र  जाने  वाली  तनाव  का  विशिष्ट  विवरण

 तैयार
 कर  है  जिसकी  अनुमानित  लागत  २  लाख  रुपये  है  कौर  जो  कि  तुतौय  पंचवर्षीय  योजना

 के  राज्य  सरकार  के  क्षेत्र  के  अधीन  खरीदी  जानी है  ।  सरकारों  से  कौर  अधिक  ब्यौरे  प्राप्त

 होने  की  प्रतीक्षा  को  जा  रही  है  तथा  जेसे  ही  ae  प्राप्त  होंगे  उन्हें  सभा-पटल  पर  दिया

 जायेगा  |

 टेलीफोन  शुल्क

 1६८६८  श्री  दल जोत  सिंह  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 इस  समय  पंजाब  राज्य  में  कितना  टेलीफोन  sem  वसूल  भ्र वशिष्ट

 उसे  वसूल  करने  के  लिये  wa  तक  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं  श्रद्वा  उठाये  जा

 रहे
 हैं  ?

 परिवहन  aa  संचार  मंत्रालय में  उपमंत्री  :  १  १९६३

 को  ३०  १९६२  तक  भेजे  गये  बिलों  के  सम्बन्ध  में  ५  लाख  ६४  हज़ार  रुपया  अवशिष्ट  था  |

 इस  अवशिष्ट  शुल्क  में  हिमाचल  प्रदेश  का  अवशिष्ट  शुल्क  भी  सम्मिलित  है  ।

 अवशिष्ट  शुल्क  वार्षिक  राजस्व  का  केवल  ३  प्रतिशत  है  ।  अवशिष्ट  शुल्क  वसूल

 करने  के  लिये  वैज्ञानिक  नियमों  तथा  प्रक्रियाओं  में  विहित  कदम  उठाये  जाते  हैं  ।

 नांगल  बाघ  में  टेलीफोन

 1६८७.  श्री  दल जोत  सिंह  :  क्या  परिवहन  तथा  संसार  मंत्र  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 इस  समय  नांगल  बांध  पर  टेलीफोन  लगाने  के  लिये  जो  प्रार्थनापत्र  अभी  तक  लम्बित

 हैं  उन  की  संख्या  कितनी  शौर

 क्या  प्राणियों  को  टेलीफोन  दिये  जाने  की  श्रोता  है  ? )

 पूपरिवहूत  तथा
 संचार  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  उन्नीस  |

 णा

 मूल  अंग्रेजी  में

 :Tug.
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 नया  नांगल  में  नया  टेलीफोन  एक्सचेन्ज  खोले  जाने  बौर  भूमि  के  नीचे  तारों  के

 लगाये  जाने  के  बाद  टेलीफोन  कनेक्शन  दे  दिये  जायेंगे  ।  यह  आशा की  जाती  है
 कि  कार्य

 gERR-EV  के  मध्य  TH  समाप्त  हो  जायेगा  |

 राज्य  पालों के  लिये  श्रन्तर्राष्ट्रीय  विकास  संस्था  द्वारा  ऋण

 1६८८.  भी  राठ  शि०  कया  परिवहन  तथा  संचार
 मंत्री

 यह  बताने की
 करेंगे कि

 कया  सरकार  तथा  कलकत्ता-बम्बई-मद्रास  राज पथों  ay  विस्व

 बैंक  की  अन्तर्राष्ट्रीय  विकास  संस्था  के  ऋण  से  सुधारने  की  योजना  पर  विचार  कर  रही

 (@)  यदि  तो  उसका  ara  क्या  कौर

 काम  के  कब  तक  पुरा  हो  जाने  की  श्राशा है  ?

 तथा  संघार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राम  ले

 अपेक्षित  जानकारी  का  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  में  रखा  गया  *

 देखिये  संख्या  एल०  eo  €४१/६२]

 सामुदायिक  fama  परियों  जनाज़ों  के  लियें  आस्ट्रेलिया  से  सहायता

 शी  सुरेन्द्र  पाल  सिंह  :

 श्री  alo  To  भास्कर  :

 सुबोध  :

 न्या  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  संच  है  कि
 '
 विदेश  में  सामुदायिक  सहायता  '  नामक  एक  गैर  सरकार  श्रास्ट्रे  रिया

 के  भ्रान्दोलन  का  निदेशक  आस्ट्रेलिया  के  इस  संगठन  के  द्वारा  वित्तीय  सहायता  देने
 के  लिए  कुछ

 सामुदायिक  विकास  परियोजनाओं  का  चुनाव  करने  के  लिए  इस  देश  में  भाया  कौर

 यदि  तो  इस  सहायता  कार्यक्रम  के  लिए  किस  प्रकार  की  परियोजनाओं  को  चुना

 गया  है  तथा  इन  परियोजनाओं  पर  इश  संस्था  द्वारा  कितना  धन  खर्च  fea  जाने  की  ara  है  ?

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  मसें  उपमंत्री  go  :

 शौर  श्रास्ट्रलिया  का  जनसंगठन  सामुदायिक  विकास  के  लिए  विदेशों  को  निज  इच्छा  से

 सहायता  देता  है  ।  यह  भारत  में  चुने  हुए  कार्यक्रमों  तथा  परियोजनाओं  को  बहुत  दिनों  से  वित्तीय

 सहायता  दे  रहा  है  ।  सहायता  व्यक्तियों  को  दी  जाती  है  तथा  इस  का  भारत  में  सामुदायिक  विकास

 कार्यक्रम  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  ।  विदेशों  में  सामुदायिक  सहायता  ने  भारत  के  परियोजना हों  के

 लिए  २१,०००  पौंड  दिये  हैं  ।  उनका  विचार  वित्तीय  सहायता  बढ़ने  का  है  ब्रोकर  इसीलिए  उनका

 विचार  कुछ  कौर  परियोजनाओं  का  चुनाव  करने  का  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  विदेश  में  सामुदायिक

 सहायता  के  निदेशक  इस  समय  इस  ar  का  दौरा  कर  रहे  हैं  |
 मा

 मूल  wast  में
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 तामील  में  तार  देने  को  व्यवस्था

 1३६०.  श्री  उमा नाथ  :  क्या  परिवहन  तथा  संधार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  तमिल  में  तार  देने  की  व्यवस्था  लागू  करने  के  प्रस्ताव  पर  विचार

 कर  रही

 यदि  at,  तो  प्रस्ताव  का  ब्योरा  क्या

 यह  कितने  समय  से  विचारा बोन

 क्या  मद्रास  सरकार  ने  इस  सम्बन्ध  में  कोई  अभ्यावेदन  भेजा  गन्नौर

 (=)  यदि  तो  उस  पर  क्या  निर्णय  लिया  गया  है  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (att  भगवती )  जी  नही ं।

 wit  (7).  प्रश्न  हो  नहीं  उठता  ।

 (a)  जो  हां  ।  wea  राज्य  सरकारों  के  साथ  साथ  ।

 प्राविधिक  कारणों  से  प्रस्ताव  को  स्वीकार  करना  संभव  नहीं  पाया  गया  है  ।

 ताम्बरम्  तथा  मद्रास  पुलिस  के  सोच  विघुत  ट्राम  सेवा

 1६९१.  श्री  उमा नाथ  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  सरकार  जानता  है  कि  दक्षिण  रेलवे  के  ताम्बरम
 तथा  मद्रास  पुलिस  के  बीच  विद्युत्

 ट्राम  सेवा  में  बहुत  भीड़भाड़  रहत

 यदि  तो  कया  सरकार  ट्राम  को  afar  चलाने
 तथा भीड़भाड़ को

 कम  करने  के  लिए

 अन्य  सुझावों
 के  प्रस्ताव  पर  विचार  कर  रहो  ौर

 प्रस्तावों  का  ब्योरा  क्या  है  तथा  यह  कब  लागू  होगा  ?

 उपमंत्री  शाहनवाज़  :  जी  हां  ।  प्रिक भीड़  के  समय
 are  तथा  मद्रास  पुलिस  के  बीच  ।

 (@)  कौर  जब  PEERY  में  नया  ए  स  हराकयू  के  डिब्बे  मिल  जायेंगे  तब  उप नभ री

 ईव द्य तव  पटरियों  पर  तथा  मुख्य  लाइन  पर  अतिरिक्त  गाड़ियां  चलाई  जायेंगी  ।

 राष्ट्रीय  राजपथ  संख्या  ७

 TREX.  भो  द  बेंकटासुब्यया  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मन्त्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 बनारस-कुमारी  अन्तरिम  राजपथ  संख्या  ७  की  करनूल  तथा  हैदराबाद  के  बीच

 में  इस  समय  क्या  स्थिति  है  ;

 सरकार
 को  कब

 तक  आशा  है  कि  राजपथ  का  यह  भाग  काम  में  जाने  लगेगा  ;

 इस  राजपथ  के  किस
 किस  भाग

 को  कभी  नहीं  बनाया  गया  है  ?

 sign  में



 १५१६  लिखित  उत्तर  १२  १९६६ हे

 तथा  संचार  मंत्रालय में  नौवहन  मंत्री  राजबहादुर  )  :  राष्ट्रीय  राजपथ
 संख्या ७  उत्तर  मध्य  महा  रां घ्  मैसुर  त्या  मद्रास  राज्यों  में  से  गुजरता  है

 |

 निम्नलिखित  स्थानों  के  अतिरिक्त  अन्य  स्थानों  पर  मोटर  चलाने  के  योग्य  है  ।

 कोषी  से  श्रीनगर  प्रदेश  सीमा  के  बीच  महाराष्ट्र  के  एक  विभाग  में  तथा  कोचीन
 तथा  विधा  के  पर  पुल  बनाये  जा  रहे  हैं

 करनल  विभाग  पर  ४०  मील  से  १२६  मील  पर  जहां  कई  छोट  पुल  तथा

 बनाई  जा  रही  हैं  ।

 राजपथ  का  यह  भाग  समस्त  वर्ष  में  चलने  योग्य  Peay  तक  बन  जायेगा |

 कहीं
 पर

 भी  बचे  हुए  भाग  नहीं  बनाये  गये  हैं
 ।  केवल  पुल  तक  जाने  वाली  सड़क

 तथा

 धर्न्य  सड़कें  बनाई  जाती हे  |

 वनस्पति  का  निर्वात

 1६९३.  श्री  To  शि०  पांडेय  :  क्या  खाद्य  तथा  फ्री  मन्त्री यह ह  बताने  को  ्  करेंगे
 कि  :

 क्या  चालू  वर्ष  में  वनस्पति  के  निर्वात  में  बहुत  कसी  ar  गई  है  ;

 यदि  तो  इसको  बढ़ाने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  है

 तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  दुश्मन  झ०  Ho  थामस )  १९६२  में  2, 2Xe

 टन  वनस्पति  का  निर्यात  हुआ  था  तथा  PER  में  ४,१६७  टन  निर्यात  हुआ  था
 |

 निर्यात  के  लिए  निम्नलिखितਂ  कार्यवाही  की  गई  है

 वनस्पति  के  लिए  निर्यात  संवर्धन  योजना  को  कौर  अधिक  श्राकषक  इस  प्रकार

 बनाया  गया  है  कि  कारखाने  को  प्राप्त  मलय  का  ७४  प्रतिशत  मिले  ।  ताड़  के  तेल  के

 पर  खर्चे  करें  तथा  उनको  विकल्प  होगा  कि  इसमें  से  २०  प्रतिशत  कारखानों

 के  लिए  प्रावइयक  मशीनें  तथा  रसायनों  के  आयात  पर  खर्च  करें  ।

 १९६२-६४  के  रेलवे  झ्राय;्ययक में  ५०  प्रतिशत की  यातायात  दरों  में  वनस्पति

 तथा  टीन  के  डिब्बों  पर  tat  भाड़े  में  छूट  का  विचार है

 वनस्पति
 तथा  सम्बद्ध  उत्पादों  के  निर्यात  के  लिए  एक

 सलाहकार
 तालिका  हाल

 में  ही  स्थापित की  गई  है  ।

 डीजल  इंजन

 Tears
 f  श्री  qo  fao  चौधरी

 ‘Lait  बैरवा  फोटा

 बया  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  कुछ  लाइनों  पर  डीज़ल  इंजन  चलाने  का  कार्यक्रम  है  ;  ak

 यदि
 तो  उसका  व्यौरा  क्या

 है  ?

 faa  dint  में



 सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र  PKWY २१  १८  ८  ४

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज़  :  कई  संस्थानों
 पर  चीज़  ल  रेल  इंजन

 चलाये जा  रहे  हैं  इस  आयोजना  में  कुछ  सैक्शन ों  पर  भी  डीज़ल  रेल  इंजन  चलाने  का
 विचार

 एक  बयान  साथ  नत्थी  है  ।  में  रखा  गया  देखिये  संस्था  geo  eo

 <४२/६२]

 सभा  पटल  पर  रखें  गयें  पत्र

 भारत  के  प्रधान  मंत्री  शौर  के  प्रधान  मंत्री  के  बीच  हुआ  पत्र-व्यवहार

 paras  मंत्री  तथा  वैदेशिक  कार्य  मंत्री  तथा  wie  मंत्री  जवाहरलाल  :

 मैं  निम्नलिखित  पत्रों  की  एक  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  :.

 (१)  चीन  के  प्रधान  मन्त्री  का  दिनांक  ३  १६६३  का  पत्र  ।

 (२)  भारत  के  प्रधान  मन्त्री  का  दिनांक  ५  १९६३  का  में

 रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी०  €३१/६३]

 हरि  विष्णु  कामत  :
 मेरा  भ्रनुरोध  है

 कि
 इन  पत्रों  की  प्रतियां  सभी  सदस्यों

 को  उपलब्ध की  जायें  |  इससे  सामान्य  चर्चा  के  द्वारा  सहायता  मिलेगी  ।

 मेरी  दूसरी  मांग  यह  है  कि  वैदेशिक  कार्य  मन्त्रालय  का  प्रतिवेदन  शी  घ्  उपलब्ध  किया  जाये  ।

 दिल्लो  मोटर  गाड़ी  नियमों  में  संशोधन  १६४०

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  :  मैं  मोटर  गाड़ी

 ERE BY ATT की  घारा  १३३  की  उपधारा  (३)  के  दिल्ली  मोटर-गाड़ी

 १६४०  में  कुछ  श्र  संशोधन  करने  वाली  दिनांक  २२  १९६२  के  दिल्ली  गजट  में  प्रकाशित

 अधिसूचना  संख्या  एफ०  82/33/52  are  (ét)  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।

 में  रखी  गधी  ।  देखिये  संख्या  032/43]

 प्रत्यावद्यक पण्य  geyuy,  को  घिन  अधि सूचनायें

 गवाया  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  श्र०  मैं  अत्यावश्यक-पण्य

 नियम  १९५४५  की  घारा  ३  की  उप-धारा  (६)  के  झन्तगंत  निम्नलिखित  श्रधघिसूचनाओं,की  एक-एक

 प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  :

 (१)  दिनांक  २३  FeRR  की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  कार  १८

 में  प्रकाशित  चावल
 wen  नियन्त्रण

 (sata)

 राकेश  VEER  |

 मूल  ata  मैं



 १५१८  १२  2&3 हे विनियोग  संख्या  २  विधेयक  १९६३

 पुरःस्थापित

 (२)  दिनांक  २  28eR  की  श्रषिसू चता  संख्या  जी०  एस०  कार  ३४४  में
 प्रकाशित

 गेहूं  की  रोलर  फ्लोर  मिल्स  देना  शरीर  aaa

 1

 (३)  दिनांक  २५  १९६३  की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  करार  २३६०  में

 प्रकाशित  चावल  प्रदेश  )  मलय  नियन्त्रण  ERR  |

 (४)  दिनांक  २५  १९६३  को  प्र धि सूचना  संख्या  जी०  एस०  कार  ३६१  में

 प्रकाशित  चावल  मुल्य  नियन्त्रण  १९९३  !

 (५)  दिनांक  २  १९६२३  की  भ्र वि सूचना  संख्या  जी०  एस०  ito  ३६७  में

 शित  चावल  लाने  ले  जाने  पर  नियन्त्रण  )  eR | ॥

 में
 रखी  गयी  ।  afer  संख्या  &30/83] ३]

 et

 राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  के  समय  कछ  सदस्यों  के  आचरण  संबंधी  समिति

 प्रतिवेदन  का  उपस्थापन

 fat  कुष्णा  राव  मैं  राष्ट्रपति  के  प्र शि भाषण  के  समय  कुछ  सदस्यों के

 आचरण  सम्बन्धी  समिति  का  प्रतिवेदन  उपस्थापित  करता हूं
 ।

 विनियोग  संख्या  २  १९६३

 pet
 मंत्रालय  में  उपमंत्री  (

 of  शाहनवाज़
 :

 मैं  श्री  स्वर्ण  सिंह  की  ate  से  प्रस्ताव

 करता  हूं  कि  वित्तीय वर्ष  १९६1-  ४  पे  रेलवे  के
 निमित्त  भारत  की  संचित  निजी

 में
 से  कुछ  राशियों

 के  भुगतान  ate  विनियोजन  gy  sree  देने  वाले  विधेयक को  पुरःस्थापित करने  की  अनुमति

 जाब  |

 गभव्यकष  महोदय  प्रश्न यह है यह  है

 वित्तीय वर्ष  १९६  ३-६४  में  रेलवे  के  निमित्त
 भारत

 की  संचित
 निधि  में  से  कुछ  राशियों

 के  भुगतान  विनियोजन  का  प्राधिकार  देने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने

 की  अनुमति दी  जाये  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 पू  शाहनवाज  में  विधेयक  पुरःस्थापित  करता हूं  ।

 मूल  GIT में



 २१  १८८४  १५१६,

 ग्रनुपूरक  अनुदानों  की  माँगें  (aratez

 द  FERRER
 के  लिये

 सामान्य  साथ-व्यस्क  के  सम्बन्ध  में  अनुदानों की  निम्नलिखित

 पूरक  मांगें  प्रस्तुत  की  गईं

 —

 मांग  संख्या  शीर्षक  खाली

 erg

 ३,५३,०००

 र,२४,०००

 प्रतिरक्षा  क्रि पा कारी  सेना  39,20,00,000

 4०  प्रतिरक्षा  क्रिया री  ¥0,00,000

 ६  श्रादिमजाति  क्षेत्र  १,२४,००,०००

 २१  गोशा, दमन श्रौर दीव दमन  दीव  49,00,000

 =~  Aa
 XS  मुद्रा  प्रौढ़  सिक्के  50,0  ०,०००

 0-F  कोलार की  सोने की  खानें  2,€5,0%,000

 पेंशनों  अन्य  सेवानिवृत्ति  लाभ  ३४,० ०,९७०

 है. ६  वित्त  मन्त्रालय  का  अन्य  राजस्व  व्यय  25,20,00,000

 ३७  केन्द्रीय  प्रौढ़  राज्य  सरकारों  के  बीच  विविध  समायोजन  १  2,000

 खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्रालय  का  अन्य  राजस्व  व्यय  €५,१४,०७०७०७

 VE  गृह-कार्य  मन्त्रालय  २०,१४५,०००

 ve  LY¥,000

 yo  क्षेत्रीय  परिषदें  R,000

 द  पुलिस  BRE ब्८  000

 भद  जनगणना  RV, EV, 000

 AY  भारतीय  राजयों  al  निजी  afaar  २३,०००

 XE  दिल्ली  XY, YY, C00

 दे  सूचना  प्रसारण  मन्त्रालय  WX,ocoe

 पद  सिचाई  कौर  frag  मन्त्रालय  2 ,cee

 ६७  बहुप्रयोजनीय नदी  योजना  यें  र  29,008

 ७२  श्रम  प्रौढ़  रोजगार  मन्त्रालय  का  राजस्व  व्यय  १६,००,०७०७

 बध  इस्पात  भारी  उद्योग  मन्त्रालय  BER, 2,000

 द  )  इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मन्त्रालय  का  सत्य  राजस्व  व्यय  है  हि  ए  ०००9

 &%  a,  5k, e060 संचार  (
 राष्ट्रीय

 राज पथों



 BWARo  अनुपूरक  झन दानों  की  मांगें  )  १२  १९६ ह

 माग  शीष कਂ  राशि

 सख्या
 नन

 €X  वणिक  नौवहन  ७  ६४,०००

 SAU)  भारतीय  डाक व  तार  विभाग  88,000,000

 &&  आवास  प्रौढ़  संभरण  लय  GY,000

 १०१  साव  जनक  frat  ary  EYX,000

 १०२  लखन-सामग्री  रोक  मुद्रण

 ११०  राज्य  सभा  रे,६  ५,०००

 ११६  वैदेशिक  ara  मंत्रालय  का  पंजी  परिव्यय  25,00,00

 885.0  मुद्रा  wit  सिक्के  पर  पंजी  परिव्यय  भ  t  00,000

 तक  कोलार  की  सोने  की  खानों  पर  पंजी  परिव्यय  ३५,२१/००

 न  वित्त  मंत्रालय  का  अन्य  पंजी  परिव्यय  9,  ४0,009

 १२३  ऋण  तथा  भ्रम  घन  १०  €२,७६०१००

 QW  खाद्यान्नों की  खरीद  23,  %5  00,000

 १३३  खान  कौर  इंधन  मंत्रालय  का  पूंजी  परिव्यय  2,000

 १२५  इस्पात  भारी  उद्योग  मंत्रालय  का  पंजी  परिचय  €,  ०  ८,  ¥Y,
 ०  ००

 a2  शक्ति  विभाग  का  पंजी  परिव्यय  7,000

 ओ  दाजो  :  यह  तीसरी  अनुदानों  की  अनुपूरक  मांग  संतोष  का  विषय  है  कि  यह

 अ्रंतिम है । वस्तुत है  ।  इन्हीं  कारणों  से  लोक-लेखा  समिति  ने  यह  मांग  की  है  कि  बजट  के  सम्बन्ध  में

 श्र  सही  तरीका  ara  जाना  चाहिए  ।

 इस्पात  के  वितरण  मूल्यों  में  जो  कमी  की  गयी  है  मैं  उस  से  सहमत  हुं  ।  मेरे  विचार  से
 वत

 मान

 अवधारण  मलय  से  भी  इस्पात  निर्मितियों  को  काफी  मुनाफा  होता  है  ।

 इस्पात  के  कार्यक्रम  में  हम  पीछे  रह  गये  हैं  ।  इस  का  यह  फल  होगा  कि  हमें  इस  के  लिए  महंगी

 कीमत  चुकानी  पड़ेगी  |  विदेशी  मुद्रा  की  झ्रावइ्यकता  २३८  करोड़  रुपये  से  बढ़  कर  ७१४  करोड़  हो

 जायेगी  |  गैर-सरकारी  क्षेत्र  सदैव  इस  बात  का  प्रयत्न  करता  है  कि  उन्हें  इस्पात  तथा  अन्य  घातुम्रों

 का  प्रतीक  से  अधिक  कोटा  मिले  तक  कि  कई  बार  कोटे  की  राशि  उन  के  पास  व्यर्थ  रूप  से  पड़ी

 रहती  है
 ।

 उस
 का

 कोई  उपयोग  नहीं  हो  पाता  है
 ।

 ऐसे  लाइसेंसों  को  रद  करवा  देना  चाहिए
 ।

 हम  विदेशों  से  काफी  ऋण  लेते  हैं
 ।

 ऋणों  की  सेवा  का  काफी  भार  हमारे  ऊपर  पड़ता  है
 ।

 राउरकेला में  ३१०  लाख  डियुशमाकं की  राशि  २३४  प्रविधियों को  प्रचलित  करने  के

 लिए  saa  नागरिकों
 को

 देने  पर  खर्च
 की

 जा  रही  है  ।

 पी०  एल०  ४८०
 के  भ्रन्तंगंत जो  आयात  होता  है  उससे  हमें  बहुत  हानि  होती  है  ।  इस  समझौते

 के  set  के  आयात  से  संतोष

 की

 भावना  पैदा
 हो

 गई  है

 ।

 देश  को  area
 म  श्रात्मनिभेर

 मूल  अंग्रेजी में
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 बनाने  के  लिए  टूट  कम  कार्यवाई  की  गई  है । हमें  अपना  उत्पादन  बढ़ाने
 को

 कोशिश  करनी  चाहिये  ।

 To  एल०  Yoo  का  हमारी  विदेशी  मद्र  की  स्थिति  पर  बरा  प्रभाव  पड़ेगा  |  To  एल०  Yao  के

 समझौते  में  यह  व्यवस्था  की  गईਂ  है  कि  बचे  हुए  धन  को  झ्र मरी की  दूतावास  प्रगति  इच्छानुसार

 में  व्यय  कर  सकता  है  ग्रोवर  वह  राशि  भारत  सरकार  के  हिसाब  में  न  दिखाई  जाय  ।  इस  से  हमारी

 प्रभुसत्ता का  अनादर  होता  है  ।  ऐसा  किसी  अन्य  देश  में  नहीं  होता  ।  न  ही  ऐसी  aa  किसी  अन्य

 दूतावास को  '  गई  है  ।  अमरीकी  दूतावास  इस  घन  को  भारत  की  जनता  पर  देश  के  प्रति

 सद्भावना  बढ़ाने  पर  व्यय  करता  है  ।

 ऑआआपातकाल  में  राजाओं  को  दी  जा  रही  निजी  थैलियां  बन्द  कर  दी  जायें  ।  उन  के  नाम  बांड

 जारी  किए  जायें  जिन  पर
 ४

 प्रतिशत  ब्याज  दिया  जाय  ।  इस  तरह  से  राजे  भुख  नहीं  परन्तु

 कम  वतन  वाले  क्लर्कों  और  किसानों  पर  अनिवार्य  बचत  योजना  का  काफी  प्रभावਂ  होगा  ।

 Tat  की  निजी  थैलियां  बन्द  कर  देनी  चाहिएं  ।

 मंत्रियों  के  बिजली  दौर  पानी  के  विधेयक  पर  एक  कलक  के  कुल  वेतन  की  दुगुनी  राशि  से

 भी  है  ।  आपातकालीन  अवस्था  में  इतना  व्यय  बिजली  अनार  पानी  पर  नहीं  किया  जाना

 चाहिय े।

 डालमिया  जैन  उपक्रमों  के  बारे  में  इतने  बड़े  प्रतिवेदन
 का  सरकार  ने  अध्ययन  कर  लिया  है

 परन्तु  इन्शयोरेंस  कम्पनीਂ
 wire

 इन्शयोरेंस  कम्पनीਂ  के  जांच  प्रतिवेदन  सभा

 पटल  पर  नहीं रखे  गये  हे  शरीर  न  ही  सरकार  के  निर्णय  व्यक्त  किए  गए  हैं  ।  माननीय  वित्त  मंत्री

 इस  सम्बन्ध में  स्पष्ट  बताएं कि  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  है  ।  प्रतिवेदन के  बारे  में  भी

 जानकारी  दी  जानी  चाहिए  ।

 प्रधान  मंत्री  को  १६  ब  को  जो  भारतीय  वाणिज्य  परिषद्  की  वार्षिक  ठक  का  शीघ्र  ही

 उद्घाटन करने  वाले  ऐसा  करने  से  इन्कार  कर  देना  क्योंकि  के  झ्रध्यक्ष के

 विद्ध  काफी  उद्योगपति  हैं  ate  उन  का  सम्बन्ध  डालमिया  जैन  उपक्रमों  से  है  जोकि  बदनाम  हो

 चुके हैं  ।

 1  प्र०  के  देस  :  wa  की  अनुपूरक  मांगें  तीसरी  बार  सभा  के  सामने

 लाई  गई  हैं  ।  झ्रापातकालीन  स्थिति  के  लिये  अधिक  धन  मांगना  तो  समझ  में  भ्राता  है  ।  wea  प्रकार

 के  व्यय  के  लिए  पहले  ही  गजट  में  ;  व्यवस्था की  जानी  चाहिए  ।

 संकटकाल  होने  के  बावजूद  व्यय  को  कम  करने  के  लिए  कुछ  नहीं  किया  गया  PEER

 ६३
 के

 दौरान  इस  व्यय में  ५८-६०  करोड़  रुपये  की  वृद्धि  हुई  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  मितव्ययता  के

 लिये  क्या  कदम  उठाए  गए  हैं  ।

 उत्तर द्  सीमान्त  एजेन्सी में  विमानों  से  सामान  गिराने  का  काम  काफी  चर्चा  का  पात्र  बन

 गया
 है

 ।
 उस  में  काफी  हु  ई  है इस  के  बारे  में  जांच  की  जानी  चाहिए  ate

 भविष्य
 में  ऐसी

 चोरी  की  रोक-थाम  के  लिये  कदम  उठाये  जाने  चाहिएं  ।

 मोनो  के  निर्यात में  जो  १४  ७  करोड़ रुपये  की  ह  न
 हो  रहों  है  उस  रुपये  को  बचा

 कर
 किसी

 न्य  काम
 में  प्रयोग  मे

 में  लाना  चाहिए  ।

 मूल  श्ंग्रेजी मं में
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 स्वयं  का  अ्रन्तर्राष्ट्रीय  मूल्य  ७०  रुपये  है  ।  कोलार  स्वर्ण  क्षेत्रों  में  सोने  की  उत्पादन  की  लागत

 इस  के  अन्तर्राष्ट्रीय  मूल्य  से  aga  अधिक  है  ।  इस  की  पुरी  जांच  की  जानी  चाहिए
 |

 हम  जानना  चाहते  हैं  कि  ऋण  atte  अग्रिम  राशि  के  बारे  में  किन  राज्यों  ने  देरी  की  है
 ।  इस

 सम्बन्ध  में  किसी  राज्य  की
 ढील

 नहीं  देनी  चाहिए
 ।

 निजी  थैलियों  में  परिवर्तन  करना  उचित  नहीं  ।  सरदार  पटेल  ने  संविधान  सभा  में  कहा  था

 कि  देश  की  एकता  के  लिये  राजाओं  ने  जो  त्याग  किये  हैं  उन  के  मुकाबले  में  निजी  थैलियां
 बहुत

 कम

 हैं
 ।

 संविधान  में
 भो  इस  सम्बन्ध  में  प्रशासन  दिया  गया  है

 ।

 aft  बड़े  :  माननीय  अध्यक्ष  ये  जो  सप्लीमेंट्री  डिमांड  पेश
 की

 गई
 हैं

 इन  में  डिमांड  नंबर  ४२  में  क़सम  सरकार  को  पाकिस्तानियों  को  श्रसम  में  खाने  से  रोकने  के  लिए

 स्टाफ रखने  के  लिए  ६.  ३७  लाख  रुपया  दिया  गया  है  ।  हाल  में  एक  किताब  निकली  उस  से  पता

 है  कि  पाकिस्तानियों  को  क़सम  से  बाहर  निकालने  के  लिए  शासन  ने  बराबर  कदम  नहीं  उठाया

 है  ।  इस  के  अतिरिक्त  जो  फिगर  सरकार  ने  दिए  हैं  और  जो  एक्चुअल  फिगर  हैं  उन  में  अन्तर  है
 |

 इस  बात  को  प्रथम  के  एम०  एल०  रजू  ने  सम  सरकार  के  सामने  रखा  है  ।  इसलिए  मैं  समझता  हूं

 कि  जो  ६.  ३७  लाख  रुपया  खर्चे  किया  गया  है  यह  फिजूल  खर्चे  किया  गया  है
 ।

 भ्र भी
 तो

 कोर्ट  में  के  सेज़

 इन  लोगों  को  बाहर  निकालने  में  सरकार  ने  कोई  काम  नहीं  किया  है  ।  जो  पैसा  स्टेट्स  को

 रिटी  के  लिए  दिया  जाता  है  उस
 को

 पाकिस्तानियों
 को

 बाहर  निकालने  में  खर्च  नहीं  किया  जाता
 लेकिन  उस  का  उपयोग  श्रनडिजायरेबिल  पर सन्स  की  लिस्ट  रखने  मंडोर  उन  पर  निगरानी  रखने  में

 किया  जाता  है  ate  ये  लोग  नान-कांग्रेसमेन  या  विरोधी  पार्टी  के  लोग  होते  हैं  ।  उन  को  खास  खास

 नम्बर  दिया  जाता  है  कौर  उन  के  बारे  में  पुलिस  इत्तला  देती  है  फलां  नम्बर का  एम०
 पी० रहा

 है  ।  शायद  मेरा  नम्बर  २३  है  ।  एम०  पी०  लोगों  के  रिश्तेदारों को  बुला  कर  उन  का
 फोटो मांगा

 जाता  है  ।  मैं  ने  मध्य  प्रदेश  के  श्राई०  जी०  पी०  से  इस  बारे  में  शिकायत  की  कि  जो  पैसा
 टोक्यो  रिटी

 के  लिए  पुलिस  को  दिया  जाता  है  उस  से  एम  ०  पी ०  लोगों  कौर  एम०  एल ०  एज०  को  प्रनडिजायरेबिल

 लोगों  की  लिस्ट  रखने  atte  उन  की  निगरानी  पर  खर्चे  किया  जाता  है  पर  जो  लोग  पाकिस्तान  सैं

 आते  हैं  उन  को  रोकने  पर  खर्च  नहीं  किया  जाता  ।

 अचष्यक्ा  महोदय  :  फोटो  खिचवाना  तो  लोगों  को  अच्छा  मालम  देता  है  ।

 श्री बड़े
 :

 लेकिन  वे  तो  दूसरे  काम  के  लिए  फोटो  लेते  हैं  ।

 att  दो०  शर्मा  :  पुलिस  फोटो  तो  हमारा  भी  रखती  है  |

 श्री  बड़े
 :

 बाप  का  फोटो  वह  रोजाना  दर्शन  करने  के  वास्ते  रखती  होगी  जिस  से  उस  को

 हो  |  |  हमारा  फोटो  दूसरे  कारण  से  रखा  जाता  है  ।

 श्री  हाजी  :  माननीय  मिनिस्टर  श्री  टी०  ठी०  कृष्णमाचारी  का  टेलीफोन  टेप

 किया  जाता  हैं
 |

 श्री  हो  चं०  शर्मा  श्राप  को  श्री  कृष्णमाचारी  से  कब  से  मुहब्बत  हो
 गयी  |

 श्री  बड़े  :  डिमांड  नंबर  ५६  में  पेज
 ४८

 पर  दिया  हुआ  है  :

 जमीदारों ने  जिन  की  भूमि  अच्छे
 बीजों  की

 संख्या  बढ़ाने  के  लिये  कृषि
 सम्बन्धी

 फा  स्थापितਂ  करने  के  लिए  ली  गई  थी  शौर  भूमि  ज  प्राधिकार
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 क्वार  निर्धारित  प्रतिकर  से  सन्तुष्ट  नहीं  थे  न्यायालय  में  मुकदमा  कर  दिया
 ॥

 न्यायालय ने  रुपये  SE EVE  डे  नये  पैसे  प्रतिकर  मंजर  किया  ।

 ares  सीड  हाम  की  स्कीम  सेंटर  ने  भेजी  है  कौर  वह  राज्यों  में  लाग  की  गयी  है  कौर  उन  के  लिए

 फार्म  बनाए  गए  हैं  जिन  को  उन्नत  बीज  उत्पादन  कृषि  योजना  का  नाम  दिया  गया  है  ।  इस  योजना  के

 लिए  मध्य  प्रदेश  में  जोਂ  अच्छे  ू प्रच्छ  काश्तकार  हैं  उन  के  सौ  सौ  एकड़  के  खेतों  को  लेकर  फार्म  बनाए  गए

 गए  हे  उन  को  काम्पैंसेशन नहीं  दिया  गया  है
 ।  इस  का  परिणाम  यह  है

 कि  जो
 लोग  कभी  मजदूरी

 नहीं  करते  थे  उन  की  औरतों  को  मजदूरी  करनी  पड़ती  है  ।  इस  काम  के  लिए  अच्छे  भ्रच्छे  खेत  ही

 लिए  जाते  ह  कौर  काम्पैंसेशन  नहीं  दिया  जाता  |  खेती  की  फसल  खड़ी  होते  हुए  भी  उस  जमीन  पर

 कब्जा कर  दिया  जाता  है  ।  हम  ने  प्रान्तीय  सरकार  को  भी  लिखा  लेकिन  कोई  ध्यान  नहीं  दिया  गया  v
 na  ५ ह  x

 इस  विषय में  काइतकारों  को  बड़ा  असंतोष  है  क्योंकि  हासन  उन  के  पूर्वजों  की  खेती  को  उन  से  ले

 रहा  है  ।  इस  बारे  में  इन्दौर  में  कोट  में  रिट  दाखिल  किए  गए  हैं  ।  बाद  में  कोर्ट  ने  कम्पेन्सेशन  दिलाया

 है  ।  एक  बंजारिन ने  े  ट्रैक्टर के  सामने  माथा  फोड़ा  कौर  कहा  कि  मेरी  खेती  ले  ली  है  प्रौढ़  मुझे  कुछ

 सा  नहीं  मिला  ।  उस  से  कहा  गया  कि  खेती  तेरे  खाविंद के  नाम  में  है  ।  तू  पहले  सकसेना

 विकेट  ले  करा  तब  तुझे  पैसा  मिल  सकेगा  |  इस  प्रकार  जनता  को  कष्ट  होता  है  कौर  इस  काम  में
 VY  OVE  रुपया  खर्चे  ष  ।  नाज  शासन  की  यह  नीति  है  कि  जो  अच्छा  खेती  होती  है  उस  को

 ade  के  लिए  ले  लेती  है  कौर  उस  पर  उन्नत  बीज  कृषि  उत्पादन  के  फार्म  बनाती  है  ।  श्राप  का  तो

 खल  है  हमारी  जान  जाती  है  ।  एक  बार  कुछ  लड़के  एक  तालाब  में  पत्थर  HH  रहे  थे  ।

 उस  में  मेंढक  रहते  थे  ।  तो  उन  में  से  एक  मेंढक  नै  बच्चों  से  कहा  कि  तुम्हारा  तो  खेल  होता  है  प्रो

 हमारी  जान  जाती  है  ।  यही  अवस्था  राज  हमारे  यहां  काश्तकारों  की  हो  रही  है  ।  श्राप  तो  खेल  करते

 एक्सपरीमेंट  करते  हैं  लेकिन  इस  में  काश्तकारों  की  जान  जाती  है  ।  इस  योजना  में  लास  रहा

 इसलिए  मैं  मंत्री  महोदय  से  प्रार्थना  करूंगा  कि  इस  योजना  को  जो  फेल  हो  रही  है  खत्म  करें

 इस  काम  के  लिए  जमीन  लेनी  है  तो  जंगल  की  ग्र्च्छ  जमीन  लें  ।  काश्तकारों  की  जमी
 न  लें  जोकि  ध्वजों  के  समय  से  उन  के  पास  चली  प्रा  रही

 ०  एल०  ¥oo
 के  भ्रन्तगंत जो  गेहूं  श्राता है वह

 है  वह वह  ऐसा  खराब  होता  है  कि  उसको  ढोर  भी

 महीं  खाते
 प  सट  काक  ont

 nee  ह  क
 ताहे जनता

 &  लिए  दाता  है  हग  age  ी

 श्रेणी का  होता  है
 ।

 प्रौढ़  मुझे  बंका  हैं  कि  उस  का  जो  पैसा  जाता  है  वह  आदिवासियों  में  काम  करने
 वाले  मिशनरियों  को  दिया  जाता  है  जोकि  उसे  उन  लोगों  का  धर्म  परिवर्तन  करने  में  खर्च  करते  हैं  ।

 हम  देखते  हैं  कि  जहां  हम  को  चन्दा  इरादी  करने  पर  भी  पया  नहीं  ये  मिशनरी  अच्छे

 ढंग  से  रहते  अपने  काम  पर  काफी  रुपया  खर्च  करते  हैं  ।  इस  तरफ  मैं  सरकार  का  ध्यान  दिलाना

 चाहता हूं  ।

 इस  के  बाद  साइंटिफिक  frase  के  अन्तर्गत  जो  नेशनल  फिजीकल  लेबारेटरीज़  हैं  उन  के

 काम  में
 tr EY  म

 में
 बड़ी  गड़बड़ी  है

 ।
 डेढ़  साल  उन  को  बने  हो  गया  पर  ae  तक  उन  का  डाइरेक्टर  नियुक्त

 नहीं हु हसा  ह  ।
 इसलिए  वहां  गड़बड़ी  हो  रही  है  ।  मैं  चाहता  @  Ih  वहां  डाइरेक्टर  नियुक्त  कर

 जाए  दि  र से  वहां  का  काम  ठोक  ठाक  हो  जावे  |

 इन  दादों  के  साथ  मैं  फिर  से  यह
 यह कहता हूं  कि  उन्नत  बीज  उत्पादन  योजना  के  बारे  में  जो  मैं  ने

 कहा है  उस  पर  शासन  विशेष  रूप  से  ध्यान  दे  |
 न क  or  ग
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 अनुदानों  को  FTTH  मांगें  १९६२-६३  के  सम्बन्ध  में  निम्नलिखित  कठौती

 प्रस्ताव  प्रस्तुत  किये  गये  :--

 a,

 कटौती मांग  कटौती  श्रस्तावक  कों  नाम  कटौती  का  त्रिरथ

 साया  प्रस्ताव  की  राशि

 सख्या

 १००  रुपये १६  हेम  बर्पा  नेफा  में  सामग्री  गिराने  का  काम

 SE  १००  रूपये aq]  हेम  बरुआ  मंत्रिमंडल  में  मितव्ययता  की

 कता

 को  स०  मो०  बनर्जी  सामान  बनाने  वाली  ग्रोवर  भ्रनुस्त्थान  १००  रुपये

 से  सम्बन्धित  स्थापनाएँ

 २१  को  स०  Alo  बनर्जी  गोधरा  में  उद्योगों  का  विस्तार  १००  रुपये

 ३१  को  स०  मो ०  बनर्जी  पेन्शन  के  wt  wa  सेवानिवृत्ति  १००  रुपये

 सम्बन्धी  लाभों  के  नियमों  का

 पुनरीक्षण  करने  की  आवश्यक्ता

 CS  श्री  स०  मो०  बनर्जी  निर्यात  बढ़ाने  के  लिये  चनो  के  मुल्यों  के  १००  रूपये

 ढांचे  के  पुनरीक्षण  की  श्रावस्यकता

 ~
 धप  श्री  स०  Alo  बनर्जी  आपातकाल  के  कारण  राजा यों  का  १००  रुपये

 भत्ता  बन्द  करने  को  झ्रावश्यकर्ता

 ग बध्यक्ष  महोदय  :  ये  कटौती  प्रस्ताव  श्री  सभा  के  सामने  प्रस्तुत  हैं  ।

 भरी हेम  बड़ेगा  पूर्वी  सीमान्त  क्षेत्र  में  विमानों  द्वारा  सामान

 गिराने  का  काय  एयरलाइन्स  कारपोरेशनਂ  को  कई  देर  के  लिए  सौंपा  गया  अब

 caf  एयरलाइन्स  प्राइवेट  लिमिटेड  को  सौंपा  गया  है  ।  १  28 go  से  यह  कम्पनी

 नेफा के  महत्वपूर्ण  क्षेत्रों  में  खाद्यान्न  गिराने  का  काम  करती  रही  है  ।  इस  कम्पनी  को  *'इ्र्दावर

 के  रूप  में
 ब्लैक  लिस्ट  में  लिखा  जा  चुका  है  ।

 एयरलाइन्स  के  साथ  इस  काम  के  लिये  समसौता  करने  के  लिये  कोई

 श्राम
 श न  त  नहीं  किये  गय े।

 इस  कम्पनी  के  विरुद्ध  काफी  आरोप  हैं  ।  संसदीय  कांग्रेस  दल  के  मंत्री  ने  भी  इस  कम्पनी

 क  प्रा लोच ना  की  कि  नेफा  में  जवानों  के  लिए  जो  कम्बल  भेजे  गये  थे  वे  कलकत्ता  के  बाजारों  F

 बेचे  गये  ।  सकार  के  गुप्तचर  विभाग  को  ऐसी  सब  बातों  का  पत  रना  चाहिए  }

 इस  कम्पनी  के  विरुद्ध  प्रत्यारोपों  क  जांच  के  लिये  जो  जांच  समिति  नियुक्त  की  है  उसका

 प्रतिवेदन  सभा  पटल  पर  रखा  जाना  चाहिए  ।

 मं प्रे जी  में
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 कलिंग  एयरलाइन्स  के  साथ  जो  सरकार  ने  समझौता  किया  है  उस  में  कम्पनी  के  बारे

 में  कई  लाभप्रद  शर्तें  रखी  गई  हैं
 ।  इण्डियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  के  साथ  ऐसा  नहीं  किया

 गया  था  ।

 इस  कम्पनी  को  इतनी  लाभप्रद  शर्तें  इसलिए  दी  गई  हैं  क्योंकि  इस  कम्पनी  के  साथ  एक

 राज्य  के  मुख्य  मंत्रो  का  सम्बन्ध  है  ।  हम  नहीं  चाहते  कि  गरीबों  से  करों  द्वारा  एकत्रित  व्यि  गये

 धन  का  इस  प्रकार  दुरुपयोग  किया  जाये  ।  मैं  प्रधान  मंत्री  जी  से  अनुरोध  axa  हूं  कि  वे  लेखा

 Tar  प्रतिवेदन  फ़िर  उन्हें  नई  नई  बातों  का  पता  चलेगा
 ।

 इस  कम्पनो  के  विरुद्ध  एक  यहं  भी  ote  है  कि  देहली  की  एक  समाचार  पत्रिका  को  यह

 कम्पनी  काफी  धन  देती  है

 सरकार  को  नेफा  में  तुसकेर  परियोजना  को  कार्यवाहियों  बारे  में  पता  था  ।  तु सबेर

 योजना  को  नेफा  में  सड़कें  बनवाने  के  लिये  भेजा  गया  परन्तु  उन्होंने  वहां  धन  बनाना  शुरू  कर

 दिया  ।  तुसकेर  परियोजना  की  कार्यवाहियों  की  जांच  की  जा  रहे  है  ।  यथाशीघ्र  जांच  पूरी

 को  जान  चाहिए  बौर  इसकी  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखी  जानी  चाहिए  ।

 श्री  भक्त  दन  अ्रध्यक्ष  विरोधी  दलों  के  सदस्यों  द्वारा  जिन  पूरक
 yt fH मांगों  के  सम्बन्ध  में  जो  कहलाती  प्रस्ताव  tae  गये  उन  का  आमतौर  से  विरोध  करते  हुए

 मुझे  कुछ  सुझाव  देने  हैं
 ।

 सब  से  पहलों  नात  तो  मूझे  यह  कहनी  है  कि  हुर  वर्ष  हम  लोग  यह

 देखते  हैं  कि  करोड़ों  पये  क  पूरक  मांगों  के  रूप  में  यहां  सदन  के  सामने  ae  हैं  ।  इस

 समय  तो  २७१  ५५  करोड़  को  नई  मांगें  रक्खी  गई  हैं  ।  इन  में  से  श्रीकांत  मांगें  देश  की  प्रतिरक्षा

 के  सम्बन्ध  में  इसलिए  इन  के  बारे  में  fat  को  ara  नहीं  हो  न  तो  सैद्धान्तिक  ५  प्

 सेहोर  न  ही  धनराशियों  के  सम्बन्ध  में  ।  लेकिन  एक  घात  जो  मुझे  कहनी  है  वह  यह  है  कि  पिछले

 अनेक  वर्षों  से  हम  लोग  यह  देख  रहे  हैं  कि  फरवरी  सरकार  ars  में  पूरक  मांगें  रक्खी  जाती  लेकिन

 याने  HT  रुपया  तक्वा  ह्  होता  है  वह  पूर  तरह  खच  नहीं  होता  है  ।  इस  बात  के  श्रमिक  उदाहरण

 हैं  कि  किसी  विभाग  कें  अन्तर्गत  ७०-८०  लाख  रुपये  की  पूरक  मांगें  रक्ख  गई  लेकिन  जब  ३१  मार्च

 को  उस  ना  खाता  बन्द  किया  जाता  है  तो  अक्सर  कभी  कभी  १  करोड़  रुपये  या  उस  से  ai

 अ्रघिक  की  बचत  दिखलाई  जाती  wale  उस  से  भी  अधिक  जितनी  कि  पूरक  मांग  की  जाती  है  ।

 इसलिए  मैं  माननीय  वित्त  मंत्रो  महोदय  से  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  वे  इस  पर  गम्भीरता  से

 विचार  करने  की  कृपा  करें  कि  पाया  कोई  ऐसी  प्रणाली  निकाली  जा  सकती  हे  कि  ट्र  हर

 तीसरे  होने  या  हर  प्रत्येक  विभाग  में  कितना  खच  हो  रहा  इस  का  बारीक़  से

 अध्ययन  किया  जाय  ।
 कितने  रुपये  की  बचत हो  सकती  हें  प्रेस उस  को  किस  प्रकार  से  विभाग

 की  तौर  मदों  में  सदुपयोग  किया  जा  सकता  तो  इस  प्रकार  परक  मांगें  लाने  को  आवश्यकता

 नहीं  होगीं  ।

 [saree  महोदय  पीठासीन

 दूसरो  बात  इस  सम्बन्ध  में  जो  सामान्य  तौर  से  मुझे  कहन ेहै  वह  यह  है  कि

 जब  से  कि  सकट  की  घोषणा  हुई  इमरजैंसी  प्रारम्भ  हुई  है  तब  से  हमारी  सरकार  ने  देश  को

 यह  नारा  दिया  है  कि  मितव्ययिता  पर  ore  किया  जाय  ।  यह  बहुत  सुंदर  नारा  ।  इस  पर

 कुछ
 नक  अमल  भी  ट्झ्रा ह उ  है  ।  लेकिन  ब्याहा रिक  रूप  से  मै  यह  देख  रहा  ह



 १५२६  अनुदानों  की  अनुपूरक  मांगें  )  ,  PEEIX-KZ  १२  १  aes

 की  या  चपरासियों  को  कुछ  पोस्ट्स  तो  कम  कर  दी  गई  हैं  लेकिन  इसी  पूरक  बजट  में  प्रायः

 प्रत्येक  मांग  के  अन्तर्गत  नई  स्टाफ़  कारों  के  गजे ड  गेस्ट्स  कौर  नान  गजेटेड  पोस्ट्स  के  लिए

 जबरदस्त  भरती  को  जा  रही  मेरी  समझ  में  नहीं  जाता  है  कि  ये  परस्पर  विरोध  बातें  क्यों

 को  जा  रही  हमारे  वित्त  मंत्री  महोदय  प्रशासन  में  पवित्रता  के  लिए  कौर  अपनो  कट्टरता  के

 भी  प्रसिद्ध  रहे  हैं  att  इसलिए  उन  से  तथा  उनके  सहयोगी  उपमंत्री  जौ  से  मैं  आशा  रख  सकता हूं

 कौर  अनुरोध  कर  सकता हूं
 कि  इस  पर  कड़ाई  से

 नज़र  रखें
 ।  यहं  झ्रावस्यक  भ  प्रतीत  होता  है

 मितव्ययता  की  अ्रपोल  तो  को  गई  लेकिन  उसका  पालन  भी  होता  है  या  नहीं  इसको  भी  तो  देखा

 जाना  चाहिये  ।  इन  अनुदानों  की  मांगों  को  स्वीकार  तो  अवश्य  कर  लिया  जाना  चाहिये

 लेकिन  वित्त  मंत्रालय  को  इस  तरह  केसीदेश  विभिन्न  मंत्रालयों  को  दे  देने  चाहियें  कि  जहाँ तक

 हो  वर्तमान  स्टाफ  से  ही  वे  काम  चलायें  कौर  जो  नई  भरती  स्टाफ  की  या  स्टाफ  कारों

 करनी  वह  थोड़ी  देर  के  लिए  स्वस्य  रोक  दें  ।

 दूसरी  बात  मुझे  अनुदान  संख्या  ५२  के  बारे  में  कहन  है  ।  मुझे  यह  देख  कर  बड़े  प्रसन्नता

 हुई  कि  इंडो-तिब्बत  पुलिस  फोर्स  के  लिये  एक  नई  रकम  इस  में  रखी  गई  है  ।  मैं  उन  सदसयों
 में

 से

 हूं  जोकि  वर्षों  से  इस  बात की  मांग  करते  रहे  हैं  कि  हम  अ्रपनी  उत्तरी  सीमा  की  दौर  र  सकता

 से  काम  लें  ।  हम  लोगों  की  अपीलों  पर  शुरू  शुरू  में  ध्यान  नहीं  दिया  इस  का  मुझे  गेंद  |

 लेकिन  अब  कम  से  कम  सरकार  इस  कौर  सतक  हुई  इसलिए  मुझे  कुछ  संतोष  है  ।  पर

 तिब्बत  बोर्डे  पुलिस  फोर्स  जो  रखी  गई  उसके  सम्बन्ध  में  मैं  एक  व्यावहारिक  सुझाव  देना

 चाहता  हूं  ।  मैं  समझता  हूं  कि  इस  में  नौसिखिये  लोगों  से  काम  नहीं  हो  सकता  हैं  ।  जिन  कटिन

 परिस्थितियों  में  इन  लोगों  को  वहां  काम  करना  पड़ता  हैँ  कौर  जिन  कठिनाइयों  का  उनको  वहाँ

 सामना  करना  पड़ता  उनको  भी  हमें  ध्यान  में  रखना  होगा  ।  जो  लोग  वहां  रह  चुके  जो  लोग

 वहां  जीवन  बिता  चूके  वे  ही  वहां  पर  भ्रमणी  तरह  से  कार्य  कर  सकते  हैं  ।  सेला  में

 हमारा  सेनाओं  को  जो  पराजय  का  सामना  करना  पड़ा  उसका  कारण  यह  नहीं  था  कि  उन  में

 किस  प्रकार  की  बीरता  को  कमी  बल्कि  उसका  कारण  यह  था  कि  उन्हें  परिस्थितियों  के

 bo
 अ्रतुकल  नहीं  किया  जा  सका  था  ।  मैदानों  से  एक  दम  श्राप  चौदह  ज़ार  फीट  की  चोटी  पर

 चले  कितने  ही  बहादुर  कौर  स्वस्थ  आदमी  को  उसको  कई  हफ्तों  तक  तों  होस

 भ  नहीं  ग्रा  सकता  चारों  कौर  वह  देख भी  नहीं  सकता  कार्य  करना  तो  अलग  की  बात  रही  |

 इसलिए  मैं  कहूंगा  कि  यह  जो  पुलिस  फोर्स  गृह  मंत्रालय  के  श्रन्तगंत  संगठित  की  जा  रही  इसके

 meat  afyarad:  उन  लोगों  को  रखा  जिन  को  वहां  रहने  का  अभ्यास  है  कौर  उनको

 इस  मामले  में  प्राथमिकता  जाये  ।

 हमारे  पहाड़ों  के  ae  इन  सीमावर्ती  क्षेत्रों  के  बहुत  से  बहुत  पुलिसमैन

 राजस्थान  मध्य  प्रदेश  पश्चिमी  बंगाल  बिहार  में  तथा  दूसरे  राज्यों  में  भी  पहले  से

 काम कर  रहे  वहां  की  सशस्त्र पुलिस
 में

 कार्य  कर  रहे  हैं  |  ware  इस  पुलिस  फोर्स
 को

 दम  प्रारम्भ  करना  है  ग्रोवर  इस  में  देरी  की  कोई  गुंजाइश  भी  नहीं  होनी  तो  अच्छा

 होगा  कि  उन  लोगों
 की

 उन  राज्य  सरकारों  से  सेवायें  हासिल  कर  ली  जायें  कौर  तुरन्त इ  को  कार्य

 करने  के  लिए  भेज  दिया  जाए
 ।

 इससे  काम  एकदम  शुरू  हो  सकता है  ।  मान  लीजिये  कि

 दस  या
 बीस

 हज़ार  areal  हम  अपनी  उत्तरी  सीमा  की  सुरक्षा  के  लिए  नियुक्त  करते  हैं
 |  अब

 नए  आदमियों  को  ट्रेनिंग  देने  में  बहुत  समय  लगेगा  ।  ये  लोग  विभिन्न  प्रान्तों  में  जैसे  राजस्थान

 में  मुझे  मालूम  है  कि  वहां  कम  से  कम  ढाई  तीन  हजार  1.0  प्रकेले  मेरे  निर्वाचन  क्षेत्र  गढ़वात्ड
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 के  काम  कर  रहे  के  पहाड़ों  के  रहने  वाले  वे  उम  इलाके  के  जलवायु  के  अभ्यस्त  उनको

 झगर  वहां  भेज  दिया  जाए  तो  वे  जवांमर्दी  का  परिचय  वहां  भी  दे  सकते  हैं  भ्रौर  अपने

 पहले  के  प्रभुत्व  के  are पर  सुगमता  से  वहां  कार्य  भी  कर  सकते  उन्होंने  बहुत  गर्मी  के

 भौम  में  भी  काम  कर  लिया  राजस्थान के  रेगिस्तान  में  भी  काम  कर  लिया  शौर  यह

 aaa  भी  उनके  लिए  उपयोगी  सिद्ध  हो  सकता  है  ।

 अब  मैं  डाक  तार  विभाग  के  सम्बन्ध  में  एक  बात  कहना  चाहता  हूं  ।  इस  बार  तीन  करोड़
 बाधित  लाख  era  की  अतिरिक्त  मांगें  रखी  गई  हें  ।  इन  में  से  केवल  दूसरी  के  बारे  में  ही  मुझे

 कुड  निवेदन  करना  है  ।  पी०  एंड  टी०  Elee  ग्  स्टेशनरी  के  लिए  कुछ  रुपया  ag  किया

 ना  रहा  है  ।  इस  सदन  में  पहले  भी  कई  बार  जब  जब  इंस  भक  की  मांग  पर  बहस  हुई  तब

 कहा गया  है  कि  कोई  भी  समय  ऐसा  नहीं  रहा  जब  इंस  बात  की  शिकायत  न  की  गई  हो  कि

 डाक घातों  में  ard  नहीं  मिलते  हैं  ।  हमारे  यहां  का  जो  संसद-भवन  का  डाकखाना  भी

 झगर  श्राप  वहां  जा  कर  देखें  तो  बहुत  से  आप  को  नहीं  मिलेंगे  ।  मेरी  समझ  में  नद्दीं  प्राता

 है  कि  az  हम  इतनी  तेज़ी  से  डाक  तार  की  सुविधाघरों  का  विस्तार  कर  रहे  हैं  इतना

 रुपया  फोर्स  ts  स्टेशनरी  पर  खर्चे  कर  रहे  तो  ये  ह. फकाम्स  उपलब्ध  क्यों  नहीं  होते हैं  ।

 इन  फोर्स
 के  सम्बन्ध  में  एक  दूसरी  बड़ी  शिकायत  भी  की  जा  रही  है

 ।
 वह  यह  है  कि  हम

 इ-लिगुप्रलिज्म  के  युग  से  गजर  रहे हैं  ae  इस  लिये  हर  एक  फॉर्म  में  कम  से  कम

 अंग्रेजी  are  हिन्दी  का  समान  रूप  से  उपयोग  होना  ताकि  उनका  ह ग्रंग्रेजी  तथा
 हिन्दी

 ब  दूसरी  भाषायें  जानते  वाले  भी  उपयोग  कर  सकें  ।  इस  बात  का  सब  पार्टियो ंव  दलों ने  समर्थ

 किया  है  ।  लेकिन  उस  पर  कभी  तक  पूरी  तरह  से  प्रबल  नहीं  किया  गया  है  ।  मैं  चाहता  हूं  कि  इस्

 भी  प्रा पका  ध्यान  जाए

 इसके  ग्रन्तगंत  ag  भी  बताया  गया  हैदर  ३  में

 | 6 ह  के  कारण  यातायात  में  बढ़ौतरी  का  मुकाबला  करने  के  लिये  घ्राण  डाकखाने

 खोलने  के  लिये  अतिरिक्त  कर्मचारी
 ै

 घो  कि
 बहुत  बरच्छा  है

 ।
 इसके  लिए  दस  लाख  रुपये  रखे  जा  रहे  हैं

 ।  लेकिन  मुझे  सूचना  मिली

 है  कि  सीमावर्ती  क्षेत्रों  में  जो  डाकखाने  खोले  गए  वहां  भी  प्रभी  तक  न  मनीभ्नाडर के

 रुपये  पूरी  तरह  से  पहुंच  रहे  हैं  शौर  न  वहां  स्टाफ  पुरी  तरह  से  पहुंच  पाया  है  ।  इसका

 कारण  भी  ता  मैंने  पुलिस  के  सम्बन्ध  में  कहा  है  कौर  मुझे  उपाध्यक्ष  क्षमा  किया

 मैं  उसको  दोहरा  दूँ  झ्र  ऐसा  करते  हुए  मैं  किसी  की  आलोचना  नहीं  करना  कि  जो

 ra
 गर्मियों  के  अभ्यस्त  होते  वे  एकदम  ore  ऊपर  भेज  दिये  जाते  तो  या  तो  वे  ले

 लेते  हैं  या  डयूटी  ही  ज्वाइन  नहीं  करते  हैं  ।  श्राप  उनको सौ  परसेंट  alas  बोर  एलाउंस  देते

 लेकिन  फिर  भी  वे  जाने  के  लिए  तैयार  नहीं  होते  हैं  ।  इसलिए  मैं  डाक  तार  विभाग  से  अनुरोध

 करना  चाहता  हूं  कि  ये  जो  सियासतों  इलाके  इनके  इन्दर  जो  डाकखाने  खोले  गए  हैं  a

 हाक  तार  की  सुविधाघरों  का  विस्तार  किया  जा  रहा  उनकी  इन  शिकायतों  की  तोर  भी  ag

 ध्यान  दे
 ।

 दूसरे  मैं  यह
 भी

 भ्रनुरोध  करना  चाहता  हुं  कि  वहां  के  लोगों  जो  वहां  की  git.

 स्थितियों  के  भ्रनुकूल जो  उन  परिस्थितियों  के  अभ्यस्त  उन्हें  ही  नियुक्त  करने  का  प्रयत्न
 किया  जाए  ।

 उपाध्यक्ष  इन  शब्दों  के  साथ  मैं  इन  अनुदानों  की  मांगों  का  प्रमथन  करता  F  घौर

 मापकों  धन्यवाद  देता हूँ
 ।

 3084  (Ai)
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 श्री स०  पो ०  बनर्जी
 :

 युद्ध  सामग्री  बनाने के  कारखानों  के
 कर्मचारियों

 वें
 थो

 भ्रापातकाल  में  सराहनीय  काम  किया  उस  के  लिये  मैं  उन्हें  बधाई  देता  हूं
 ।

 ऐसा  पता  चला  है  कि  कुछ  शस्त्रास्त्रों  के  निर्माण  का  काम  गैर  सरकारी  क्षेत्र  को

 जा  रद्दा है
 ।

 यह  तो  पुरानी  प्रथा  के  विरुद्ध  है
 ।

 इंगलैण्ड  में  भी  ऐसा  नहीं  होता  है
 ।

 इस  तरह
 से

 गर  सरकारी  क्षेत्र  के  लोगों  को  गुप्त  जानकारी  प्राप्त  हो  जाएगी I

 इस  सभा  में  weal  के  उत्तर  में  बताया  गया  था  कि  कानपुर  में  विशेष  मिश्रित  इस्पात

 का  संयंत्र  स्थापित  की  जाने  की  सम्भावना  परन्तु  उत्तर  प्रदेश  के  मुख्य  मंत्री  ने
 विधान  सभा

 में  बताया  कि  यह  संयंत्र  नहीं  बनाया  जाएगा  ।  इंस  बारे  में  स्थिति  बताई  जाए  ।

 ay  दूघ  की  बात  है  कि  कोलार  स्वर्ण  क्षेत्रों  पर  सरकार  का  पूर्ण  नियन्त्रण  है
 ।

 के  नियन्त्रण  के  फलस्वरूप  कुछ  स्वर्णकारों  का  ating  होना  वास्तव  में  हुए  की
 मत

 है  ।
 उन  लोगों  को  आजीविका कमाने  में  कठिनाई हो  रही  है  ।  इस  कारण  ma  हत्याएं हो

 रद्दी  हें  ।  माननीय  वित्त  मंत्री  जी  बताएं  कि  उस  सम्बन्ध  की  क्या  कार्रवाई  की  जा  रही  है  |

 यह  बात  श्राइचयंजनक  हे  कि  सरकार  शुगर
 मिल्स  एसोसिएशनਂ  को  देने  वालीं

 afr  का  पूर्वानुमान  नहीं  लगा  सकती  है  ।  कुछ  राज्यों  में  चीनी  का  मूल्य  बहुत  बढ़  गया  हैं
 1

 देश  में  बीनी  की  खपत  के  लिए  चीनी  का  मूल्य  कम  करने  के  लिये  क्या  कदम  उठाए  गए  हैं
 ।

 राजाओं  की  निजी  थैलियां  बन्द  कर  देनी  चाहियें  ।  निर्धन  लोग  जा  रहे  हैं
 ।

 अतः

 निजी  थैलियों  पर  व्यय  को  बन्द  करना  चाहिए  ।

 केन्द्र  में श्रौर  राज्यों  में  दतिया  सदन  समाप्त  कर  देना  चाहिये  |

 प्रधान  मंत्री  को  भारतीय  वाणिज्य  परिषद्  की  विधिक  बैठक  का  उद्घाटन
 करने  नहीं  जाना

 क्योंकि  उस  परिषद्  के  सभापति  ऐसे  व्यक्ति  हैं  जिस  पर  विवियन  बोस  ने  टिप्पणी

 की  है  ।

 fat  जोशो  men  :  अनुदानों  की  पूरक  मांगों  का  समर्थन  करते

 हुए  मैं  मांग  संख्या  १३  पर  झपना  मत  भ्र भि व्यक्त  करना  चाहता  हूं
 ।

 मांग  संख्या  €--प्रतिरक्षा  क्रियाकलाप-सेना  के  सम्बन्ध  में  मैं  इस  बात  पर  करता

 हूं कि  प्रतिरक्षा  व्यवस्था  में  गवेषणा  पर  प्रतीक  बल  दिया  जाना  चाहिये  ।  औद्योगिक  संस्थायें

 भी  गवेषणा  पर  एक  बहुत  बड़ी  राशि  व्यय  करती  हैं  ।  जब  समय  है  कि  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  कौर

 waver  wager  विभाग  प्रौद्योगिक  क्षेत्रों  का  अध्ययन  करें  atc  गवेषणा  पर  अघिक  झपटा  यब

 करें  ।

 हमारे  तथा  वैज्ञानिक  योरोप  अथवा  श्रमरीका  में  बस  गये  हैं  कौर  प्रगति  मातृभूमि  को  लौटना

 adt  चाहते  क्योंकि  यहां  उन  का  वेतन  केवल  ३००  रुपये  से  आरम्भ  किया  जाता  है  ।  यह  वेतन  पर्याप्त

 नहीं  है  ।  हमें  गवेषणा  में  प्रगति  करनी  है  जिस  से  आपातकाल  में  कार्य  करने  के  लिये  वैज्ञनिक्र  उसी

 wart  तैयार  रहें  जिस  प्रकार  युद्ध  काल  में  ।

 मांग  स  eat  क्रियाकारी-नौसैना--के  सम्बन्ध  में  यह  कहा  गया  है  कि  एक

 भ्र सैनिक  अधिकारी  को  पदच्युत  किया  गया  मामला  कभी
 अनियत  &  AIT  819,000

 रुपये  जमा

 पूल  अंग्रजी  में
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 करवाने  हैं  ।  अभियोग  चला  दिया  गया  है  ।  किन्तु  वह  जानते  थे  कि  एक  अच्छे  वकील  को  काफ़ी  पैसा

 वे  कर  अभियोग  चलाने  के  लिये  रखना  पड़ेगा
 ।

 ऐसी  मांग  पर
 स

 सद  का  समय  नष्ट  करने  की  क्या
 झावर यकता थीं  ?  यह  राशि  आसानी  से  खर्चे  की  जा  सकती  थीं  ।

 मांग  संख्या १६  भ्रादिम  जाति  क्षेत्र  के  सम्बन्ध  में  है  ।  श्री  हेम  ae  मे  कुछ  शिकायतें

 की  थीं  ।  मैं  समझता  हूं  वह  उड़ीसा  के  मुख्य  मंत्री  का  उल्लेख  कर  रहे  थे  ।  वह  इस  बात  के  लिये

 उनकी  सराहना  करना  भूल  गये  कि  उन्होंने  दक्षिण-पूर्व  एशिया  के  मुक्ति  सेना  के  एक  सेनानी  को

 झपने  हवाई  जहाज  में  एक  सुरक्षित  स्थान  पर  पहुंचा  दिया  था  ।  wie  चूंकि  वह  राज्य

 के  मुख्य  मंत्री  उनका  इस  प्रकार  उल्लेख  किया  जाना  उचितन  नहीं  था  ।

 उन्होंने  उड़ान  के  बारे  में  भी  बहुत  कुछ  कहा  यद्यापि  उन्होंने  यह  नहीं  बताया  कि  उनकी

 शिकायतें
 कया

 थीं
 ।

 नेफा  क्षेत्र  में  विमान-चालन  काफी  संकटमय  है
 ।

 झाई०  ए०  सी०  के

 विमान  चालकों  को  नेफा  क्षेत्र  में  सेवा  करने  के  लिये  उनके  वेतन  से  तिगुने  या  चौगुने  स

 के  लिये  कहा  जाता  है  ।  यदि  किसी  को  १  लाख  रुपया  भी  देकर  नेफा  क्षेत्र  में  बिहार-उदयन  के

 लिये  कहा  जाये  तो  वह  स्वीकार  कर  देगा  ।  उस  क्षेत्र  में  उड़ान  भरना  इतना  संकटमय  है  ।

 बुझ  से  एक  महाशय  ने  कहा  था  कि  पांच  वर्ष  पहले  उसके  दो  पुत्रों  के  जहाज  नेफा  क्षेत्र  में  टकरा

 गये
 :

 किन्तु  उसे  भ्र भी  तक  कोई  प्रतिकर  नहीं  मिला  ।  मेरे  माननीय  मित्र  ने  प्रतिकर  का  उल्लेख

 भी  नहीं  किया  ।  आपात  काल  में  भारतीय  वाय  सेना  ने  काफ़ी  near  कार्य  किया  है  ।  भारतीय

 स्थल  सेना  कौर  जल  सेना  ने  भीਂ  उनके  कार्यों  की  सराहना  की  है  |

 अच्छा  होता  यदि  नेफा  में  हमारी  फौज  को  पहुंचाने  का  सारा  कार्य  भारतीय  वायुसेना

 के  द्वारा  ही  किया  अ्रथवा  वह  भाई  ए०  Ato  करने  के  लिये  कहते  ।  यदि  भाई  ए०  सी  ०
 से  ऐसा

 भी  इस  कार्य  को  न  कर  सके  तो  प्रत्य  कई  विमान  समवायों  से  ऐसा  करने  के  लिये  कहा  जा  सकता

 है
 ।

 इससे  काय  प्रतियोगिता की  दृष्टि  से  किया  जायेगा कौर  यह  कटुता भी  नहीं  रहेगी  ।

 उन्होंने  विमान  चालकों  पर भी  आरोप  लगाये  ।  किन्तु  विमान  चालकों  की  जीवन-निर्वाह
 की  परिस्थितियां भी  अधिक  अच्छी  नहीं  हैं  ।  उनके  रहने  के  कमरे  बहुत  छोटे  हैं  ।

 मांग  संख्या  २१  में  गोवा के  विकास  के
 धन  की  मांग  की  है

 ।
 यह  धन  गोवा  में  विद्युत

 शक्ति  को  कोयना  से  पहुंचाने के  लिये  किन्तु  समीप  ही  जोग  प्रपात  कौर  रूपसागर  प्रपात

 जो  कपड़ा  मिलों  को  विद्युत  दे  सकता  है  ।  झ  war  करता  हूं  कि  इस  परियोजना का  कार्य  ae
 कर  दिया  जायगा  ॥

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  भ्र पना  भाषण  समाप्त  करें  ।

 बोसोन
 में  ऐसी  बातों  पर  बोल  रहा  हूं  जिस  पर  धन्य  कोई  भी  सदस्य  नहीं

 बोला ।

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 यह  केवल  पूरक  मांग  है  ।

 कस  मालवा  :  में  जानता  हूं  ।  यदि  धाप  कहने  तो  में  धपने  स्थान  पर  बैठ  जाऊंगा
 |

 उपाध्यक्ष  महोदय :  इेमंत्रियों  को  बोलना  है  हमारे  पास  कुल  ३५  मिनट हैं  ।
 ह

 पल  wast  में
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 PR  ५ बोको  जल्वा  इसके  बाद  मैं  कोलार  स्वर्ग  खान  का  उल्लेख केरूप  वहां
 304.0

 मजदूर  हैं  ।  कोलार  में  न्य  कोई  उद्योग  नहीं  है  कोलार  स्वर्ण  खान  को  सरकार  गे अपने  हाथ

 में  ले  लिया  है  ।  मैं  चाहता  हूं  कि  वाणिज्य  मंत्री  किसी  उद्योगपति  से  वहां  कोई  उद्योग  स्थापित  करने

 के  लिये कह  ।  इससे  श्रमिकों  के  लिये  वैकल्पिक  रोजगार  की  व्यवस्था हो  यदि  वहां लघु

 उद्योग  भी  किये  जायें  तो  बहुत  श्रच्छा  होगा  ।  वहां  जमीन  सस्ती  है  ate  विद्युत  भी  पर्यापत
 मात्रा

 में  उपलब्ध है  ।  लघु  उद्योगों में  काफी  मजदूरों को  रोजगार  मिल  जायेगा

 इसके  बाद  गृह-कार्य  मंत्रालय  के  भ्रन्तर्गत  गुप्त  वार्ता  विभाग  के  संबंध  में  मांग हैं  ।  ब्रिटिश

 राज्य
 में  कुछ  चुने  हुये  ब्यक्ति  ही  देश  का  जासूसी  का  सारा  कार्य  करते  थे

 ।
 हमारे  यहां  कई  व्यक्ति

 इस  कायें के  लिये  लेकिन  न  उनमें  इतनी  बुद्धिमत्ता  है  न  चतुराई |

 सब  मानवीय  सदस्य  अपना  भाषण  समाप्त  कर  व  | उपाध्यक्ष  महोदय

 थ्री  कोकोम  आल्वा  argh  कहने  से  मैं  बैठ  जाऊंगा  ।  किन्तु  मेरे  पास  कई  महत्वपूर्ण  विषय

 बोलने के  लिये  हैं  ।

 उपाय  महोदय  मैं  जानता हुं  ।  किन्तु  प्रत्येक  सदस्य  को  उसकी  इच्छानुसार
 समय

 नहीं
 दिया जा  सकता  |

 श्री  जोखिम  अल्वा  हमें  झपने  गीत  वार्ता  विभाग  को  एक  क्रिया कारी  ae  उपयोगी  विभाग

 बनाना  है  जिससे  हम  उस  पर  गर्व  कर  सकें  ।

 श्रीगौरो
 शंकर  कक्कड़  :  उपाध्यक्ष  पूरक  मांगों  के  बारे  में  मुझे  एक  बात

 यह  कहनी है  कि  बजट  बनाने में  जो  gies  प्रकाशित किये  जाते  जब  से  हमारी  राष्ट्रीय  सरकार

 पायी है  उसके  बाद  से  तो  हम  बराबर  यह  देखते  है ंकि  बजट  के  बनाने  में  एक  जादूगरी
 सी

 की  जाती

 है  ।  कौर  उसमें  खास  तौर  से  जो  आमदनी होनी  है  वह  तो  कम  दिखायी  जाती  है  ar
 खर्चा  धिक

 दिखाया  जाता  है  att  यह  चीज  राज्यों  में  श्र  केन्द्र  में  दोनों  जगह  पायी  जाती  है  ।  गरि  इस  जादू

 गरी  को  हटा  कर  करके  सही  मानों  में जो  हमारी  आमदनी होनी  है  are  जो  खर्च  होना है  उन

 का  लिहाज  रखा  जाये  तो  फिर  पूरक  मांगों  का  मरत  ही  न  उठे  |

 मुझे  यह  कहते  हुये  बड़ा  दुःख  होता  है  कि  हमारी  राष्ट्रीय  सरकार  जिसमें  समाजवादी

 श्रमिक  व्यवस्था  का  संकल्प  किया  STATSY  पाने  के  इतने  सालों बाद  भी  उत  दिशा  में  सही  तौर

 पर
 कदम  नहीं  उठा  रही

 है  ।  जब  चीन  से  युद्ध  छिड़  गया  तो  हम  समझते  थे  कि  सरकार  का  कदम
 तेजी से  लेकिन  यह  देख  कर  बड़ा  दु:ख  होता  है  कि  राज  भी  करोड़ों  की  संख्या  में  क रदा ता त्रों

 की  कौर  करों  का  बकाया  पड़ा  है  प्रौर  aga  नहीं  किया  जा  रहा  ।  उस  तरफ  कोई  ध्यान  ही  नहीं

 दिया  जा  रहा  है  ।  मैँ  तो  देखता हूं  कि  जिस  प्रकार  इस  इमरजेंसीਂ से  पहले  राज्यों का  कौर  केन्द्र  का

 शासन  चलता  था  उसी  तरह  राज  भी  चल  रहा है  ,  उसमें  कोई  तेजी  नहीं  प्रायी  है  ।

 राज  टैक्स  बढ़ाये  जा  रहे  हैं
 ।

 इसके  साथ  साथ  मैं  चाहता  हूं  कि
 इस

 इमरजेंसी  के
 जमाने  में

 उब  मुट्ठी  भर  सरमाये दारों की  तरफ  भी  ध्यान  रखा  जाये  जिनकी  मदद  से  सरकार  खेल  रही है  घौर

 जिनको  नाजायज  फायदा  दे  रही है  ।

 जहां  तक  सप्लीमेंट्री  डिमांड्स  का  wear  मुझे  प्रिवी  के  बारे  में  एक  शब्द  जरूर  कहना

 है  ।  प्रभी  हमारे  फाइनेंस  मिनिस्टर  साहब  ने  कम्पलसरी  सेविग्स  बिल  इंट्रोड्यूस  किया  जिसके

 मूल  wast  में  |
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 अन्तर्गत  एक  गरीब  काश्तकार  भी  सालाना  मालगुजारी  ५०  प्रतिशत  श्रनिवायं रूप  से  जमा

 करने  के  लिये  बाध्य  कर  दिया  गया  है  ।  नगर  प्रिवी  पसे  बन्द  करने  या  उनमें  कटौती  करने

 के  लिये  कोई  कानूनी  दिक्कत  पड़  रही  है  तो  कम  से  कम  यह  चीज  तो  भ्र वश्य  होनी  चाहिये  कि  जो

 प्रिवी  पर्स  दी  जा  रही  उनको  पांच  वर्ष  के  लिये  कम्पलसरी  डिपाजिट  के  लिये  उनको  बाध्य  कर

 दिया  जाये और  उस  पर  उनको  भी  सूद  दिया  जाय  ।  मेरी  समझ  में  नहीं  प्राया  कि  एक  गरीब

 कार  को  तो  बाध्य  किया  जा  रहा  है  कि  वह  अ्रनिवायं  बचत  १२४५  रुपया  मासिक  वाले

 सरकारी नौकर  को  भ्रनिवायं  बचत  करने  के  लिये  बाध्य  किया  जा  रहा  है  परन्तु  राजा  लोग  जिनको

 कि  यह  प्रिवी  पर्स  दी  जा  रही  है  उनको  इस  बचत  के  करने  के  लिये  क्यों  बाध्य  नहीं  किया  जा

 सकता ?  ५  साल  तक  उनका  प्रिवी  पसे  का  रुपया  डिपाजिट  होकर  उनको  इंटरेस्ट  दिया  जाय तो

 श्रीमन, [श  मुझे  विश्वास  है  कि  कोई  हानि  नहीं  पहुंचेगी  ।

 जहां  हाउसिंग  की  डिमांड्स  का  ताल्लुक  है  मुझे  यह  कहना  है  कि  कभी  पिछली

 पिछले  कई  दिनों  में  इस  बात  का  उल्लेख  सभी  अखबारों  में  कराया  मिनिस्टर  के  अलग

 अलग  जो  पानी  कौर  बिजली  का  खर्चा  है  उसके  बारे  में  जो  भ्रांकड़े  उनसे  खुल  जाती  है  ।

 वास्तव  में  यह  चीज  समझ  में  नहीं  जाती कि  आजकल  भी  जबकि  संकट  काल  चल  रहा  है  भ्रौर  राष्ट्र

 से  मितव्ययता की  श्रपील  की  जाती  तब  इस  प्रो  कोई  ध्यान  न  दिया  जाय  ।  मैं  तो  इस  माने  में

 झपने  गुह  मंत्री  जी  को  बधाई  दूंगा  कि  वह  एक  मंत्री  हैं  जिन्होंने  रेल  की  दुर्घटना  होने  पर  त्यागपत्र

 देकर  एक  weet  उपस्थित  कर  दिया  है  ।  उन्होंने  एक  वक्तव्य  निकाल  कर  कह  दिया  कि  जरगर  मैं

 झपने  परिवार में  बिजली  श्र  पानी  के  खर्चे  को  कम  नहीं  कर  सका  तो  मैं  अपनी  जेब  से  उसका  खर्चा

 दुंगा  झर  वह  बढ़ा  FAT  खर्चा  सरकार  द्वारा  नहीं  दिया  जायगा
 ।

 तब  प्यार  एक मंत्री इस  प्रकार  कर

 सकता  है  तो  क्या  अन्य  माननीय  मंत्रियों  की  माली  हालात  उनके  मुकाबले  में  इतनी  खराब  है  कि  वे

 इस  संकट  काल  के  समय  में  इस  बात  को  करने  के  लिये  तैयार  नहीं  हो  सकते
 ।

 मुझे  एक  बात  कौर  कहनी  है  ।  इन  सप्लीमेंटरी  डिमांड्स  में  विशेष  तौर  पर  कृषि  के  लिये

 जो  उल्लेख  किया  गया  है  उसके  बारे  में  नगर  यह  कहूं  कि  जो  जो  फैक्ट्स  एंड  aid  कृषि

 उत्पादन  के  संबंध  में  दिये  जाते  वह  भ्रांकड़े  बिल्कुल गलत  हैं  ।  तो  यह  गलत  नहीं  होगा  ।  उन

 झांकड़ों  का  झ्राधार  लेखपाल  का  रजिस्टरों  में  वह  इंदिराज  रहता  है  जोकि  वह  पीछें  भ्रपने  घर  में  बैठे

 कर  लिया  करते  हैं
 ।

 उसका  नतीजा  यह  होता  है  कि  कभी  किसी  साल  तो  यह  जाता  है
 कि  जो

 हमारा  लक्ष्य  निर्धारित  था  उत्पादन  वह  पूरा  त  परन्तु  उसके  आगामी  साल  में  फिर  उस  लक्ष्य

 में  कमी  हो  जाती  है
 ।

 इसलिये  में  यह  निवेदन  करूंगा  कि  कृषि  के  संबंध  में  जो  फैक्ट्स  एंड  फिगर्स

 ang  किये  जा  रहे
 उन

 पर  ध्यान  न  देते  विशेष  तौर  पर  यह  कोशिश  सरकार  की  प्रो  से

 होनी  चाहिये  कि  ग्रेजुएट्स  जो  पढ़ाये  जाते  उनका  सीधा  कृषक  से  संबंध  रहे  कौर यह  कागज  के

 आंकड़ों  फरजी  भ्रांकड़ों के  ऊपर  न  जाकर  सही  आंकड़ों  के  grace  पर  इस  बात  की  कोशिश

 होनी  चाहिये
 कि

 हमारे  देश  में  इतना  गल्ला  उत्पादन  किया  जाय  कि  उससे  हमारे  देशवासियों  को  बाहर

 से  गल्ला  मंगाने  की  ऑ्रावइ्यकता न  हो  ।

 में  में  आप  के  द्वारा  फाइनेंस  मिनिस्टर  साहब  से  यह  प्रार्थना  करना  चाहता  हूं  कि  वह  यद

 जगलरी  प्रौढ़  जादूगरी  जोकि  बजट  बनाने  के  आंकड़ो ंमें  होती  उनको  कम  से  कम  इस  इमरजेंसी
 पीरियड में  समाप्त  कर  जो  वास्तविक  फिगर्स  हैं  उनके  पर  बजट  बसाया  जाय  ताकि  इस

 प्रकार  सप्लीमेंट्री  डिमांड्स  की  आवश्यकता न  हो  ।

 faire  कार्प  मंत्रालय
 में  उप  मंत्री  दिनेश  :  बहुत  से  माननीय  सदस्यों  ने  उत्तर

 पूर्व  सीमांत  झ्र भि करण में  विमानों  द्वारा  सामान  गिराये  जाने  के  बारे  में  जो  आरोप  लगाये वे  सब
 वि व

 faa  viet  में
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 भ्रांति  पर  आघारित हैं  ।  खेद  है  कि  जिन्होंने  ये  सब  बातें  कहीं  वे  मेरा  उत्तर  सुनने  के  लिये  यहाँ

 उपस्थित नहीं  हैं  ।

 स्थिति  यह  है  कि  हवाई  ag  पर  संभरण  की  चीज  तैयार  रखी  जाती  हैं  कौर  उन्हें  विमानों  में

 लाद  दिया  जाता  है  ।  नेफा  प्रशासन  का  उत्तरदायित्व  तो  सामान  के  गिराये  जाने  का  ही  था
 ।  इस

 सामान  के  गुम  होने  के  बारे  में  जो  उल्लेख  कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  किया  है  are  कहा  है  कि  वे  चीजें

 कलकते  में  बिकी  हैं
 ।

 उस  सम्बन्ध  में  पहिले  भी  सदन  में  aga  कुछ  कहा  गया
 फिर  भी  मैं  यहं

 बताना  चाहता  हूं  कि  स्थिति  क्या  है  ।

 २१  १९६०  को  एयर  लाइन्स  कारपोरेशन  ने  यह  कह  दिया  कि  अरब  वह  गिराने  की

 दौर  जिम्मेदारी  नहीं  ले  सकता  ।  इससे  हमारे  समक्ष  एक  विकट  परिस्थिति  उत्पन्न  हो  गयी  है
 ।

 उन्होंने

 लगभग  ६००० टन  गिराना  था  परन्तु  वे  केवल  ३२४६९  टन  गिरा  पाये  ।  तो
 हमें  इसकी  उसी  समय

 वर्तमान  arc  भविष्य  की  व्यवस्था करनी  पड़ी  ।  ६  बड़े  बड़े  समाचारपत्रों  में  टेंडरों की  सूचना

 बी  गयी ।  किसी  के  साथ  ware  नहीं  किया  गया  ।  आमंत्रित  esd  में  केवल  एयरलाइन्स

 से  ही  निश्चित  प्रकार  के  टैंडर  प्राप्त  हुये  थे  ।  जो  कुछ भीਂ  उनसे  तय  किया  उसकी  बोड़े  द्वारा  खूब

 चांज  पड़ताल कर  ली  गयी  ।  बड़ी  व्यापक  देखभाल  के  बाद  इस  बारे  में  fears  निर्णय  किया  गया

 इंडियन  एयर  लाइन्स  वाले  जिसका  ७७५  साये  ले  रहे  उसका  कलिंग  वालों  ने  ७५०  रुपये  लिये
 ।

 जो  कुछ
 भी

 इस  बारे  में  संविदा  हुई  उसकी  wale  के  बारे  में  कुछ  बात  कही
 गयी

 थीं
 ।  अवधि

 थोड़ी  are  लम्बी  हो  सकती  इस  बारे  में  किसी  भी  निगम  के  साथ  कोई  रियायत  नहीं  की  गयी
 ।

 हानि  उठाने  के  बारे  में  मेरा  निवेदन  है  कि  एक  ऐसा  खंड  है  जिसके  अन्तर्गत
 ४

 प्रतिशत  से  अधिक

 हानि  एयरलाइन्स  को  उठानी  ही  होती  है  ।

 श्री  हेम  बरपा ने  लेखापरीक्षण  प्रतिवेदन  का  उल्लेख  किया  है  ।  इस  बारे  में  मेरे  लियें  कुछ

 कहना  संभव  नहीं  ।  परन्तु  यदि  उनका  इशारा  श्रासाम  के  महा  लेखापरीक्षक  के  एक  टिप्पण  की  भ्रोर

 है  तो  मेरा  निवेदन है  कि  हमने  उसका  उत्तर  दे  दिया  है  ae  बात  भी  गलत  है  कि  पहिली  एयर

 लाइन्स प्रौर  प्र्  की  एयरलाइन्स में  कोई  परस्पर  संबंध  है

 गोशा  में  लघु  उद्योगों को  चालू  करने  के  बारे  में  मैंने  सविस्तार  वक्तव्य  दिया  है  ।
 इस  बारे

 में  हम  १४०  आवेदन पत्र  स्वीकार  कर  चुके  इस  के  ग्रतिरिकत  हम  कई  एक  उपायों  को  वित्तीय

 सहायता भी  दे  रहे  हैं  ।  हम  एक  सहकारी  संस्था  की  भी  सहायता  कर  रहे  हैं  जो  कि  १५००  एकड़  भूमि

 पर  नमक  बनाने  का  उपक्रम  कर  रही  है  ।

 अन्त  में  मै  मेरा  कहना  है  कि  श्री हेम  sem  ने  जो  भी  आरोप लगाये  उन  के  बारे  में  मेरा

 कहना है  कि  इन  आरोपों  के  बारे  में  प्राथमिक  जांच  की  गयी  थी  ,  परन्तु  वे  सब  सारहीन थे  ।

 fara  तया  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  श्र०  स०  :  इन  मांगों  के

 अन्तर्गत  खाद्यान्नों का  तथा  चीनी  का  नीय  fa  भी  जाता श्री  दाजी  ने  एल०

 न  के  बारे  में  गलत  बातें  कही  है  ।  इस  बारे  में  मेरा  निवेदन  है  कि  एल०

 ४८०  अ्रायात के लाभों के बारे में कई बार लाभों  के  बारे  में  कई  बार  इस  सदन में  बताया  जा  चुका  है

 आयात  की  रकम  का  केवल  १५  प्रतिशत  है  ।  यह  अमरीका  सरकार  द्वारा  भारत  में  अपने  दूतावास

 we  wa  कर  पर  अपनी  मर्जी  से  बचें  करने  के  लिये  पृथक रखा  जाता  है  ।  बाकी जो  बचता  है

 उस  में  ५०  प्रतिशत  जज  के  रूप  में  और  ५०  प्रतिशत  ऋण  के  रूप  में  जो  ४०  वर्षों  में  बहुत  कय

 ब्याज  दर
 पर  चुकाया  जायगा  |

 मल  अंग्रेज़ी  में
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 किये  गये  गेहूं  के  बारे  में  भी  चर्चा  हुई  श्री  दाजी  ने  इ  स  बात  को  स्वीकार  किया

 है  कि  यह  गेहूं  घटिया  कोटि  का  नहीं  था  ।  प्र  इसे  सस्ती  दुकानों  पर  लोगों  में  वितरण किया  जाता

 १९६० के  करार  केअनुसार  १६०  लाख  टन  गेहूं  दिया  जाना  परन्तु  हमने  way  तक  ५४

 लाख  टन  ही  प्रभी  ara  fear  sar १  करोड़  पांच  लाख  टन  प्रभी  रहता  है  ।  इसी  करार

 के  arta  चावल  का  नीय ति  १०  लाख  टन  का  था  जिस  में  से  अभी  ५.  ७  लाख  टन  प्राया  करना

 कभी  बाकी  रहता  है  ।  इस  में  कोई  सन्देह  नहीं  कि  मूल्य  स्थिर  करने  में और  उचित  मूल्य  बनाये  रखने
 में  एल०

 ४८०ਂ
 के  अंतगर्त  आयात  से  काफी  बड़ी  सहायता  प्राप्त हो  चुकी  परन्तु यह

 कहना  बिलकुल  निराधार  हैकि इस  से  खाद्य  के  उत्पादन  के  बारे में  हम  ग्राम  निर्भर  हो  गये  हैं  ।

 चीनी  के  निर्यात की  बात  की  गयी  है  ।  निर्यात से  हानि  का  तुरन्त  अनुमान  लगाना  कठिन  है
 कयोंकि  इस  बात  का  भ्रनुमान  चीनी  के  श्रन्तर्राष्ट्रीय  मूल्य  पर  निभा  करता  यह  मूल्य दिन
 प्रतिदिन  कौर  मास  प्रति  मास  भिन्न  होता  इस  मांग  के  लिये  मूलरूप में  हमने  ५  १।२  करोड़  मांगें

 थे  ।  इसके  प्रतिष्ठित  बाद  में
 ८

 करोड़  की  अनुपूरक  मांग  प्रस्तुत  की  गयी  इस  के  लिये  रानी

 कब  १३.  ५करोड़ हो  गयी  अब  gy  e¥  लाख  की  राशि  शौर  मांगी  है  ।  पहिले  विचार

 था  कि  हम  ३.५  लाख  मीट्रिक  चीनी  नियति  परन्तु  गरब  यह  अनुमान  ३.  €१.

 लाख  मीट्रिक  टन  शायद  हानि  इस  से  कुछ  श्रमिक हो  जाय  ।  यह  बात  भी  गलत  है  कि

 मिलें  इस  स्थिति  का  लाभ  उठा  रही  यह  बात  भी  नितान्त गलत  है  ।  हम  मिलों  से  ब

 हानि-न-लाभ  के भ्राचार पर प्राप्त पर  प्राप्त  कर

 उपमंत्री  (1  wo  रा०  :
 श्री  दाजी  ने  एक  fray  दृष्टिकोण  से  दो  तीन  बाच

 कही ंहैं  ।  उन्होंने कहा  है  रूरकेला  के  कमेंचारियों  को  जमीन  विशेषज्ञों  द्वारा  प्रशिक्षण का

 दायित्व  क्यों  दिया  जा  रहा  है  ।  यह  ध्यान  रखना  आवश्यक  है  कि  वहां  के  छोटे  और  बड़े  कर्म  चोरियों

 को  च्  ज्ञान  होना  चाहिये  क्योंकि  इस  से  रूरकेला
 की

 कुशलता  में  वृद्धि  होगी  ।  विशेषज्ञों को

 भारत  में  कर  उनके  द्वारा  कर्मचारियों को  प्रशिक्षण  दिलवाना भारतीय  कर्मचारियों  को

 प्रशिक्षण  के  लिये  जर्मनी  भेजने  से  कैदी  wear  है  ।  इस  से  विदेशी  मुद्दा  की  बचत  होती  है  ।

 उन्होंने यह  कहा  है  कि  पी०  एल०  ४८०  के  व्यय  के  सम्बन्ध  में  हम  कयों  नहीं

 शा  रहा है  ।  उन्हें  रुपया  व्यवस्था  के  सम्बन्ध  में  पुरी  जानकारी  नहीं है  ।  हमने  प्रश्नोत्तर तथा

 कई  अन्य  तरीके  से  यह  बताया है  कि  ८०  प्रतिदिन  रूपये  के  संसाधनों का  भारत  में  उपभोग  किया

 जायेगा  ।  भारत  सरकार  ही  इसका  निर्णय  करती  है  कि  इसका  उपयोग  किस  प्रकार  किया  जा

 सकता है  ।  अवरोध  २०  में  ५  प्रतिशत  का  उपयोग  ऐसे  संयुक्त  भारत  अमरीकी  परियोजनाओं  में

 किया जा  सकता  हैं  जिस  से  संबंधित  देश  को  लाभ  होता  है  ।  इस  विषय  की  परियोजनाओं में

 हमारी  सहमति ली  जाती है  क्योंकि  ये  राष्ट्रीय हित  के  लिये  होते  जहां  १५  प्रतिशत का

 संबंध  है  वे  कुछ  विशेष  स्वीकृत  प्रयोजनों के  लिये  होते  यद्यपि  इस  संबंध  में  भी  परस्पर  परामर्श  होता

 है  तथापि  यदि वे  चाहें  तो  इन  विद्वेष  प्रयोजनों के  लिये  वे  हम  से  नहीं  भी  कर  सकते  हैं  ।

 इस  राशि  की  gear  wear  किसीਂ  ऐसी  राशि से  की  जा  सकती  है  ।  पी०एल०

 ¥coo FHT में  ऋण  में  मिले हुए  गेहूं  की  बिक्री  की  राशि  शामिल  है  ।  अतः  यह  व्यापार  की
 शर्तों

 से

 अनुशासित  होती  है  भौर  यह  एक  पृथक
 वर्ग

 माननीय  सदस्य  ने  रूबी  बीमा  समवाय  तथा  न्यू  एशियाटिक  बीमा  समवाय  के  संबंधों उल्लेख

 शकिया [: ज  उन्होंने कहा  है  कि  उनके  कार्यों की  जांच  की  जानी  चाहिये  ।  उन्होंने कहा  कि  हम  कुछ
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 मामलों  में  पक्षपात  करते  हैं  ।  इस  संबंध  में  सभा  में  उस  समय भी  यह  बात  उठी  थी  जब  fe  एक

 गैर-सरकारी  सदस्य  के  इस  संकल्प  पर  चर्चा  की  गयी  थी  fe  सामान्य  बीमे  का  राष्ट्रीय करण

 किया  जाये
 ।

 हम  बता  चुके  हैं  कि  इत  प्रश्न पर  विचार  कर  लिया  गया  है  ।
 लेखा

 परीक्षकों
 ने

 बीमा  नियंत्रकों  को  अपना  प्रतिवेदन  प्रस्तुत कर  दिया  है  ।  बीमा  नियंत्रक  ने  अपना

 प्रतिवेदन  दे  दिया है  ।  तथा  हम  इस  नतीजे  पर  पहुंचे  कि  हम  इस  मामले  में  ग्राम  कार्यवाही  नहीं

 कर  सकते  हैं  ।  अरब  यह  मांग  रखी गयी  है  कि  लेखा  परीक्षा  प्रतिवेदन  सभा  पटल  पर
 क्यों  नहीं

 रखा  गया ॥  यह  कोई  सरकारी  विभागों  की  लेखा  परीक्षा  रिपोर्ट  नहीं  था  ,  ऐसे  प्रतिवेदन सभा

 पटल  नहीं  रखे  जाते हैं  क्योंकि  इस  मामले  का  पहिले  निपटारा  कर  लिया गया  है  |

 यह  कहा  गया  है  कि  चतुर्थ  कर्मचारियों  की  नियुक्ति  तो  कम  कर  रहे  हैं  जबकि  alee
 गजेटेड  कर्मचारियों  की  संख्या  बढ़ा रहे  आपातकाल  के  आरम्भ के  इचऋ  यह  निश्चय  कियां

 गया  कि  कर्मचारियों  की  संख्या  में  १०  प्रतिशत  कठौतो  को  जायेगी  ।  संस्थापकों  के  व्यय  में  वृद्ध

 न  करने
 के  लिये  कई  तरीके  सोचे  सचिवों  तथा  संतु क्त

 सचिवों
 के

 पदों  की  भ्रावश्यकता
 के

 बार ेमें  भी  विचार  किया  गया  था  उन  पदों  को  तभी  रखा  गया  जब  उन्हें  झ्रानिवायं  समझा  गया
 ॥

 श्री  प्राचीन  ने  कहा  है  कि  हम  न्यायालय  की  डिग्रियों  के  बारे में  कुछ  व्यवस्था  क्यों  नहीं

 कर  लेते  हैं  ।  जहां  हम  न्यायालयों  के  निर्णयों  के  संबंघ  में  पुर्वानुमान  लगा  लेते हैं  वहां  तो  हम  कुछ

 व्यवस्था  करते  हैं  तथापि  जहां  हम  यह  aaa  नहों  लगा  सकते  वहां  उपबन्ध  करना
 कठिन

 होता

 श्री  भक्त  दरशन  ने  यह  कहा  है  कि  हम  प्रनुद्ररक  अनुदानों  की  मांग  करते  हैं  तत्पश्चात्  वह

 वापस  कर  दी  जाती  है  ।  म॑  उन्हें  यह  बताना  चाहता  हूं  कि  ऐसा  बहुत  कम  होता  है  |

 श्री  आल्वा  ने  कोलार  की  सोने  की  खानों  के  बारे  में  पूदा  है  ।  मैं  उन्हें  यह  बताना  चाह
 | ह

 हं  कि
 यह  हम  पता  लगाने

 की
 कोशिश  कर  रहे  हैं  कि  क्या  खानों  का  संचालन  अधिक  मितव्ययता  से

 नहीं  किया  जा  सकता  है  ।  इस  समय  वहां  उत्पादन किये  जाने  वाला  सोता  विश्व  में  उत्पादन

 लिये  गये  सोने से  दुगुना  महंगा  पड़ता है  ।  हम  या  तो  खान  में  सोने  की  नई  परतों  का  पता  लगाने
 का

 प्रयत्न कर  रहे  है ंया  यह  प्रयत्न कर  र  हे  हैं  कि  वहा ंके  कारीगरों  को  प्रतिरक्षा  तथा  अन्य  क्षेत्रों
 के

 उद्योगों में  खपाया  जा  सके ॥

 यह  बहा  गया  है  कि  आपात  काल  में  राजा  लोगों  की  निजी  थैलियां बन्द  कर  दी  जायें  या

 इन  पर
 भी  अनिवार्य  बचत

 का
 सिद्धांत  लागू  किया  जायें  |  यह  दृष्टिकोण  राजनैतिक  सिद्धांत पर

 झा वारित  है  ।  निजी  थैलियां  भारत  सरकार  atk
 राजा  लोगों  के  बीच  हुए  विशेष्  समझौते

 पर
 ग्रा या रित  अतः

 हम  उन्हें  नहीं  तोड़ता  चाहते  हैं
 ।  निसंदेह कुछ  मामलों  में  भारत

 सरकार
 को  निजी

 थैलियां  समाप्त  करनी  पड़ीं  या  उनकी  रानियां  कम  करनी  पड़ीं  ।  कई  राजा लोग  स्वेच्छा  से

 १०  प्रतिशत  की
 कटौती

 कर  रहे  हैं  ।  तथापि  यह  कहना  कि  निजी  थैलियां बंद  कर  दी  जायें  या

 उन  में  कटौती  की  जायें  समझौते में  भ्रमरहित  सिद्धान्तों  का  हनन  करना  है  tar

 करने से  देश  का  कोई  हित  नहीं  होगा

 उपाध्यक्ष  महोदय  दरा  बट  प्रस्ताव  संख्या  ७  मतदान  के  लिये  रख  गया
 गया

 ह्रस्व  oe

 हना ।
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 उपाध्यक्ष  महोदय  :  wae  अन्य  सभी  कटौती  प्रस्तावों  को  सभा  में  मतदान  के  लिये

 रखता  हुं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय द्वारा  कटौती  प्रस्ताव  संख्या  १;  २,  फिर  ६  मतदान  के  सय

 रखें  गये  तथा  स्वीकृत  हुये  ।

 वर्ष  PECR—KR  के  लिये  सामान्य  राय-व्यस्क  के  सम्बन्ध  में  अनुदानों  की  निम्नलिखित

 भ्रतुप्रक  मांगें  पुरी  को  पूरा  स्वीकृत  हुई
 a

 माग

 सख्या  anya  रानी

 रुपये

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  ५३,०००

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  क  २,२४५,०००

 हे ७,१०,००,०७००

 १०  प्रतिरक्षा-सेवायें  क्रियाकलाप-नौ  Yo,00,000

 १६  श्रादिमजाति  क्षेत्र  WY,00,000

 २१  दमन  और  दीव  %0,00,000

 Re  मुद्रा और  सिक्के  G0,00000

 कोलार  की  सोने  की  खानें 3  oof,  १, ६८, ०६,००७

 दे१  न्य पदान  प्र  अन्य  सेवा  निवृत्ति  लाभ  R40  0,006.

 -  है  ह  वित्त  मंत्रालय  का  अन्य  राजस्व  व्यय  १द,२०,००,००७

 ३७  केन्द्रीय  कौर  राज्य  सरकारों के  बीच  विविघ  समायोजन  2,2 %,000

 खाद्य तथा  कृषि  मंत्रालय  का  राजस्व  व्यय  चक  €५,५४,००७०

 शष्प  गृह

 c
 20,%Y,coe

 ve  मंत्रिमंडल  RY,c0e

 Xo  क्षेत्रीय  परिषदें  &,000

 श्र  पुलिस  दि  000

 भ्र  जनगणना  दद् |  Rv,000

 XY  भारतीय  anit  की  निजी  afar  २३,०००

 दिल्ली  e पद  e  XY,RY,a  0°

 द्  सुचना  प्रसारण
 मंत्रालय  94,000

 पर्द  %,%&,000 सिंचाई  ale  विद्युत  मंत्रालय

 ६७  बहु प्रयोजनीय  नदी  योजनायें  १  2,28,000

 ७२  श्रम  प्रौढ़  रोजगार  मंत्रालय  का  अरन्य  राजस्व व्यय  १६,०  ०,०००

 प्र  इस्पात  भ्र ौर  भारी  उद्योग  मंत्रालय  €  २,०००

 a9  इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मंत्रालय  का  प्राय  राजस्व  व्यय
 क  क  ब  अ  eee

 मूल  अंग्रेजी  में
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 area

 संख्या

 cre  ener  —e  ec  ene  mente  nn  en  EE  ne

 at  संचार  (  राष्ट्रीय  राज्यों  सहित  )  W,SE,eve

 २  वणिक  नौवहन  9,  EX, eee

 &ye  भारतीय  डाक  व  तार  विभाग  88,090,000

 ६९  श्रीवास  ait  संभरण  मंत्रालय  द  द

 €, १०

 दर  लेखन  ब्र  मुद्रण
 ब  ¥,e 0,e0¢@ ०४

 (०  राज्य-सभा  २,  ६  X,cee

 १६  ००,७98 वैदेशिक-कार्य  मंत्रालय  का  पूंजी  परिव्यय

 ११८  मुद्रा और  सिक्के  पर  पूंजी  परिव्यय  ह,६४,००७,००१

 चंदर  {,ceec eee  कोलार की  सोने  की  खानों  पर  पूंजी  परिव्यय
 .

 न  वित्त  मंत्रालय  का  धन्य  पूंजी  परिव्यय  20,29,  ¥o,ece

 रे  ऋण  तथा  अधम  मन  4 0,8 2,19 %,9  ००

 न  खाद्यान्नों की  खरीद  २३,  ¥G,ce,e0e

 १३३  खान  कौर  इंधन  मंत्रालय  का  पूंजी  परिव्यय
 t,eee

 £,06,%  Y.eo0@
 १३४५  इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मंत्रालय  का  पूंजी  परिव्यय

 १४४  Rjoee

 LS  ANE sk  al
 विभाग

 का  पूंजी  परिव्यय
 aA  cL:  ST ..  णा

 सामान्य  झायव्ययक--सामान्य  चर्चा

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 अब  हम  राय  व्यय  पर  चर्चा  करेंगे  ।

 रेणु
 :

 यह  बजट  हमारे  इतिहास  के  संकट  के
 समय

 का
 बजट

 है
 ।

 ऐसे  समय  जब
 कि

 हम  शांतिपूर्ण  सहग्नसिस्तत्व  की  नीति  अपना  रहे  थे  हमें  राष्ट्रीय  प्रतिरक्षा  के

 संबंध  में  सचेत  होना  पड़ा  |  यह  झ्रायन्ययक  प्रतिरक्षा  are  विकास  कार्यों  का  बजट  है  ।  हमें  बजट

 को  उन  करोड़ों  व्यक्तियों  के  दृष्टिकोण  से  देखाना  है  जो  लगभग  खंडन  मर  रहे  जिन  का

 स्तर  हमें  उठाना  है  ।

 निसंदेह  साम्यवादी  दल  भी  यह  चाहता है  कि  प्रतिरक्षा  तथा  विकास  के  लिये  अधिक  रानी

 व्यय  की  जाये  प्रशन  यह  हे
 कि

 यह  राशि  पूंजी  उद्योगपतियों  कौर  राजा तों  से  ली  जाये
 या  कि  इन्हें  पुराने  करें  के  MTA  उन  लोगों  से  लिया  जाये  जो  इस  का  भार  भी  वहन  नहीं  कर  सकते

 हैं  ।
 निशात

 fae  dat
 में
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 wear  बजट  का  सब  से  अधिक  भार  वेतन  भोगी  वर्गों  पर  पड़गा  ।  हमारे  पास  छोटे

 यारियों  तथा  कृषकों  पर  जिन  से  ग्रनिवायं  बचत  करने  को  कहा  गया  इस  के  अतिरिक्त

 मिट्टी  के  तेल  इत्यादि  पर  जो  कर  लगे  उन  से  सामान्य  जनता  पर  ही  आराघात  होगा  |  दुख  का  विषय

 है  कि  बजट  के  प्रस्तुत  होते  ही  कई  वस्तुयें  के  मलय  तत्काल  बढ़  गये  |  कई  वस्तुग्रों  जैसे  चीनी  श्र

 के  दाम  भी  बढ़  गये  हैं  ।  कलकत्ता  तथा  उस  के  निकटवर्ती  स्थानों  में  तो  मिटी  के  तेल  को

 चोरबाजारी चल  रद्दी  हैं  ।

 aa  मैं  किराये  के  प्रश्न  को  लेती  हूं
 ।

 दिल्ली  में  किराया  बेतहाशा  बढ़  रहा  है
 ।  एक  एक  कमरे

 का  किराया  ८०  से  १००  रुपये  तक  हैं  ।  यही  हाल  बम्बई  कलकत्ता  में  भी  लेकिन  सरकार

 इस  पर  ध्यान  नहीं  देती  है  ।

 ठीक  यही  बात  भ्रष्टाचार  के  सम्बन्ध  में  है  ।  सरकार  ऊपरी  स्तर  पर  कुछ  भी  करतीं  प्रतीत  नहीं

 grat जब  कि  निम्न  स्तर  वालों  से  श्रनिवाय  बचत  करने  को  कहा  जा  रहा  है  |

 सोराबजी  भाई  ने  कहा  कि  मलय  उचित  रूपेण  स्थिर  हैं  ।  मैं  इस  का  अभिप्राय नहीं  समझ  सकी

 wife  लन्दन  एकॉनोमिस्ट  जैसे  रूढ़िवादी  पत्र  का  मत  है  कि  थोक  के  मूल्यों  में  ७  प्रतिशत  ale  खाय

 पदार्थों के  थोक  मूल्यों  में  ११  प्रतिशत वृद्धि  हुई  है  ।

 झनिवार्ष  बचत  योजना  को  लीजिये  ।  एक  कलक  या  मिस्त्री  को  कुल  १२५  रुपये  मासिक  मिलते

 उनमें  से  2  पत्र  ग्राम  अनिवार्य  बचत के  काट  लिये  जायेंगे  जब  कि  पहले  उस  की

 विधि  को  रकम  भी  कटों  है  शौर  0),  प्रतिशत  किराया  मकान  में  चला  जाता  कलकता  Fa

 नंबर  में  इस  वर्ग  के  लोगों  की  संख्या  बहुत  अधिक  है  ।  वे  बकाया  पैसों  से  कसे  गुजारा  कर  सकते  हैं  ।

 2/23  रुपये  की  रकम  देखने  में  ती  छोटी  लगती  है  किन्तु  इस  प्राय  के  लोगों  के  लिये  २  दिन  का  खं है  ।

 १०००  हिताय  वाले  व्यक्ति  के  १०४  रुपये  कट  जाने  पर  भी  उस  के  SCY  को  CHA  बचती

 है  जो  कि  काफी  है  ।  इसलिये  निम्न  are  वर्ग  को  इस  कर  से  मुक्त  रखना  चाहिये  ।

 आय  कर  भी  निम्न  आय  के  वर्गों  पर  श्रमिक  है  ।  ५०००  से  ६०००  रुपये  को  प्राय  के  वर्ग  पर  याय

 कर
 बढ़ा  कर  छे  गुना  किया  गया  है  जब

 कि  १०,०००  १२,०००  की  पर  दुगना  उस  े

 Whar ora  के  लोगों  पर  t/,  गुना  ।

 Yo.000
 से  श्रमिक  राय  पर  १०  प्रतिशत  श्रमिक  को  व्यापारी  बहुत  श्री

 क
 कहते  हैं  ग्रोवर  उन

 का  मत  है  कि  इस  कारण  उद्योग  ठप्प  होता  जा  रहा  किन्तु  वास्तव  में  ये  धनी  लोग  भारत  में

 केवल  १  प्रतिशत  है  जिन  के  पास  धन  केन्द्रित हो  रहा  है  ।

 केवल  श्रीलाल कर  से  कौर  सम्पत्ति  कर  के  झस्तगंत  छूट  की  सीमा  नीची  कर के  २४,०००

 कर  देने  से  घन  के  बिताएं  के  सम्बन्ध  में  कुछ  किया  गया  मुझे  प्रसन्नता  है  कि  इस  से  श्रतिलाभ  कर

 क्वारा २५ २५  करोड़  और  सम्पत्ति  कर  द्वारा  RR  ४  करोड़  रुपये  को  प्राप्ति  होनी ।  इस  प्रकार  के

 सम्पत्ति  के  VeNUY OCTEN raiaaret  के  समाप्त  करना  चाहिये  ।  गराज  कल  ए  ए  निदेशक  कई  कई  कम्पनियों  को

 संभाले हुए  है  ।

 हम
 तो  समाजवाद को  बात  करते  इंगलैंड में  gv  में  अतिरिक्त  लाभ  कर  बढ़ा कर  ६४

 अतीत
 कर

 दिया  गया  था  ।  श्रमरीकाष्में  भो  यह  ३२.७  प्रतिशत था  जब  कि  हमारा  श्रतिलाभ  कर

 केवल  ६  प्रतिशत  है  ate  व्यापारियों  के  लाभ  की  कोई  सीमा  निर्धारित  नहीं  है ।
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 रेणु

 ठे  rere
 कर

 से  बिल्कुल  बचे  हुए  हैं
 ।

 वे  लोग  श्रमिक  वर्ग  का  शोषण  करते  हैं
 ।

 वें  लोग  श्रमिकों
 को श  महीने  प्रौढ़  २४  दिन  काम  पर  लगाये  रखते  हैऔर  फिर  नई  भरती  कर  ली  जाती  है

 ।
 तुर्की  वे

 भअस्यायों  सरकार  को  चाहिये  कि  इन  कर्मचारियों  को  भी  भविष्य  निधि  योजना  के  श्रन्तगंत

 लाया  जगे  ।  इस  ass  में  मैं  यह  भी  बताना  चाहती हूं  कि  श्रमिक  संगठनों
 ने  भविष्य  निजी

 के  भ्रंश दान

 को  ६*/,  प्रतिशत  से  बड़ा  कर
 ८

 प्रतिशत  करने
 की

 मांग  को  है  ।

 इतने  भारी  कर:रोपण  के  उपरान्त  भी  हमें  यह  नहीं  बताया  जा  रहा  कि  श्रपवंचन  के  सम्बन्ध

 में  क्या  क्रिया  जा  रहा  है  ।  जब  तक  कर  के  अपवंचन  को  नहीं  रोका  कर  बढ़ाने  का  कोई  उपयोग

 नहीं

 त्यागी  समिति  ने  भो  कहा  है  कि  हमें  इस  संबंध  में  अधिक  कठोर  उपाय  अपनाने  चाहियें
 ।

 उन  के

 विरुद्व  भारत  त्रतरक्षा  नियमों  का  प्रयोग  क्यों  नहीं  किया  जाता  ?  क्या  यह  नियम  केवल  साम्यवादियों

 अया  निरपराध  सा  वारंग  व्यक्तियों  को  राजनैतिक  प्रतियों त्र की  भावना  से  जेल  में  डालने  के  लिये  ही

 हमें  विदेशी  व्यापार में  भी  प्रगति  करनी  चाहिये  ।  यह  केवल  विदेशी  व्यापार  से  धन  प्राप्त  करने

 काट  प्रशन  नहीं  है  अपितु  कम  रुपये का  भी  बीजक  बनाना  कौर  दूसरे
 मार्ग  अपनाये  जाने  का

 भ  प्रश्न  जिन्हें  हमें  रो  +ना  है  ।  जूट  उद्योग  में  ही  ८  व्यक्तियों  जो  जूट  के  बड़े  व्यापारी
 कम

 रुपया  के  अज  क  बने  हैं  ।  कुड  माह  पुर्व  एक  जूट  मिलों  के  मालिक  को  पकड़  लिया
 गया

 था  ।
 किन्तु

 र
 घंटे  बाद

 ही
 किन्हीं  कारणों  से  उस  के  जहाज

 को
 जाने  दिया  गया

 ।

 विदेशी  विनिमय  विनियम  के  सम्बन्ध  में  भी  ऐसा  ही  है  ।  कुछ  बड़े  व्यापारी  कह  रहे  हैं  कि
 उन

 की

 बहुत  ह  नि  हुई  है  ।  किन्तु  डालमिया-जैन संस्था  में  क्या  सुग्रा  यह  हमें  विविन  बोस  प्रतिवेदन  से  पता

 चलता  है  ।  बिरला  के  सम्बन्ध  में  सन्देह  व्यक्त  किया  जा  रहा  है  ।  न्यू  एशियाटिक  इंश्योरेंस
 कम्पनी

 att  स्वी  जनरल  कम्पनी  की  जांच  करने  के  लिये  विशेष  लेखा-परीक्षक  ras  किये  गये  थे  ।

 उन्हंने  बहुत  कड़ो  बातें  कहीं  ।  यह  कहा  गया  कि  बीमा  PeRo  १६४५६ के  भारत

 समवाय  अ्रघिनियमों  ate  विदेशी  विनिमय  विनियमों  का  उल्लंघन  किया  गया  है  कौर  रूबी  जनरल

 इंडप्रोरेंस  कम्पनी  का  रुपया  बिरला  संस्था  के  उपयोग  में  Ti  गया  है  ।  ऐसी  ही  बातें  दूसरी  संस्थानों
 के

 संबंध में  भी  हैं  ।

 बैंकों  के  सम्बन्ध  में  भी  मैं  ए  7"  बत  कहना  चाहती  हूं  ।  हमे  ने  योजनाबद्ध
 ws

 व्यवस्था  को  उन्नति

 का  आधार  म  ना  है  ।  ऐ  परिस्थिति  में  बैंकों  के  राष्ट्रीकरण  की
 अत्यन्त  झावद्यकता है  ।

 जब
 बर्मा

 में  ऐसा  कर  दिया  गया  जो  कि  एक  छोटा।सा  देश  तो  क्या  कारण  है  कि  हम  ऐसा  नहीं  कर  सकते
 ।-

 उन
 का  कथन है  कि  क्योंकि  ब्  प्रति वर्ष  करोड़ों  रुपये  का  रायात-निर्यात  का  व्यापार  करती  हैं  इन

 का

 राष्ट्रीयकरण  आवश्यक  है  ।  इस  के  अतिरिक्त  उन  का  कहना  है  कि  जो  लाभ  की  इतनी  बड़ी  राशि

 afore  करती  है  प्रौर  जो  जनता  का  इतना  घन  जिस  के  पास  रहता  है  उस  संस्था  को  व्यक्तिगत  हाथों
 में

 नहीं  रहने  fer  जाना  चाहिये  ।  बिता  बैंकों  के  राष्ट्रीकरण  के  हम  न  संकेन्द्रण  को  रोक  सकते  हैं
 न

 वृद्धि  को  ।  रक्षित  बैंक  का  राष्ट्रीकरण  किया  जा  चुका  है  ah  इस  ने  बरच्छा  कार्य  किया  है
 ।

 यदि  हमें

 निःशुल्क  निःशुल्क  चिकित्सा-व्यवस्था ate  उन्नत  अर्थ-व्यवस्था  के  अपने  ध्येयों को  प्राप्त

 है  को  झेष  बैंकों  के  राष्ट्रीयकरण के  विषय  पर  भी  विचार  करना  होगा  ।
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 हमारी  ५०  प्रतिशत  राष्ट्रीय  प्राय  कृषि  से  प्राप्त  होती  किन्तु  यह  ara  स्थिर  रही  है  क्यो ं-

 कि  कृषि-उत्पादन में  कुछ  कमी  हुई  वस्तुत  :  गत ४  वर्षों में  कुछ  विशेष  प्रगति  नहीं हुई  ।

 उर्वरकों का  मूल्य  भी  वह-प्रतिवर्ष  बढ़ता जा  रहा  है  ।

 सिंचाई  क्षमता के  उपयोग  की  समस्या  लाखों  एकड़  भूमि  की  सिंचाई  क्षमता का
 उपयोग  नहीं  किया  जाता  ।  भारत  जसे  देश  में  जहां  सिचाई  क्षमता  क्षेत्र  के  पांचवें  भाग  के

 बराबर है  इसका  पूर्ण  उपयोग नहीं  करना  ठीक  नहीं  ।

 नृत्यों में  वृद्धि  हो  रही  हमसे  यह  कहा  जाता  है  कि  हम  उपयोग  को  कम  उपभोग

 उच्च  स्तर  पर  कम  किया  जाना  चाहिये  |  जो  लोग  प्रभाव के  स्तर  पर  जीवन  यापन  कर  रहे  हैं

 ga  किस  प्रकार  कर  सकते हैं  ।

 चार  श्रावारभूत  श्रावश्यकतायें  हैं  जिसको  देखते  हुये  हमें एक  प्रमाण  निश्चित  करना  है

 तौर  उससे  नीचे  हम  जीवन-स्तर  को  नहीं  गिरा  सकते  ag  आवश्यकतायें  कपड़ा

 wart  कौर  बच्चों की  दिक्षा ।

 अ्रन्तिम बात  सरकार  के  व्यय  में  कमी  के  विषय  में  है  ।  प्रतियोगिता व्यय  दिन-प्रतिदिन  बढ़ता

 जा  रहा  जब  भ्रमण  लोगों से  इतना  भार  वहन  करने के  लिये  कहा  जा  रहा है  तो  सरकार

 कयों  नहीं  अपना  व्यय  कम  करती
 ?

 मंत्रियों  पर  जितना  व्यय  किया  जाता  है  उसे  पढ़ कर  लोग

 से  चकित  रह  गये  ।  मंत्रियों  को  ३२,०००  रुपये  का  फर्नीचर  दिया  गया  है  ।  प्रति  मंत्री  का  बिजली

 का  खच  SYo  रु०  से  ६००  रुपये  तक  कौर  पानी  का  खच  १५०  रुपया  है  ।  एक  स्टाफ  कार  हर  समय

 उनके  पास  रहती है  ।  यह  छोटी  छोटी  बातें  प्रतीत  होती  हैं  किन्तु  यदि  इनको  जोड़ा  जाय  तो  wae

 करोड़ों  रुपयों  तक  पहुंच  जाते  हैं  ।

 इस  लिये  पहले  हमें  उच्च  स्तर  पर  इस  बात  को  अनुभव  करना  चाहिये  |  समाजवाद का  अरथ

 संकेन्द्रण को  समाप्त  करना है  ।  हमें  एकाधिपत्य  समाप्त  करना  है  ।  मैं  ने  सार्वजनिक  क्षेत्र  शौर

 प्रिवी  पर्स  ग्राही  के  बारे  में  कु  छ  नहीं  कहा  ।  किन्तु  यदि  waar  दूर  करनी  हैं  तो  चाहिये  कि  बजट
 में  धनिक  वं के  लिये  कठोर  उपबन्ध  किया  जायें  सारे  प्रयास  से  भ्रष्टाचार को  समाप्त  करके

 मूल्यों पर  नियंत्रण  करने  का  प्रयास  किया  are  चोर  बाजारी  को  समाप्त किया  जाये  ।

 माननीय  वित्त  मंत्री  मेरे  इस  प्रस्ताव  से  सहमत  नहीं  ga  कि  निम्न  आय  वाले  वेतन  भोगी

 कर्मचारियों  के  संबंध में  अनिवार्य  बचत  योजना को  लाग  नहीं  किया  जायें  ।  यह  उन  लोगों के

 लिये  कठिनाई  उत्पन्न  कर  देगा  जिन्होंने  देवा  के  विकास  शर  उसकी  प्रतिरक्षा के  लिये  सराहनीय

 कार्य  किया  है  ।  हमें  पती  प्रतिरक्षा  को  मजबूत  करता  है  ara  ag  भी  हमें  काफी  रुपयों  की

 आवश्यकता  होगी  ।  यह  रुपया  धनिक-वर्ग  के  पास  है  ।  वित्त  मंत्री  को  चाहिये  कि  यह  रुपया  उनसे

 जाय े॥

 उ०  नाज  ख़बर  :  उपाध्यक्ष  श्री मन  मैं  तीन  भिन्न  दृष्टि  कोणों

 से  इस  प्रश्न  को  पहली  बात  तो  है  वित्त  मंत्री  द्वारा  उठाये  गय  पगों  की

 दूसरी  उनकी  युक्तिसंगत ता  ate  तीसरी बात  है  अन्य  प्रासंगिक  उपाय ।

 में  सभा को  नवम्बर में  किये  गये  संकल्प  का  ध्यान
 दिलाता  हूँ

 हमने  देश  की  एकता  की

 रक्षा  करने
 के

 लिये  अपनी
 अधि  कदम  योग्यता  के  अनुसार  कार्य  करने का

 संकल्प  किया
 था

 ।

 व्यय
 पर

 की  गयी
 आ्रालोचना से  यह  प्रतीत

 होता  कि  उस  बात  को  भुला  दिया
 गया  है  ।

 +a  अग्रेजी  में
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 उ०  ना०

 जनता  पर  तीन  दायित्व  पहला  भ्रामक  सु स्थिरता  को  बनाये  दूसरा  श्रान्त  रिक

 शान्ति  ate  व्यवस्था  कौर  तीसरा  देश  की  एकता  कौर  स्वतंत्रता  ।  २५०  वर्ष  की
 दासता

 के  काल

 हमारी  अहं-व्यवस्था  डांवाडोल  हो  गयी  थी

 वित्त
 मंत्री  ने  स्वतंत्रता  के  लिये  विनिधान  करने  का  सुझाव  रखा  है  ।

 इससे
 लाभकारी  att  कोई  सुझाव  नहीं  चाहे  कृषि में  हो  aaa  उद्योग

 में  ।

 यह  विनियमन  किस  प्रकार का  है  ?  स्वतंत्र दल  के  नेता  ने  कहा  है
 कि

 वित्त
 मंत्री

 ने
 लोगोँ

 के  विरुद्ध  झ्रार्थिक-युद्ध  का  अभियान  किया है  वित्त  मंत्री  ने  राय-व्यस्क में  ४००  से
 ४

 करोड़  की  मांग  की  है  |  गणना  करने  पर  यह  राष्ट्र की  १२  दिन  की  राय के
 बराबर  होतो है

 अर्थात माह  में  एक  दिन  की  are  ।  कया  यह  आर्थिक  युद्ध है  ?  यह  किस  प्रकार  का  तरक  है  कि  एक

 भोर तो  सरकार के  ऊपर  यह  आरोप  लगाया  जाता है  कि  वह युद्ध के  लिये  तैयार  नहीं
 थी  कौर

 दूसरी  झ्रोर जव  वह  युद्ध  को  तैयारी के  लिये  प्रतिमाह  १  दिम  की राय की  मांग  करती
 है

 तब

 इसे  wien  युद्ध  कहा  जाता  है  ।

 प्रमुख  समस्या  अधिलाभ  कर  की  वित्त  मंत्री  पूंजी  ara  लाभ को
 लोगों

 से
 विलग

 करना नहीं  चाहते  वह  तो  केवल  यह  चाहते  हैं  कि  यदि  लाभ  ६ प्रतिशत से  श्रमिक  हो  तो
 उसमें

 से  बाधा  सरकार  दिया  जाये  ।  इसमें  उन्होंने  झ्र ति रिक्त  लाभ कर  का  ही
 सिद्धांत  श्रेणियों

 gi

 भ्र ति रिक्त
 लाभ  कर  ara है  कुछ  ates  कौर  उससे  ऊपर

 ।  व्यापारिक  संस्थानों  का

 कहना हैं  कि
 गत  छः  वर्षों में  उनके  लाभ की  श्रौसत  बहुत  ऊंची हैं  शौर  उसको  सुनिश्चित  करने

 के  पश्चात् इर इ  से  ठीक  का  त्याग करने  के  लिये  वह  तैयार हैं  ।

 यह  कहा  जाता है  कि  इन  उपायों  द्वारा  सरकार  पंजी  निर्माण को  रोक  रही
 यदि

 कोई  dart  स्कंध  समवाय के  संतुलन  पत्र  को  देखें  तो  उसके  सामने  पूंजी  निर्माण का  समस्त

 इतिहास स्पष्ट  हो  जायेगा  ।  किन्तु  सरकार  मूल्य  क्लास  कर-ब्राह्मण  atte  की

 देकर  ma  रूप से  इसमें  कितना  योग  दे  रही है  ।  यदि हम  गत  कुछ  वर्षों
 के

 पूंजी-निर्माण
 के

 झांकड़े  देखें  तो  प्रतीत  होगा  कि  व्यापारिक  संस्थाओं  द्वारा  परिचित  पूंजी  के  रूप  में  केवल  १०.  २

 प्रतिश्त  किया है  ate  शेष  उधारों ate  मूल्य  ara  निधि  द्वारा  प्राप्त  किया  गया  हैं
 |

 जहां तक  मैं  ने  आंकड़ों  का  भ्रष् ययन किया  है  वित्त  मंत्री ने  इस  बात  पर  विचार  किया है  कि

 पूंजी-निर्माण  बन्द  न  हो  ।  इसके  लिये  संसाधन  उपलब्ध ह  उधार  लिया जा  सकता है  |  इसके

 भ्र ति रिक्त  रक्षित  निधियों  को  नहीं  जूता  जा  रहा  ।  मेरा  तो  विचार  था  कि  व्यापारिक  संस्थायें

 रक्षित  निधियों  मे ंसे  कुछ  त्याग  करने के  लिये  प्रस्तुत  होंगी  नहीं  मानता कि
 उन्होंने  अपनी

 बाई-पाई  उद्योग में  लगादी ह  ।  में  समझता  था  वह  अ्रपनीਂ  व्यक्तिगत  रक्षित  निधि में  से  भी

 कुछ  देश के  उद्योग का  निर्माण  करने  के  लिये  दे  देंगे  ।

 भारतीय  उद्योगपतियों  ने  विदेशो ंमें  लगभग  १००  करोड़  रुपये  का  विनिधान किया  झा

 इसका  अरथ  है  कि  वित्त  मंत्री  अधिलाभ  कर के  रूप में  उनसे  ce  करोड़  रुपये  मांग रहे  हैं  ।

 यदि  पूंजी-निर्माण  में  कुछ
 कमी

 भी  रह  गयी  तो  कया यह
 उचित

 नहीं  होगा कि  इस
 काल

 में  विदेशों के  विनियमन  को  देश  में  ही  लगाया  जाये  ।  इससे  दो  प्रयोजन  सिद्ध  हो  जायेंगे  :  विदेशी

 भी  उपलब्ध  दोगी
 शर  पूंजो  निर्माण

 की
 कमी  भी  दूर  हो  जायेगी ।  .



 ११  राल्गन, च्च्  १८८४  सामान्य  धायग्ययक--सामान्य  चर्चा  BRVvE

 यह  तके  उपस्थित  किया  गया  कि  इससे  मुद्रास्फीति  होगी ।  दूसरी  ate
 कर  लगाने के  लिये  यह  कह  कर  वित्त-मंत्री की  आलोचना  की  जा  रही है  कि  इससे  पूंजी-निर्माण

 के  कार्य में  रुकावट  होगी  ।  यह  दोनों  विरोधी  बातें  हू  ।  इस  विरोध के  उत्पन्न  होने का  कारण

 यह  है  कि  जॉ  लोग  पूंजी-निर्माण  ate  लाभ  ale  के  बारे  में  विचार  करते  हैं  उनका  विचार

 यह  है  कि  जो  कार्य  भारत  की  जनता  को  करना  है  उसे  काई  कर  रहा  वह  चाहते

 हैं  कि  भारत  अपनी  तटस्थता  की  नीति  छोड़  दे  ।  किन्तु  वह  इस  बात  को  भूल  गये  कि  काई

 भी  किसी  दूसरे  की  प्रतिरक्षा  उस  समय  तक  नहीं  करता  जब  तक  वह  इसका  मूल्य  न  दे  ।

 मेरे  विचार में  सभा को  वित्त  मंत्री का  समर्थन  करना  चाहिये  ।  जितना  मुझे  भर्थेशास्त्र

 का  ज्ञान है  उसके  बल  पर  मै  यह  कह  सकता हूं  कि  वित्त  मंत्री  ने  विवेक से  काम  लिया है

 एक  भोर  उन्होंने  निर्धन  at  से  भार  वहन  करने के  लिये  कहा है  कौर  दूसरी  कौर  अधिलाभ

 कर  लगा  कर  उद्यागों के  ऊपर  कुछ  भार  डाला है

 इस  सम्बन्ध  में  मेरे  दो  या  तीन  सुझाव  हैं  ।  पहला  नये  कौर  छोटे  उद्योगों  के  सम्बन्ध  में  ह  ।

 भारत  में  उद्योग  का  स्वरूप  इस  प्रकार  का  ह  कि  पूंजी  का  एक  बहुत बड़ा  भाग  कुछ  ही  उद्योगों

 के  पास  है  |  इसलिये  इन  नये  श्र  छोटे  उद्योगों  पर  बड़े  उद्योगों  के  समान  ही  विचार  करना  है

 ate  दूसरा  प्रदान  अधिमान  परदों  के  सम्बन्ध  में  है  जो  €  प्रतिशत के  हैं  ।  यह  दर  ६ प्रतिशत से  प्रिक

 में  दादा  करता  हूं  कि  वित्त  मंत्री इन  दोनों  बातों पर  विचार  करेंगे  ।

 श्री में  दूसरे  पहलुओं पर  जाता हूं  ।  मैं  तीन  महत्वपूर्ण  बातों पर  जोर  देना  चाहता हूं  ।

 पहला  तो  यह  कि  कृषि  उत्पाद  की  वृद्धि  का  ध्यान  रखा  जाये  ।  दुसरा यह
 कि  मूल्य  स्थिर  रखे

 जायें  |  तीसरा  wea  उन  वेतनभोगी  कर्मचारियों  के  सम्बन्ध में  है  जिन्हें  २५०  रुपयों से  कम

 मिलते हैं  और  जिन  से  हम  शभ्रनिवायं  बचत की  रकम  चाहते हैं  पहले  में  कृषि  उत्पादन का

 wet  लूंगा  ।  खाद्य  ait  कृषि  मंत्री  कई  उपायों  से  कृषि  का  उत्पादन  बढ़ाने  का  प्रयास कर  रहे

 किन्तु  इस  समय  देश  के  लिये  कृषि  एक  भ्रत्यन्त  महत्वपूर्ण  विषय है  ।  में  झ्रालोचना  करना

 नहीं  चाहता  ।  राष्ट्रीय  ar  सर्वेक्षण  के  प्राक्कलनों  से  यह  प्रतीत  होता  है  कि  पिछले  १४  वर्षों में
 से  ५  वर्षों  में  हम  ने  प्रपने  उद्देश्य  को  प्राप्त  कर  लिया  है  किन्तु शेष  वर्षों  में  हम  ऐसा  नहीं  कर

 सके  हैं  ।  हमें  इसका  कारण  खोजना  है  ।

 मृत्य स्तर  के  प्रदान  पर  योजना  मंत्रालय  विचार  कर  रहा है  ।  किन्तु  श्रनिवायं
 बचत  कौर

 प्र प्रत्यक्ष  करारोपण  प्रश्न  सरकार  पर  एक  नैतिक  उत्तरदायित्व  डाल  देता  ह  ।  हम  अभी

 तक
 मूल्य  रेखा  पर  नियंत्रण  नहीं  कर  सके  हूँ

 ।
 में  उसके  कारणों  पर  इस  थोड़े  समय  में

 प्रकाश

 नहीं  डाल  सकता
 |

 किन्तु  मेरा  विचार  है  कि  इस  आपात  काल  में  मूल्यों  पर  नियन्त्रण  करना  भ्रावश्यक
 व्यापारी  समुदाय इस  सम्बन्ध में  सरकार  को  सहयोग  दे  रहे  हैं  ।  किन्तु  मैं  इस  बात  पर

 जोर  देना  चाहता  हूं
 कि  आपातकाल में  ऐसे  महत्वपूर्ण  विषय  जो  न  केवल  योजना

 पर
 प्रतिरक्षा

 पर  भी
 प्रभाव  डालता  उन  व्यक्तियों  के  जो  काला  संग्रह

 और

 मुनाफाखोरी  करते  किसी  प्रकार  का  समझौता  नहीं  किया  जाना  चाहिये

 तीसरा  set  कम  वेतन  वालों  की  अनिवार्य  बचत के  सम्बन्ध में  इन्हें  भविष्य  निजी
 we  बीमा

 का  रुपया  देना  पड़ता  ऐसी  परिस्थिति न  हो  जाये  कि  उन्हें  भ्र निवार्य  बचत
 करने

 के
 लिये  इन  दोनों  सुरक्षाओं  से  वंचित  रहना  पड़े ।

 तरन्त
 में  में  मिट्टी  के  तेल  पर  जाता  यह  केवल  घर  में  काम  नहीं  श्राता  alas  डी  जल

 इत्यादि
 में

 मिला
 कर  भी  काम  में  लाया  जाता  इस  पर  भी  विचार किया  जाना  चाहिये

 ।
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 में  वित्त  मंत्री  को  यह  श्रीनिवासन  देता हूं  कि  सभा  उनकी  नीति  का  समन  करती  है  ।  उन्होंनें

 एक  साहसपूर्ण  प्रयास  किया  यह  आवश्यक है  कि  एक-एक  पैसे  पर
 नियंत्रण

 रखा
 में

 समझता  हूं  कि  उनके  द्वारा  उठाया  गया  पग  आवश्यक  ही  नहीं  रितु  न्याय-संगत  भी  है  |

 प्र्०  हिज  देव  (  कालाहांडी )  उपाध्यक्ष  यह  बजट
 जनता  का

 उत्पीड़न करने  वाला  यह  बजट  जिन्होंने बनाया  है  वह  लोगो ंके  जीवन  स्तर  से  पूर्णतया

 भिज्ञ  और  उदासीन  इसमें देश  की  अर्थ  व्यवस्था  को  तीन  पंच  वर्षीय  योजना  से  पीछे  कर

 दिया  यह  लोगों  के  जीवन-स्तर पर  एक  आघात  यह  नग्न  उत्पीड़न  हैं  ate  इसके  द्वारा

 लोगों को  १९६२ के  निर्वाचन  में  की  गयी  अपनी  गलतियों  का  मूल्य  चुकाना  पड़  रहा  है  |

 भ्र ति रिक्त  करों के  प्रस्ताव  ROX  करोड़ के  यह  गत
 ४

 वर्षों  के  कुल  कर  प्रस्तावों  से

 झ्र विक हैं  ।  इस  दर  से  कर  की  राशि  तृतीय  पंच  वर्षीय  योजना  काल  के
 अन्त  तक  २,०००

 करोड़

 era  होगी  ।  इन  सब  बातों  को  देखते  हुये  यह  कहा  जा  सकता  है  कि  इसके  जनता  पर  दूरगामी

 प्रभाव  होंगे

 अप्रत्यक्ष कर कर  ११६.२१  करोड़  रुपये
 के  यह  श्रावश्यकतातं  की

 सब
 सामग्रियों

 पर

 लगा  दिये  गये  इनमें  वनस्पति  कागज  शादी  सम्मिलित

 मिट्टी  के  तेल पर  वर्तमान  करों  में  ३००  प्रतिशत ate  निकृष्ट  मिट्टी  के
 तेल  पर

 २००  प्रतिशत

 वृद्धि हुई  है  ।  इतना  भारी  कर  देने  के  पश्चात् जनता की क्या जनता  की  क्या  हालत  होगी  यह  भगवान  ही

 जानता  विशेष  रूप  से  जब  कि  प्रतिव्यक्ति  राष्ट्रीय  प्राय  ३३०  रुपये  प्रतिवर्ष  इससे

 निर्धन  वर्ग पर  बहुत  बुरा  प्रभाव  पड़ेगा
 ।  सीमाशुल्क पर  १०  प्रतिशत

 की
 दर  से  लगाये  गये

 भार  से  &&  WORMS  रुपये  का  राजस्व  उपलब्ध  होगा  किन्तु  इससे  नृत्यों  सनौर  अधिक  वृद्ध

 होगी  ।  निर्वाह  परिव्यय कम  से  कम  १०  प्रतिशत बढ़  जावेगा  ।  परिवहन के  विषय  में
 भी

 कठिनाई  होगी  ।  यदि  पेट्रोल  शादी  पर  कर  लगीं  दिया  तो  परिवहन  की  प्रगति  मन्द  हो

 जायेगी  ।  इसका  हमारे  विकास  कार्यक्रमों  पर  बुरा  प्रभाव  होगा  |

 डाक  मुल्कों  शादी  में  भी  सभी  वस्तु ग्र ों  पर  दर  बढ़ा  दी  गई  है  ।

 [sera  महोदय  पीठासीन

 प्रत्यक्ष  कर  उत्पादन  को  निरुत्साहित  वित्त  मंत्री  ने  स्वयं  कहा  था  कि  देश  की

 प्रतिरक्षा  शौर  विकास  के  लिये  उत्पादन  वृद्धि  की  बहुत  आवश्यकता  है  शर  उत्पादन  को  बढ़ाने

 का  उत्तरदायित्व  गैर-सरकारी
 क्षेत्रों  के

 ऊपर  ही  हे  |

 इस  प्रकार श्री-लाभ  कर  से  भविष्य  का  विकास  ake  पूंजी  निर्माण  में  बाघा  होगी ।
 करों के  रूप  में  ६४५  से  ७५  प्रतिशत  लाभ  उनसे ले  लिया  जायेगा ।  ६  प्रतिशत  की  सीमा  बैंक  के

 दर से  भी  कम  है  जो  ८  प्रतिशत  पर  उपलब्ध  हे  ।  श्री ए०  के०  सेन ने  कहा था  कि  राय-कर  से

 प्राप्ति  आदिवासी  प्रत्याय-नियम  को  बताती  है  कौर  कर  पद्धति  उद्योग  पतियों  को  अधिक  कमाने

 के  लिये  हतोत्साहित  करती  है  ।  यह  उन्होंने  exo F में  कहा  था  |  तब  से  स्थिति  शर  बिगड़

 गई  है  ।  ay  कर  के  रूप  में  कई  कर  लगाये गये  हैं  ate  लोग  उत्पादन  क्षेत्र  के  विस्तार  करने  में

 कठिनाई  ग्रनुभव  करते  हैं  ।  यह  उचित नहीं  है  ।  इससे
 उद्योगों  के

 विस्तार के  fat  घन

 जमल  dist  में
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 उपलब्ध  नहीं  हो  पायगा  |  इसका  पंजी  निर्माण पर  भी  प्रतिकूल  प्रभाव  होगा  ।  जिन  sari

 का  लाभ  प्रयुक्त  ग्रा योग  ने  मंजूर  किया  े  ह  उन  पर  भी  इस  भ्र घि लाभ  कर  से  प्रतिकूल  प्रभाव

 पड़गा |  अच्छा  होता कि  २५  करोड़  रुपये  की  afafeaa  जो  प्रत्यक्ष  करों  द्वारा  प्राप्त

 की  जा  रही  राय-कर की  वर्तमान  दरों  को  बढ़ा  कर  प्राप्त  की  जाती  ।

 आय  कर  पर  ४  से  १०  का  अधिभार कम  आय  वाले  लोगों  पर  बरा  प्रभाव  डालेगा

 और  निगम  क्षेत्र  पर  २०  प्रतिशत  का  म्रधिभार  सहभागिता  को  निरुत्साहित  करेगा  ।

 Yooo  रुपये  मासिक से  अधिक  की  राय  पर  नियन्त्रण  लगाया गया  है  |  किन्तु  बढ़ती  हुई

 न्य प्रथेन्यवस्था में  जहां  उद्योगों  तकनीकी  क्षेत्रों  विदेशी  विशेषज्ञों की  ग्रा वस् यकता  होती
 है

 इससे  काफ़ी  कठिनाई  उत्पन्न  हो  जायेंगी ।

 सार्वजनिक  क्षेत्र  जिसमें  ७२  उपक्रमों  में  ६८८  करोड़  रुपये  लगाये  हुये  गत  ay

 कुल १  .  ३३  करोड़  का  लाभांश  प्राप्त  रझना  जो  .२  प्रतिशत है  ।  कुछ  क्षेत्रो ंमें  इसका

 पत्य  होन ेके  बावजूद भी  लाभांश  इतना  कम  है  ।  तीसरी  योजना में  ४४९  करोड़  रुपये  का

 अनुमान किया  गया  है  ।  किन्तु में  समझता  २  प्रतिश्त  की  दर  रही  तो  यह  असम्भव  है  ।

 छागली  आयोग  ने  जीवन  बीमा  ara  की  मन्त्रालय  की  दाखा  के  रूप  में  कार्य  करने  की

 निन्दा की  किन्तु फिर  भी  कोई  कायंवाही नहीं  की  गई  ।  जो  लोग  चुनाव  में  हार  जाते हैं  उन्हें

 वहां  स्थान  दे  दिया  जाता  है  ।  में  किसी  का  नाम  नहीं  लेना  चाहता  किन्तु  श्री  सतीश  चन्द्रा

 गश्रब्यद  महोदय
 किसी  का  पाम  लेने  की  आवश्यकता नहीं  ।

 To  रहे  देव  :  उसकी  जांच  की  जानी  चाहिये  श्र  पदों  पर  योग्य  व्यक्तियों  को

 नियुक्त किया  जाना  चाहिये  उन्हें लोक  सेवा  श्रायोग के  माध्यम से  लिया  जाना  चाहिये

 सार्वजनिक  क्षेत्र  के  उपक्रमों की  जांच  करने  के  लिये  एक  संसदीय  समिति  बनाई  जानी

 किन्तु  कहा  जाता  है  कि  इस  विषय  में  राज्य  सभा  wie  लोक  सभा  के  बीच  मतभेद है  ।

 किन्तु  मेरा  विचार  है  कि  इस  वरन  को  टाला  जा  रहा  है  ।

 इस  सम्बन्ध में  में  सभा  का  ध्यान  भष्टाचार  सम्बन्धी  प्रतिवेदनों  पर  श्रावित  करना  चाहता
 ह  | तर  में  निवेदन  करता  हूं  कि  इस  विषय  में  जांच  करने  के  लिये  एक  उच्च शक्ति  समिति

 नियुक्त की  जाये  ।  किन्तु यह  दलीय  स्तर  पर  न  की  जाय े।

 जहां
 तक  उधार  का  सम्बन्ध है  मैं

 भ्रनिवायं
 बचत  का  स्वागत  करता  हूं

 ।  किन्तु  बचत
 कया  होती  राय  में  से  व्यय  को  घटा  कर  जो  बचता  है  उसे  बचत  कहते  हैं  किन्तु
 जब  मूल्य  निरन्तर  बढ़  रहे  हैं

 अध्यक्ष  महोदय  :  आय  में  से  व्यय  कम  करके  जो  बचता है  वह  लाभ है

 पूरी प्र०  के०  देव  :  गरीबों  के  लिये  तो  यह  बचत  ही  लाभ  का  प्रदान  उत्पन्न
 नहीं  होता  ।

 इस
 सम्बन्ध  में  मैं  ry  का  ध्यान  एक  स्कूल  अध्यापक  की  प्लोर  प्रा कर्ष  करता  हूं

 जो  १४००

 रुपये  वार्षिक
 पाता  भविष्य  निधि  इरादी

 के  लिये
 अंशदान  देने

 के  बाद  उस  के  लिये  अ्रनिवार्य बचत

 qa  अंग्रेजी में

 3084  (Ai)
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 के  लिये  रुपया  देना  श्रत्यिन्त  कठिन  होगा  ।  यदि उस  ने  इस  के  लिये  रुपया  दिया  भी  तो  उसे  भविष्य  निधि

 शादी  के  अंशदान  में  से  रुपया  कम  करना  पड़ेगा  ।  इस  प्रकार  राष्ट्र  की  कुल  बचत  उतनी  ही  रहेगी ।

 इसलिये  मैं  चाहता  हूं  कि  यह  सीमा  १५००  रुपये  से  बढ़ा  कर  ३०००  रुपयें  करदी
 जाये

 ।  इस

 के  अतिरिकत  किसानों  ग्रादि से यह से  यह  aITge  वसूल  करने  में  जो  प्रशासनिक व्यय  होगा  वह  सम्भवतः

 इस  बचत  की  से  alas  होगा  ।

 किसान  जब  तक  भूमि  सुधार  का  भय  उसे  उत्पादन  के  लिये  अधिकਂ  रुपया  नहीं

 afar बचत  योजना  को  देखते हुए  कौर  स्वर्ण  नियंत्रण
 नियमों  से  उत्पन्न  उलझन

 के  फलस्वरूप  ऋण  न  मिलने  के  कारण  इस  क्षेत्र  में  अधिक  उत्पादन  नहीं  हो  सकेगा
 |

 ४०
 लाख  एकड़  सिंचाई  क्षमता  का  क्षेत्र  बिना  जोते  हुए  ही  पड़ा  इन  बातों  पर

 भी  विचार

 करना है  ।

 श्रायव्ययक की  मुख्य  खास  बात  यह  है  कि  इस  में  रक्षा  कार्यों  के  लिये  ८६७  करोड़  रुपयों  का

 उपबन्ध  किया  गया  है  जिन  में  से  ७०८  करोड़  रुपये  राजस्व  व्यय  श्र  ees  करोड़ रुपये  पूंजी
 व्यय

 के

 अन्तर्गत व्यय  किये
 जायेंगे  ।  राजकोषीय नीति  राष्ट्रीय  सुरक्षा  दी  गई  चुनौती का  सामना  करने

 प्र  वित्त  मंत्री  द्वारा  बल  देना  उचित  है
 ।

 परन्तु  इस  प्रयोजनार्थ उन  का
 करों

 को  अवश्यम्भावी  बताना

 वास्तविकता  से  कहीं  दूर  है  ।  खतरे  का  सामना  करों  को  श्रमिक  बड़ा  कर  नहीं  किया जा  सकता

 बह  कर  लोगों  की  क्षमता  से  बढ़  चढ़  कर  लगाये  गये  हैं  ।  इन  से  लोगों  की  क्षमता  घटेगी  a  औद्योगिक

 थ
 कृषि  संबंधी  उत्पादन  पर  कुप्रभाव  पड़ेगा

 ।
 यह  सब  बातें  हमें  केवल  त्रुटिपूर्ण  वैदेशिक  नीति  के  कारण

 बहन  करनी  पड़ेंगी
 ।

 श्री  ढेबर जी  ने  बताया  कि  किसी  एक  गुट  से  संबंध  स्थापित  कर  के  हम  भ्र पते देश  की स्वतन्त्रता

 केरल  |  परन्तु  मैं  उन  के  इस  विचार  से  सर्वथा  सहमत  हं  ।  चीन  के  ग्रामीण  का  सामना हम

 केवल  सैनिक  शक्ति  से  कर  सकते  परन्तु  शस्त्रों  रानी  में  चीन  से  आगे  बढ़ना  हमारे  लिये  है
 ॥

 चीन ने  रूसी  गुट  में  शामिल  हो  कर  अपनी  सैनिक  शाक्ति को  हमारे  लिये भी  एक  ही
 उचित

 ani है  कि  हम  तटस्थ ताकि  नीति  क  त्याग  कर  परिश्रमी  लोकतंत्रों  के  साथ  मिल  कर  अपनी  शक्ति

 को  बढ़ायें  ।  भविष्य  में  चीनी  का  सामना  करने  के  लिये  यही  एक  उचिंत  मार्ग  राजाजी

 भी  इस  बात  पर  बल  दे  |  केवल  साम्यवादी  इस  नीति  के  विरुद्ध  हैं  कौर  उन  का  उद्देश्य  युद्ध  संबंधी

 भय  उत्पन्न  कर  के  हमारी  सैन्य  शक्ति  को  आघात  पहुंचाना  कौर  इस  तरह  विदेशी  आक्रमण  का
 सामना

 करने  में  देवा  को  अक्षम  बनाना  है  ।

 किसी  गुट  में  शामिल  होने  की  नीति  सम थेन योग्य  है  ।  इस  के  लिये  एक  तक  यह  है  कि  किसी  सी

 एक  गुट  में  शामिल  देश  के  विरुद्ध  चीन  राज  तक  आक्रमण  का  साहस  नहीं  कर  सका  |

 हवाई  हमले  से  रक्षा  के  बारे  में  जो  साम्यवादियों  द्वारा  विरोध  प्रकट  किया  जा  रहा  है  वह  जान

 बूझ  कर  ही  किया  जा  रहा  चीन  चाहता  है  कि  हम  भ्र पने  स्वदेशी  साधनों  द्वारा  अपनी  सैन्य  शक्ति
 को

 बढ़ायें  ।  इस  से  हमारी  र्थ  व्यवस्था  क्षीण  होगी  वह  हमारी  लोकतन्त्रीय  संस्थाओं  पर  प्रहार  कर

 सकेंगे  ।  हवाई  हमले  से  रक्षा  के  प्रबन्ध का  विरोध  कर  हमारे  देश  क  हराने  नीचा  दिखाने  के  स्वप्न

 लिये जा  रहे  चीनियों  द्वारा  प्रहार  किये  जाने  पर  भी  साम्यवादियों  का  यह  कि  किसी गुट  में

 शामिल नहीं  होना  मेरे  लिये  श्राइचर्यजनक है  ।

 na  मैं  राजस्व  के  झ्रवगणन  भ्र  व्यय  में  अ्रत्यधिक  वृद्धि  संबंधी  कुछ  हूरों  पर  प्रकाश  डालूंगा

 बह  दो  पहलू  वर्तमान बजट  के  गत  बजटों  के  उल्लेखनीय  तत्व  वित्त  मंत्री  द्वारा  वर्तमान
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 बजट  में  विभिन्न  मदों  में  वृद्धि  की  पूर्वधारणा  का  स्पष्ट  उल्लेख  किया  गया  है  ।

 शिक्षक  के  अन्तर्गत  बजट  में  oW  ८२  करोड़  रुपयें  का  उपबन्ध  परन्तु  पुनरीक्षित  भ्र नुमा नों

 के  अनुसार यह  २३१  .  ६५  करोड़  रुपये  है  ।  उत्पादन-दायक  में  भी  यही  बात  देखने  में  ody  है  कि

 पुनरीक्षित  अनुमानों  के  अनुसार  राशि  बढ़  गई  यही  दशा  बहुत
 सी  मदो ंके  सिलसिले में  है  ।

 १९६१-६२  में  १२५  करोड़  रुपये  राजस्व  अतिरेक  था
 ।

 चालू
 वर्ष में  बजट  आंकड़ो ंसे  १२०  करोड़

 रुपये  अधिक  प्राप्त  होंगे  ।  इस  प्रकार  बजट  अनुमानों  से
 ८

 प्रतिशत  राशि  बढ़  गई  है  ।

 व्यय में  rears  वृद्धि  शायद  हमारी  खर्च  करने  की  क्षमता  में  कमी  के  कारण  होती  है  ।  बहुत

 सी  राशियां  जो  बजट  में  दिखाई  जाती  हूं  उन  को  खर्चे  नहीं  किया  जाता  ।  योजना काल  के  लिये  जो  बजट

 में  १,४६५  करोड़  रुपये  का  उपबन्ध  किया  गया  था  उस  का  काफीਂ  भाग  प्रयोग  में  नहीं  लाया  गया  ॥

 विदेशी  सहायता  की  भी  यही  दशा  है  ।  हमें  यह  जान  कर  धराइये  हुआ  कि  प्रभी  ८७३.  २  करोड़

 क  राशि  ही  पड़ी  ६९३.  ११  करोड़  रुपया  द्वितीय  योजना से  अगली  योजना  में  लायाਂ

 गयाहै  ।  यहीं  कारण  है  कि  द्वितीय  योजना  के  लक्ष्यों  को  प्राप्त  करने  का  प्रयत्न  हम  तृतीय  योजना  में

 कर  रहे  हैं  ।  इस्पात  वियत  क्षेत्रों  में विशिष्टता पी  दशा  पाई  जाती है  ।

 फिजूलखर्ची  संबंधी  स्थिति  भी  इसी  तरह  शोचनीय  है  ।  एक  कौर  फिजूलखर्ची  की  जा  रही  है

 तो  दूसरी  र  हम  से  धिक कर  का  बोझ  उठाने की  आशा की  जाती है  ।  सामुदायिक  विकास पर  हम

 ४
 .  ५  करोड़  रुपये  व्यय  कर  रहे  परन्तु यह  सारा  धन  अ्रपव्यय हो  रहा  यह  सारा घन  खर्चे  कर  के

 परिणाम केवल  यह  है  कि  शासक  वर्ग  को  प्रचार  को  माध्यम  मिल  गया  है  ।  चनावों में  सामुदायिक

 विकास  वाले  लोगों  क  प्रयोग  किया  गया  |  इस  समस्त  मंत्रालय  को  समाप्त  कर  के  ४  ५  करोड़  रुपये  की

 बचत  करनी  चाहिये  ।  प्राक्कलन  समिति  द्वारा  बारम्बार  कहे  जाने  कि  ऐसा  व्यय  जिस  की  योजना थ

 ब्यवस्था न  हो  उसे  कम  करने  का  भरसक  प्रयत्न  किया  जाना  परिणाम  कुछ  भी  नहीं  निकला ॥

 हालांकि इस  संबंध  में  सभा में  वित्त  मंत्री  द्वारा  ्ादवासन  भी  दिया  गया  था  ।  प्राक्कलन  समिति  का

 प्रतिवेदन  इस  बात  का  साक्षी  है  कि  इस  भोर  प्रगति  नगण्य  के  बराबर  PERL  ६२ भ्र  PERI-GF

 में  X%5.&0  करोड़  रुपये  उन  ase  अनादि  मदों  पर  व्यय  किया  गया  जिन  की  योजना  में

 व्यवस्था  नहीं  थी  ।  प्राक्कलन  समिति  ने  अपने  १२४वें  प्रतिवेदन  में  यह  सिफारारिदा  की  थी  कि

 समितियों  को  बढ़ाने  की  बजाय  उन  को  मिलाया  जाना  चाहिये  ।  जैसे  कृषि  पदार्थ विपणन

 परामशंदाता ८१  समितियों से  सम्बद्ध  है  शौर  इस  परामशंदाता का  सारा  समय  va  समितियों

 की  बैठकों
 में

 शामिल
 होने  में  चला  जाता  है

 ।  परन्तु इस  सिफारिश  को स्वीकार नहीं  किया  गया
 इसी  प्रकार  सचिवालयों  व  कार्यालयों में  भी  काम  की प्रणाली  विभिन्न  प्रशासनिक  स्तरों  में

 कमी कर  प्रतीक सरल  बनाना  चाहिये  ।

 मंत्रियों  के  बिजली  ate  पानीਂ  के  भ्रत्याघिकਂ  बिल  भी  फिजूलखर्ची  के  सूचक  हें  ।  मंत्रियों  के

 श्री  कृष्ण  मेनन  झर  राजकुमारी  भ्रमित कौर  लोगों  को  भी  बिजली  कौर  पानी  संबंधी

 सुविधायें देना  सर्वथा  अनुचित  है  ।

 देवा
 की  रक्षा की  दृष्टि  से  हम  सैद्धान्तिक  प्रयोग  नहीं  कर  सकते  |  नशाबन्दी को  समाप्त  कर  के

 २००
 करोड़  रुपया  उपलब्ध  हो  सकता है  ।  इस  के  अतिरिकत  नशाबन्दी  से  भ्रष्टाचार  भी  बढ़  रहा  है  ।

 नमक
 कर  से  भी  हमें  २०  श्रद्वा  २५  करोड़  रुपये  उपलब्ध  हो  सकते  इसलिये

 इस  बारे
 में

 गम्भीरतापूर्वक  विचार  होना  चाहिये  ।

 ११  से  १५  प्रतिशत
 बढ़े  हुए  उत्पादन  के  आघार  पर  सीमा  शुल्क  प्रौर  उत्पादन

 वर्तमान

 दरों पर  राय  कर  तथा  निगम  mare  जोखिम  सामुदायिक
 विकास  मंत्रालय  प्रथ
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 समन्वय  मंत्रालय को  समाप्त  को  समाप्त  नमक  कर  प्रौढ़  ्
 विदेशी

 सहायता  का  प्रयोग  कर  के  इन  सब  मदों को  मिला  कर  जो  राशियां  उपलब्ध  होंगी  उन  से  आयव्यय  का

 SUS  करोड़  रुपये  का  घाटा  पुरा  किया  जा  सकता  है  |

 वित्त  मंत्री  की  राज्यकोषीय  नीति  से  देश  तबाह हो  जायगा  |  उन  के  प्रस्ताव  भ्रत्तविरोधों
 झर

 असंगतियों से  मरे  पड़े  हैं  एक  जोर  यह  परोक्ष  करों  ate  मुद्रा  स्फीति  की  बात  करते हैं
 तो  दूसरी

 शोर  वह  नृत्यों  में  स्थिरता  लाने  की  बात  करते  हैं  ।  एक  ग्रोवर वह  संयम  की  बात  करते  हैं
 तो  दूसरी

 ar  फिजूलखर्ची  कर  रहे  ह  ।

 pat  मोरारजी  देसाई  :  कया  माननीय  सदस्य  बता  सकते  हैं
 कि

 मैंने  कौन  सी  फिजूलखर्ची

 की  ?
 यं  )

 देव  :  श्राप  के  मंत्रालय  द्वारा  फिजूल  खर्ची  की  जा  रही  है
 ।

 वहू  सेब  प्रावधान

 समिति  में  दिया  गया  है  ।

 पैभ्ष्यकष मही दय : शांति, महो  दय  :  शांति
 ।

 माननीय  सदस्य  ने  wer  है  कि  फिजूलखर्ची

 '
 करते

 हें  |

 कहना  अनुचित है  ।

 पूँजी प्र०  विदेश  मैं  ने  व्यक्ति  विशेष  के  बारे  में  नहीं  बल्कि  सरकार  के  बारे  में  कहा  था
 |

 भ्रष्यकष  महोदय
 :  जी

 नहीं
 ।

 वह  खास  तौर  पर  वित्त  मंत्री  को  बात  कर  रहे  हूँ
 ।

 पूरी प्र०  देव  :
 वित्त  मंत्री  सरकार  के  प्रतिनिधि  है ं।

 प्रीति  रेणुका  राय  :  चीनी  आक्रमण  के  कारण  हमारे  लिये  यह  अवश्यक  हो  गया

 है  कि  हम  इस  प्रकार  साधन  ward  कि  रक्षा  सम्बन्धी  तेरा  रियों  के  साथ  साथ  विकास  योजना त्रों  में  भी

 प्रगति  कर  सकें  ।  साम्यवादी  चीन  यह  नहीं  चाहता  कि  हम  शास्त्रों  को  ग्रहण  करने  में  उस  का

 मुकाबला  करें  बल्कि  यह  कि  लोकतन्त्रात्मक  प्रणाली  से  सामाजिक ढंग  का  समाज  स्थापित  करमे

 को  हमारा  प्रयोग  श्रंसफल हो जाय हो  जाय  ।  यदि  हम  अपनी  रक्षा  संबंधी  स्थिति  के  कारण  योजनाओं में

 छांट  करेंगे  तो  किस्सा  करना  शत्रु  के  हित  की  बात  होगी  ।

 वित्त  मंत्री  ने  स्वयं  स्वीकार  किया  है  कि  उन्होंने  झ्र  भूतपूर्व  बंसा  डाला  मैं
 देश

 की
 ग्रोवर  सें

 उन्हें  झाइवासन  दिलाती  हूं  कि  हम  देश  की  रक्षा  एवं  विकास  के  लिये  हर  प्रकार  के  साधन  जुटाना

 परन्तु  मेरे  कुछ
 सुझाव

 हैं  ।

 मेरा  पहला  सुझाव  प्रत्यक्ष  करों  के  सम्बन्ध  में  है  ।  वर्तमान  कर  प्रस्तावों के  प्र तू सार
 ०००

 पये  की  ara  वाले  वर्ग  पर  भी  आय  कर  लग  जायेगा  ।  बचत  के  बारे  में  मुझे  कुछ  नहीं  कहना

 परन्तु  प्राय  कर  के  लिये  ४२००  रुपये
 तक  की  माय  तक  छूट  मिलनी  चाहिये

 ।

 mre  पर  अधिभार  से  भी  कुछ  वर्ग  के  लोगों  पर  अधिक  बोला  पड़ेगा  |  ५०  ०  ०

 की  सीमा  वालों  को  लीजिये  ।  इसਂ  झाय  वर्ग  के  लोगों  को  ars  कर  देना  पड़ता  APIA  देना  पड़ता

 है  शर  afrard  बचत  भी  करनी  पड़ेगी  ।  इतने  बड़े  बोझ  से  इस  वर्ग  के  लोग  अपना  जीवनस्तर

 नहीं  बनाये
 रख  संकते  |

 dist  में
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 अधिलाभ  कर  का  कोई  भी  असमर्थ  नहीं  बहुत  ज्यादा  लाभों  को  सरकार  द्वारा
 ले  लेना  चाहिये  ।  परन्तु  झ्भिलाभ  कर  की  व्यवस्था  के  संबंध  में  मुझे  यह  कहना  है  कि  इसमें  नये  उद्योगों

 की  wae  बड़े  विनियोजन  वाले  सेवायों  तथा  बड़े  पूंजीपतियों  से  रियायत  की  गई  बड़े पे  मानें

 पर
 व्यापार

 की  रक्षित  पूजी  को  छूट
 दी

 गई  है
 अतः

 उन्हें  विकास  के  लिये  आसानी से  धन  मिल
 जायगा ।  परन्तु  मध्यम स्तर  के  उद्योगों  शर  नये  उद्योगों  को  अपेक्षतया  घाटा  प्रौढ़  उन्हें

 बिकास  के  लियें  घन  उपलब्ध  नहीं  होगा  ।  इस  प्रकार  का  भेदभाव  नहीं  होना  चाहिये  ।  इसलिये  में

 श्रतुरोध  करती  हुं  कि  वित्त  मंत्री  अ्रघिलाभ  कर  की  व्यवस्था  में  इस  प्रकार  सुधार  ata  किः  म्रत्यधिक

 ara  को  बदल  ले  लिया  जाय  परन्तु  मध्यम  स्तरीय  उद्योगों  अथवा  नये  उद्योगों  को  अपेक्षतया  हानि

 थ  रहे  ।  इससे  नयें  उद्योगों  को  प्रोत्साहन मिलेगा  |

 मिट्टी  के  तेल  ate  मोटर  स्पिरिट  पर  कर  लगा  कर  गरीबों  पर  अधिक  बोझा  डाला

 wet  स्पिरिट
 पर  अधिक  कर  लगाने  से

 गरीब  भी  प्रभावित
 होते

 क्योंकि  उन्हें भी  साधारण

 परिवहन  सुविधाओं  की  आवश्यकता  पड़ती है  ।  वित्त  मंत्री  को  इनमें  कमी  करनी  चाहिये  ।

 मूल्यों  में  स्थिरता  लाने  की  चर्चा  स्वयं  वित्त  मंत्री  द्वारा  की  गई  |  परन्तु  हम  दिल्ली  में  क्या

 देखते  हैं  कि  केवल  उन  वस्तुओं  के  ही  नहीं  जिन  पर  कि  कर  लगाया  गया  है  बल्कि  बहुत सी  भ्रमण

 वस्तुओं  के  मूल्य भी  बढ़  चुके  जैसे  wes  wife
 ।

 भ्रमर  दिल्ली  में  यह  दशा  है  तो
 देश

 के  अरन्य  भागों  में  क्या  दशा  इसकी  कल्पना  हम  कर  सकते  झत: म  माननीय वित्त  मंत्री

 से  अ्रतुरोध  करूंगी  कि  ag  इस  समस्या  पर  ala  गम्भीरतापूर्वक  विचार  करें  प्रौढ़  मूल्यों  को  बढ़ने
 न  वरना  मुद्रास्फीति  की  स्थिति  उत्पन्न  हो  जायेगी  ।

 कुछ  प्रकार  के  airy  व्यय  के  बारे  में  अधिक  सकता की  आवश्यकता  हैं  |

 मंत्रियों द्वारा  झपने  बिजली  तथा  पानी  के  खर्चे  में  कमी  करके  देश  को  प्रेरणा  देनी  चाहिये  ।

 जब  देश  से  हम  बलिदान  देने  की  rat  करते  हैं  तो  हमें  अपने  निजी  व्यय  में  भी  उसी  भावना  को

 water करना  पढ़ेगा  ।

 प्रशासन  तंत्र  में  सुघार  लाना  भी  आवश्यक  है  ।  हमारी  योजनायें  ठीक  नीतियां  भी  उचित

 परन्तु  इनकी  कार्यान्वित में  अधिक  कठिनाइयां  उत्पन्न  हो  जाती  हैं  ।  विशेषतया  इस

 काज  में  इस  भोर  भव्य  ध्यान  दिया  जाना  चाहिये  |

 wey  असैनिक  व्यय  में  कमी  लानी  चाहिये परन्तु  शिक्षा  पर  किये  जाने  वाले  व्यय में  कमी

 बहीं  की  जानी  चाहिये  ।  आपात-काल  के  कारण  राज्य  सरकारों  तथा  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  शिक्षा

 के  व्यय  में  संकोच  करना  अनुचित बात  है  ।  शिक्षा  के  विस्तार  से  ही  कृषि  संबंधी  कौर  उद्योगों  संबंघी

 विकास  किया  जा  सकता  है  ।  शिक्षा  के  श्रमिक  विस्तार  के  फलस्वरूप  हीਂ  चीनी  aver  के  समय

 waar  में  उत्साहजनक  प्रतिक्रिया  हुई  ।  यदि  हम  उस  उत्साह  का  पूरा  लाभ  नहीं  उठा  सके  तो  यह

 हमारी  गलती  है
 ।

 इसलिये  शिक्षा  का  विस्तार  ध्रावश्यक  है  ।

 इन  शब्दों
 के  साथ  में  वित्त  मंत्री

 को
 श्राइवासन  देती  हूं  कि  यह  सभा  देश  अपने  संकल्प

 को  नहीं  भूला  कौर  हम  भारत  से  शत्रु  को  खदेड़ने  के  लिये  हर  प्रकार  के  बलिदान  देने  बोझा
 उठाने

 के  लिये  तत्पर हैं  ।  मेंने  जो  सुझाव  दियें  हैं  बहू  किसी  प्रकार  का  प्रभाव  डालने  के  उद्देश्य से
 बल्कि  इसलिये  दिये  हैं  कि  हम  हर  प्रकार  के  साधन  जुटा  सकें  झर  साथ  ही  कर  गलतियों  का  बोझा

 सभी  वर्गों  पर  समान  रूप  से  पड़े  ।
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 श्री यु०
 tao  चोरों  :

 माननीय  wert
 इस

 बार  बजट  के
 बारे  में

 प्रहले  से  काफी  श्राशंकायें  प्रकट  की  जा  रही  थीं  ।  चीनी  आक्रमण  के  बाद  इस  बात  की  प्रायः  सारे

 आदमी  कल्पना कर  रहे  थे
 कि  इस  बार  बजट  कुछ  ज्यादा  बोझ  के  साथ  ara

 ।
 ga

 भी
 ऐसा  ही

 |

 जब  बजट  को  डिकलेश्नर  किया  गया  कौर  जब  वह  समाचारपत्रों  के  द्वारा  जनता  के  सामने  गया
 तो

 साधारण  आदमी  से  लेकर  के  ऊपर  के  तक  पर  इसका  सीधा  प्रभाव  पड़ा  |  जिस  प्रकार  ज्यादा

 आमदनियों  पर  टैक्स  लगाया  गया  है  उसी  प्रकार  रोजमर्रा  की  उपभोग  की  चीजों  पर
 कर  लगाया

 मया हू  ||

 इस  टैक्स  के  बारे  में  कुछ  कहने  से  पहले  में  यह  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  श्राप  इस  बात  को

 अन्दाज़ा  लगायें  कि  क्या  लोगों  में  इतने  टैक्स  को  इस  साल  के  भीतर  देने  की  क्षमता  है  ।  क्या  वे  इतने

 टैक्स  श्रगले  साल  wie  तक  दे  सकेंगे  ।  जहां तक  लोगों  की  प्रवृत्ति  का  सवाल  है  वह  हमारे  सामने

 प्रकट  कांग्रेस के  सदस्यों  ने  शर  हमारे  माननीय  ढेबर  साहब  ने  हमको  कहा  है  कि  हमने  प्रतिज्ञा

 बी  थी  चीनियों  को  देख से  बाहर  निकालने की  ।  ate  इस  प्रतिज्ञा की  पूरी  के  लियें  यह  आवश्यक है

 कि  जो  भी  जरूरी  है  हम  करने  को  उद्यत  रहें  ।

 इस  बारे  म  तो  कोई  दो  रायें  नहीं  हो  सकतीं  कि  हमको  देश  से  चीनियों  को  निकालना है  शोर

 इसको  पूरा  करने  के  लिये  जो  भी  कत्तव्य  हमारे  सामने  है  उसको  हम  निभायेंगे  ।  लेकिन  इसके  साथ

 ही  दूसरे  पहलूओं  पर  गौर  किये  बिना  हम  इस  दिशा में  कदम  नहीं  उठा  सकते  ।  हमको  टैक्स  लगाने

 के  पहले  जनता  की  क्षमता  का  भी  ध्यान  रखना  चाहिये  |  मेरा  मतलब  यह  है  कि  कर  लगाने  के  पहले

 हमको  व्यावहारिक are  मानवीय  पहलू को  भी  अपने  सामने  रखना  चाहिये  ।  इन  चीजों को
 ध्यान

 थें  रख  कर  प्यार  ग्रुप  कर  लगायेंगे  तो  हर  शम्मी  कर  देने  को  तैयार  रहे  लोगों  के  श्रद्धा

 हैं  लोगों  के  geet  भावना  वे  तैयार  हैं  उस  प्रतिज्ञा  के  लेकिन  जो  लोगों  की  क्षमता  है  वह

 इस  बात  से  कहीं  कम  है
 ।

 श्री  ढेबर
 ने  आपको  प्रमाण  दिया  कि  जो  एकानमिकਂ  सर्वे  दुसरी  था  उसकी

 रिपोर्ट
 से  यह  साफ  जाहिर  दोता  है  कि  नगर  अधिक  टैक्सों  का  बोझ  जनता  पर  लाया  गया  तो  जहाँ

 जनता  देने  से  बिल्कुल  मजबूर  और  लाचार  हो  जायगी  वहां जो  फ्री  इन्वेस्टमेंट  की  बात  है

 लोग  बिना  दाक  कौर  डर  के  इनवेस्ट  कर  सकें  हमारी  इंडस्ट्रीज  डेवलप कर  उस  पर  भविष्य

 में  चेक  लग  उस  पर  एक  रुकावट  पड़  इस  प्रकार  जो  हमारे  उद्योग  धंधे  चाहे

 वह  काटेज  इंडस्ट्रीज हों  चाहे  बड़ी  इंडस्ट्रीज  चाहे  गांव  के  भ्रमर  किसी  नये  तरीके  ट्रैक्टर

 कौ  खरीद  से  या  समितियां  बना  कर  ate  नये  कार्यक्रम  सामने  रख  कर  या  कम्यूनिटी  डेवलपमेंट

 के  घिन  सहयोग  से  या  किसीਂ  भी  wer  प्रकार  उपज  बढ़ाने  का  काम  उसके  ऊपर  रक

 का  प्रतिबन्ध श्राकर  लग  जायगा  ।  कारण  यह  है  कि  लोगों  at  अपनी  देने  की  क्षमता  gar  करती

 है  ।

 इस  मामले में  में  सामने  का  उदाहरण  रखना  चाहता  हूं  ।  जैसा  आपको

 समाचारपत्रों  से  ज्ञात  हुमा  होगा  जब  aaa  डिफेंस फंड  में  ऐसा  देने  की  बात  उसमें  वह  सब

 से  आगे  रहा  ।  वहां  के  लोगों  विशेषकर  देहात  की  जनता  कुल  चन्दे  का  Co  या  ey  प्रतिशत

 दिया  है  ।  उन्होंने खुद  जाकर  इस  मामले  में  सरकार  की  काफी  सहायता  की  ।  खुद  मेरे  ही  गांव  के

 जाइये  ।  एक  छोटा  सा  लेकिन  वहा  से  ५०  वा  ६०  हजार  रु०  नेपाल  डिफेंस  फंड  में

 दिये  गये  ।  इस  सारी  की  सारी  बात  को  भाप  ने  थो  ग्रावश्यक  बचत  योजना  बनाई है  उसके

 साथ  इसका  ताल  मेल  खास  कर  गांव  के  मामले  में  ।  इसका  प्रभाव  शहरों  में  भी  पड़

 लेकिन  पंजाब  के  दृष्टिकोण  से  श्रगर  श्राप  गांवों  को  ध्यान  में  व्य  टो  भाप  देखेंगे कि  कुछ  साल



 २१  8aay ४  )  सामान्य  याय  व्यस्क---सामान्य  चर्चा  ू  है

 पहले  वहां  खुशहाली  टैक्स  के  विरुद्ध  आंदोलन gar  इसमें  कोई  शक  नहीं  कि  वहां  पर  नहरें  प्रां

 गई  हूँ  और  नहरों  के  जाने  के  बाद  वहां  पर  उपज  भी  पिछले  सालों  से  बढ़  गई  लेकिन  इन  बातों के

 बावजूद  भीਂ  किसान  की  जितनीਂ  पैदावार  बढ़ी  उत्पादन  से  उसका  जितना लाभ  हो  रहा  हे  पहले की

 वह  सारे  का  सारा  पहले  से  ही  हरनेक  टैक्सों  के  रूप में  प्रांतीय  सरकार  लेकर  भ्र पनी  जेबों  में

 डालती जा  रही  चाहे  वह  खुशहाली ह  कस  चाहे  बेटरमेंट  टैक्स  हो  या  सुपर  टैक्स  हो  ।  इसी  प्रकार

 से  रेवेन्यू  के  अन्दर  gap  टैक्स  हैं  जो  कि  सामान्य  किसान  को देने  पड़  रहे  पंजाब  के  सामान्य  जमींदार

 को  देने  पड़  रहे  हें  ।  उसके  बाद  उसके  प्रोडक्शन  में  उसकी  नई  उपज  में  से  कुछ  ज्यादा  बाकी  नहीं

 रहता है  tat  तक  वह  चीज  तो  खत्म  ही  नहीं  हुई  लेकिन  परले  दिन  तहसीलदार वगैरह  गांव  के  भ्रमर

 दौरा  करने  लगे
 |

 जब  मेंने  उनसे  बात  की  तो  उन्होंने  मुझे  बतलाया  कि  वे  गोल्ड  बाँस  के  वास्ते  निकल

 रहे  हैं  are  भ्रन्दाजा  लगाइये  कि  जिस  गाँव  ने  ५०  या  ६०  हजार  रुपया  दिया  हो  उससे  ८  या

 १०  हजार रु०  गोल्ड  बाँस  के  लिये  मांगने  जा  रहे  हैं  ।  दुनियां  भर  के  टैक्स  वह  पहले  से  ही  दे  रहें

 हैं  रैवेन्य  के  उसके  बाद  झगर

 भी  मोरारजी देसाई  :  सोना  बांडों  का  समय  चला  गया  ।

 धन्य  महोदय  :  माननीय सदस्य  सिर्फ  इस  बात  की  दलील दे  रहे  थे  कि  बहुत  सी  जगहों

 पर  लोगों  ने  दिया  wa  श्रगर  प्री  नये  |... ्  लगेंगे  तो  उन  लोगों  के  पास  देने  को  कुछ  थीं  होगा 1

 fas  इस  लिये  ही  वह  कह  रहे  थे  ।

 श्री  qo  लि०  चौधरी :  मेंने यह  कहा  कि  धव  उन  लोगों  से  कहा  जा  रहा  है  कि  गोल्ड  बॉक्स

 खरीदो 1

 थी  मोरारजी  देसाई  :  श्री  यह  कहां हैं
 ?

 थी  ०  lao  बेचारी  :  wa  में  आरा  रहा  हूं  कम्पलसरी  सेविंग्स  पर  ।  जहां  उन्होंने  चन्दा  दिया

 वहां  वह  दुनिया  भर  के  रेवेन्यू  टैक्सेज  दे  रहे  हैं  ।  उसके  बाद  गोल्ड  बाँस  की  बात  उनके  श्राद्ध

 जायेगी  ate  पैसा  उनकी  रज  से  निक  तो  भले  ही  वह  दस  साल  बाद  उनको  वापस  हो

 लेकिन  att  जो  उनकी  मादनी  के  साधन  हैं  उनसे  वहू  सा  जायेगा  ।

 मो  वो  राजा  देसाई  :  में  कहता हूं  कि  ag  तो  पिछले  समय  की  बात  हो  यह  पैसा  उनकी

 नई  इनकम  से  लिया  जायेगा  ।

 बी  Iofto  यही  वहू  इनकम  कोई सी  है  ?  जो  तहसीलदार  परसों  गांव  के  अन्दर गयो

 ag  कौन
 सी

 इनकम  से  मांग  रहा  था
 ?

 अध्यक्ष  महोदय
 :  फाइनेंस  मिनिस्टर  साहब  कहते  हैं  कि  जो  इनकम  उन  लोगों की  चरागे  होगी

 उनमें
 से

 होगा  गोल्ड
 बाँस  के  लिये  जो  दिया  ag  उससे  दिया  जो  पहले  से  जमा  था  ।

 शो
 होप  fro

 ata  ग
 :  पंजाब  के  अन्दर  किसी  के  पास  कुछ  जमा  नहीं  श्राप  पंजाब  &

 अन्दर  जाकर  देख  सकते  हैं  कि  वहां
 अम

 तौर  से  यह
 हो

 रहा  है  कि  उनसे  वादा  लिया  जा  रहा
 है  कि

 जब  तुम्हारी  सरसों  जब  तुम्हारा  गेहूं  उसमें  से  इस  खाली  नाम
 लिख  रहे

 हैं  यह  जमा  का  नाम  उनको  मार  रहा  है  ।  जमा  किसी  के  पास  कुछ  नहीं  है  ।  लोग  अलग  अलग

 wet  में
 सारे  का  सारा  उस  के  बाद  किसी  के  पास  क्या  जमा  रह जाता है  ?

 इस
 के  बाद  कम्पलसरी  afar —_——

 की
 बात  आती  है

 ।  ड्राप
 TTS,

 इस  में  बहस  की  कोई

 मल  अंग्रेजी  i
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 चीज  नहीं  श्राप  उन  से  जो  उन
 का  रेवेन्यू  होगा  उस  का  Yo  प्रतिशत  पैसा  कम्पलसरी  सेविंग्स

 सें  पंजाब  में  रेवेन्यू वहुत  हाई  है  सामान्य  ज़मींदार  जिस  के  पास
 *

 १००  बीघे  जमीन

 है  वहू  विभिन्न  प्रकार  से  १०००  या  १५००  रु०  हुर  कय
 के  बाद  देता है  |

 उस  के  बाद

 उससे  ५००  या  ६००  रु०  ले  कर  झपना  खजाना  भरना  चाहेंगे  तो  श्राप
 को  इ  सका  जवाब  मिलेगा

 ।

 आखिर वह  कहां  से  देगा  ।  श्राप  उस  को  जेलों  में  किसी  प्रकार  का  करें  या

 जितनी  तरह  के  शासन के  तरीके  हैं  उनको  लेकिन  वह  टैक्स  श्रायेंगा कहां  इस

 लिये
 मैं  यह  कह  रहा  हूं  कि  यह  बड़ा  व्यवहारिक पहलू  इसमें  जहां

 amt
 मानवीयता

 वहां  यह  भी  नहीं  देखा  कि  उस  में  सायं  भी  है  या  नहीं  रेवेन्यू  देने  की  ।  प्राय  के  पास

 रेवेन्यू  HET  की  rad  हैं  कि  श्राप  उनकी  जमीन  की  कुर्की  उसके  बाद  उनके  दरवाजों  पंर.सम्मन

 चपकाया  उसके  बाद  मुनादी  हो  उस  के  बाद  श्राप  जो  कुर्की
 की  प्रोसीड्स हैं  उस  में  से

 रेवेन्यू ले  सकते  हैं  ।  जब  यह  विकट  रूप  में  समस्या सामने  करायेंगी  तो  यह  हम  को  महसुस  करना

 पड़ेगा  |  में  यही  कहूंगा कि  यह  चीज  लोगों  की  क्षमता  से  परे  है  कि  वे  इस  को  दे  सकें
 ।  आखिर

 हर  चीज की  लिमिट  होती है  ।  वे  अपनी प्रतिज्ञा जानते  हैं  ak  वे  अपनी  शक्ति  भर  उसको

 पुरी  करना  चाहते हैं  ।  जब  मेरे  गांव  वालों  को  इस  बात  का  पता  लगा  कि  फौज  के  लिये  उनके

 यहां  से  ५००  Arafat  की  आवश्यकता  तो  मेरी  कांस्टिट्एन्सी में  लोगों  ने  २७,००० से  ले
 कर

 ३०,०००  आदमी तक  भरती  करायें  |  जहां  तक  पैसे  का  सवाल  जिस  गांव  को  २००  रु०

 देने थे  उसने  २,०००  रु०  दिये  |  वहां  डिप्टी  कमिशनर  तहसीलदार भी  रेजिडेंशल

 मैजिस्ट्रेट भी  गये  ,  हम  ने  उन  से  कहा  कि  वें  क्यों  ताकत  या  शक्ति  लगाते  देश  लोगों का

 किसी  एक  arent  का  या  सरकारी  असर  का  नहीं  लोग  उन  को  स्वयं
 लोंगों  ने

 दिया  भी ।  लेकिन  wa  यह  स्थिति प्रा  गई  ह  कि  उनके  पास  पैसा  रहा  ही  नहीं
 ।

 इसके  अलावा

 उन  के  व्यक्तिगत  खर्चे भी  हैं  ।  उसके  बाद  भी  जो  चीज  बाकी  रहती  है  वह  किस  शकल
 में

 सामने ग्रा  यह  भविष्य  बतलायेगा |

 डिफेन्स  के  मामले  में  यह  दलील  दी  जा  सकती  है  कि  राज  इस  चीज  की  आलोचना  की  जा

 रही  है  लेकिन  डिफेन्स  के  ऊपर  जो  खर्च  बढ़  रहा  है  झ्राखिर  वह  के  से  पुरा  होगा  ।  डिफेन्स  के  बा  रे  में

 सामान्य  चीज  यह  है  कि  जिस  तरह  से  कौर  बातों  के  सम्बन्ध  में  यह  बात  सामने  प्राई है  कि

 बढ़  रहा  है  कौर  हुकूमत  में  खर्च  ज्यादा  हो  रहा  है  उसी  तरह  से  डिफेन्स  के  बारे  में
 भी  भराई है  ।

 पब्लिक  अकाउंट्स  कमेटी  की  रिपोर्ट  में  कहा  गया  है  कि  सरकार  ऐडमिनिस्ट्रेशन  के
 कमी

 केरें तो हर साल हर  साल  ६०  से  ले  कर  १००  करोड़  रु०  तक  की  बचत  हो  उकती  है  ।  यह  बहुत

 रिपोर्ट है  पर  कई  डिटेल  की  बातें  उसमें  सामने  लाई  गई  हैं  ।  अगर  उस  प्रकार  से  हुकूमत

 के  खर्चे में  कमी  हो  जाये  तो  क्या  जितने  घन  की  हमें  जरूरत है  वह  नहीं  मिल  सकता  |  लेकिन

 इन  सारी  बातों  को  आलोचना  के  ढंग  से  लिया  जाता  है
 ।  जों  बजट  कराया  है  प्रत्येक  व्यक्ति  उस

 की  अनेक  प्रकार  से  आलोचना कर  रहा  है  लेकिन  गवर्नमेंट की  तरफ  से  कोई  डेक्लामेशन महीं

 कोई  ऐलान  नहीं  gar  कि  हम  ने  फलां  स्थान  पर  फलानी  चीज  में  कमी की  है  ।  इसमें  कोई
 शक

 नहीं  कि  पंजाब में  मिनिस्ट्री  में  बहुत  कमी
 की

 गई  है  कौर  सामान्य जनता  के  सामने  यह
 तस्वीर

 कराई है  कि  वहां पर  २१  आदमियों को  हटाने के  बाद  खर्चे  में  कमी  हुई  है  ।  लेकिन  वहां पर

 स्थिति  बड़ी  asia  व  गरीब  है
 ।  जहां  मिनिस्टरों  को  हटा  दिया  है  वहां  हर  एक  जिले  में  एक  एक

 डिप्टी  कमिश्नर ax  एक  एक  एडिशनल  डिप्टी  कमिश्नर  लगा  fain  जब  कि  पहले  एफ  एक  जिले

 में  एक  डिप्टी  कमिश्नर  हुआ  करता  था  |

 ध्यान  महोदय  :.  कप  बचत  की  मिसालें  दे  दें  बाकी  पंजाब  की  चीजों  पर

 न  कहें  ।
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 शी  यु०  सि०  चीवरी :  मैं  पंजाब की  जनरल  बात  कह  रहा  हूं  कि  वहां पर  जो  खर्चे

 बढ़  है  वह  अच्छा  नहीं  है  ।  पंजाब के  wet  से
 मिनिस्टर

 तो
 लि  दिये  गये  लेकिन

 दोदो

 हजार  रुपये  पाने  वाले  डिप्टी  कमिश्नर  foe  दिये
 होमर

 गाड़े  ama  को  लगा  दिया

 ¥,000  रु०  दे  कर  जब  कि  मिनिस्टर को  ८००  रु०  दिये  जाते  थे  |

 महोदय  माननीय  सदस्य  से  मैं  यही  कह  रहा  g  कि  जो  स्टेट  का  खर्चे हो  या

 दूसरी  बात हो  उसकी  तफसील  में  न  जाये ं।  यहां के  मिनिस्टर  काफी हैं  as  पास

 सकता  चीनी  करने  के  लिये  ।

 श्री य०  सि०  चौधरी
 में  तफसील में  नहीं जा  रहा  जनरल  व  में  रख  रहा  हु  ।

 ग्रध्यक्ष  सर्वोदय  यहां  पंजाब  की  मिनिस्ट्री  से  जवाब  देगी  कि  डिप्टी  कमिश्नर  कीं

 ज़रूरत  है  या  नहीं ?

 श्री  यु०  सि०  चौधरी  :  जवाब  म॑  नहीं  मांग  रहा  हूं  ।  में  इतनी  बात  कह  रहा  हैं  कि

 हम  अक्स  लगायेंगे तो  हम  इसका  जवाब  देंगे  कि  हम  पर  टेक्स  लगाये  गये  हूं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  माननीय  सदस्य  भ्र पनी  ही  जिद  पर  चले  जाते  हैं  रोक  मुश्  को  सुनने

 का  यत्न ही  नहीं  करते  ।  पंजाब  गवर्नमेंट  के  वर्खिलाफ  उन्होंने  कहा  किਂ  बिना  वजह  डिप्टी  कमिश्नर

 लगा  दिये  गये  ।  डिप्टी  कमिश्नर  ही  जरूरत  है  या  नहीं  वे  इस  की  चर्चा  क  रेंगे  तो  पंजाब  ह

 मेंट  यहां  पर  जवाब  नहीं  दे  सकती  |

 को  य  fro  चौधरी  यह  तो  ठीक  लेकिन  यह  पार्किंग  रिफरेंस  है  ।

 भी  कछवाय  )  यहां  मिनिस्टरों  की  एक  लम्बी  फौज  है  ।

 श्री qo  fao  चौधरी  :  मिनिस्टरों  की  बिजली  का  खच  कितना है  यह  यहां  पर  कराया है  ।

 सवाल  तो  ad  का  है  |

 भ्रध्यक्ष  महोदय
 :

 यहां
 पर

 जितने  मिनिस्टर  साहब  हें  उनकी  ड्राप  चाहे
 जितनी  नुकता

 चीनी  कीजिये  |

 भी य  ०  fro  चौधरी  यह  ठीक  पंजाब में  खर्चे  बहुत  होता  सको  ही  समझाने के

 लिये  में  कह  रहा  था  ।

 श्री  कवाय  पंजाब  का  तो  केवल  उदाहरण  दिया  है  ।

 महोदय  :  यह  उदाहरण नहीं  दिया  है  ।

 श्री yo  सि०  चौधरी  :  में  कहना  चाहता  हुं  कि  जिस  प्रकार  से  पब्लिक  अकाउंट्स  कमेटी  ने

 कहा  है  ऐडमिनिस्ट्रेशन  प्रा  खड़े  कम  किया  जाय  अनुमान  लगाया  है  कि  १००  करोड़ की  बचत

 हो  सकती  हम  उस  तरीके  को  इख्त्यार  करें  तो  मेरे  खयाल  के  मुताबिक  यह  चीज

 ज्यादा  अच्छी  रहेगी  |  मुझ  से  पहले  एक  सज्जन  ने  कहा  था  कि  जो  फिज़ूल  महकमे
 हैं  उनको  समाप्त  कर  दिया  जाए  पर  ऐजुकेशन  पर  कमी  का  कोई  प्रभाव  नहीं  पड़ना

 चाहिये ।  में

 भी  इस  राय  से  सहमत  हूं  भ्रनेकों
 मुहकमों

 में
 कुछ  HAL  सरप्लस

 जैसे  सी०  पी०
 डब्ल्यू ०

 डी०
 में  सुपरिंटेंडिंग  इंजिनियर की  पोस्ट  यह  बात  मैं  एक  सर्वे

 के  प्राकार
 पर  कहता  हूं

 इस  विभाग  में  सबसे  नीचे  रोवर  सियर  उसके  बाद  एग्जीक्यूटिव  इंजीनियर  है  और  उसके  बाद

 सुपरिंटेंडिंग  इंजिनियर हैं  ate  उसके  भी  बाद  चीफ  है  ।  इस  मुहकमे  के  भ्रांतियों की  भी  राय  है
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 मंगलवार

 व

 धरे

 fra  a,  इंजिनियर  की  पोस्ट  सरप्लस है  ।  खच  मंजूर  करने  का  बिलों  पर  दस्त  ज

 करने  का  चैकों पर  दस्तखत  करने  का  काम  ख  जाने  से  रुपया  निकलवाने  का  काम  या  किस

 प्रोजेक्ट  की  जिम्मेदारी  का  काम  एग्जीक्यूटिव  इंजीनियर  का  शर  जो  कागजात  एलजी

 क्लीव  इंजिनियर  को  ऊपर  भेजने  होते  हैं  उनको  सुपरस्ट्रांग  इ ंजिनियर  चीफ  को  भेज  देता  है  |

 उसका  काम  पोस्ट  श्राफिस  की  तरह  है  कि  वह  डाक  को  रिसीब  करके  ऊपर  भेज  देता है  ।  सारा

 टैकनिकल  सर्वे  का  काम  रोवर  सियर  करता  है  सरवेयर  करता  उसके  बाद

 टिव  इंजीनियर  एक्शन  लेता  है  उसके  बाद  कागजात  ऊपर  भेजे  जाते  हैं  ।

 हर  एक  सर्किल  में  एक  सुपरिंटेंडिंग  इंजिनियर  होता  है  ।  उसका  खास  काम  आदमियों

 का  उस  सर्किल  में  ट्रांसफर  करना  होता  है  ।  केवल  इस  काम  के  वास्ते  तो  दो  तीन  या  चार  हजार

 देकर  एक  नफस  को  रखा  जाता  है  ।  इस  खर्च  को  कम
 कर

 दिया  जाए  बहुत  बचत  हो  सकती

 इसी  प्रकार  दूसरे  faa में  भी  कुछ  पोस्टें  सरप्लस  हैं  जिनको  कम  किया  जा  सकता  है  ।

 धौर  इन  लोगों  को  दूसरे  टेक्निकल  कामों  पर  लगा  कर  एडजस्ट  कर  दिया  जाए  ।

 aa में  मेरा  निवेदन  है  कि  जो  टैक्स  हैं  उन  पर  व्यावहारिक  पहल से  विचार किया  जाये  ।

 टेक्स  लगाने  के  पहले  ५  यह  देखना  चाहिये  कि  लोगों  में  कस  देने को  कितनों  क्षमता  है

 केवल  प्रतिज्ञा  की  याद  दिलाने  से  कौर  त्याग  की  भावना  का  जिक्र  करने  से  काम  नहों  मिल  सकता  ।

 लोगों  में  त्याग  कीਂ  भावना  तो  दै  ही  इसका  प्रमाण  उस  समय  मिला था  जब  देश  पर  चीन  का

 आक्रमण  हुमा  था  ।  लेकिन  देखना  यह  हू  कि  लोगों  में  टैक्स  देने  की  कितनी  ताकत  इसलिये

 wa  निवेदन  है  कि  टैक्स  प्रोयोजित  पर  दोबारा  गौर  किया  जाए  ताकि  व्यापारिक  दृष्टिकोण  को

 सामने रखते  हुए  हम  निर्णय  करें  कौर  काम  ज्यादा  तरह  चला  सकें  ।

 tal  रामनाथन  चेट्टियार  :  वित्त  मंत्री  महोदय  ने  देश  की  प्रति  रक्षा  को  ध्यान  में

 रख  कर  इस  आयव्ययक का  निर्माण  किया  है  i  लगभग  ५००  करोड़  रुपये  के  प्रतिरक्षा  व्यय

 को  वृद्धि  को  गयी  है  परन्तु  बजट  प्रस्तावों  से  किसी  समुदाय  विशेश  पर  अ्रतुचित  भार  नहीं  डाला

 गया है  ।  कुछ  लोगों  का  विचार  है  कि  आपातकालीन  स्थिति  समात्त  हो  तो  बात
 कि

 नहीं है  ।  एसा  समझ  कर  हमें  प्रगति  तैयारी  में  किसी  प्रकार  की  कमी  नहीं  होने  देता  चाहिये  ।

 में  यह  निवेदन  करना  चाहता  हं  कि  सीमित  पूंजी  वाली  ज्वाइंट  स्टाक  कम्पनियों के  मामले

 ही
 ः  पर  सहानुभूतिपूर्वक  विवार  करना  चाहिये  ak  प्र घि लाभकर  व्यवस्था  में  उपयुक्त  संशोधन  किया

 चाहिय े।

 द
 क  इस  बात

 की  भी  ध्यान  देना  होगा  कि  बजट  में  प्रस्तावित  अप्रत्यक्ष  करों
 से

 मिले  we

 प्रभाव  के  फलस्वरूप  कीमतें  बढ़  मलय  स्तर  पर  सावधानी  पूर्वक  ध्यान  देना  आवश्यक

 मलय  स्तर  को  रोकना  चाहिये  ।  सरकार  को  इस  बात  का  प्रयत्न  करना  चाहिये  कि  मिट्टी

 के  तेल  पर  उप  कर  लगाने से  जन  सामान्य  पर  जो  बोझ  ग्रा  पड़ा  हें  उसमें  कोई  हमो  की  जा  सके
 ।

 यह
 भी  गम्भीर  बात  है  कि  उत्पादन  में  कीई  उल्लेखनीय  सुधार  नहीं  gars

 कृषि  bs  उसके  तरीकों  में  सुधार  करने  की  are  प्रतीक  ध्यान  दिया  जाना  चाहिये  ।  fa
 कानों

 को  उचित  दामों  को  गारंटी  दो  जाय  ।  समाहार  मृत्य  में  परिवर्तन किया  जाय  क्योंकि  कित

 के
 चयनित

 को
 STDs

 चुकी दै
 om  ate  ee

 vol a  _  तेजी  में  एएए
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 सरकारी  क्षेत्र  की  परियोजनाओं  को  वाणिज्यिक  श्राघार  पर  रखा  जाये  ताकि  उसमें  चीनी

 योजन  पूंजी  की  स्थिति  में  सुधार  हो  सके  ।  सरकार  सुनिश्चित  करे  कि  वह  करदाता  पर  कौर

 अधिक  बोझ  न  डाले  |  व्यर्थ  के  व्यय  को  कम  करके  मितव्ययता  की  जाये  ।  सरकारी  उप कर्मी

 के  बारे  में  संसदीय  समिति  के  बनने  तक  एक  कार्यकारिणी  सर्प  बनाया  जाय  जो  उन  IAAT  सरे  बहुत

 कम  लाभ  के  प्राप्त  हाने  के  बारे  में  जांच  करें  ।

 मद्रास  राज्य  को  उर्वरकों  की  बहुत  आवश्यकता  है  ।  इस  बारे  में  एक  दो  योजनायें  को  तो

 स्वीकार  किया  ही  जाना  चाहिए  ।  सरकार  को  इस  बारे  में  शीघ्र  ही  निर्णय  करना  चाहिए  नौईयत

 योजना  पर  लगभग  ३.२  करोड़  रुपये  का  अनुमान  है  ।  मैं  इस  बात  पर  जोर  देना  चाहता हूं  कि

 इसे  तीसरी  योजना में
 सम्मिलित

 किया  जाय
 ।

 इस  बात  का  कोई  निर्णय  पता  नहीं  लग
 सका

 कि

 आखिर  क्यों  उसे  छोड़  दिया  जाये  ।  इन  दादों  के  साथ  मैं  वित्त  मंत्री  को  मुबारकबाद  देता  हूं  कि

 उन्होंने  साहसपूर्ण  बजट  प्रस्तुत  किया  है  ।

 1... 11  घनसार  हर वानी  :  इस  अवसर पर  मैं  वित्त  मंत्री  को  यह  विश्वास  दिलाना

 चाहता  हूं  कि  देश  के  लोग  मातृभूमि  की  रक्षा  के  लिए  सभीਂ  प्रकार  के  बलिदान  करने को  तैयार

 परन्तु  साथही  वे  यह  भी  चाहते  हैं  कि  उन  के  खून  पसीने  की  कमाई  को व्यथ  में ही  नष्ट न

 किया  जाये  ।  सरकार  को  यह  स्पष्ट  कर  देना  चाहिए कि  घन  का  प्रयोग बड़ी  बुद्धिमता  से  किया

 जायेगा  cat  का  कोई  भीं  बचें  नहीं  किया  जायेगा  ।  इस  सदस्य  में  मेरा  यह  भी  निवेदन  है  कि

 व्यवस्था  के  अनावश्यक  विस्तार  को  रोक  दिया  जायें  ।  इस  योजना  को  भी  छोड़  दिया

 जाय कि  योजना  आयोग के  मूल्यांकन  संगठन को  सम्पूर्ण  मंत्रालय  का  रूप  दिया  जाये  |  मैं  यह  भी

 निवेदन  करूंगा  कि  बचत  की  दृष्टि  से  कई  मंत्रालयों  को  योजना  aa  के  ग्रीन  एक  छोटे  से  arg

 कार  एकक  में  परिवर्तन  किया जा  सकता  हूं  ।  ऐसा  करने  से  एक  बड़ी  मच्छी  खासी  राशि  बचाई  जा

 सकती हैं  ।

 नय  नये  कर  लगाने के  बारे  में  मेरा  निवेदन हूं  कि  यदि  नियमित  क्षेत्र  से  आयकर  की  पूरी

 बकाया  राशि  को  वसूल  कर  लिया  जाये  तो  कई  नये  करों  के  लगाने  की  कोई  झ्रावेश्यकता  नहीं  रह

 जाती  ।  इस  बारे  में  एक  बात  निश्चित  की  जानी  चाहिए  कि  बकाया  राशि  कीਂ  अदायगी न  करने  वालों

 के  विरुद्ध  कड़ी  कार्यवाही  की  जानी  चाहिये  |

 दी  खाडिलकर  पीठासीन

 Wag भी  सुझाव  प्रस्तुत करना  चाहता  हूं  कि  सरकार  नमक  कर  को  पुनः  लगाने  की  भी

 सम्भावना  पर  विचार  करे  ।  वें  निगमित  उद्योग  क्षेत्र तथा  मवाद  जो  जनता  को  धोखा  देकर  करों

 की  अदायगी  से  बचते  हैं  ,  उनकी  पुरी  जांच  पड़ताल  होनी  चाहिये  ।  यदि  उन  के  कार्य  सं  चालन  में

 कोई  गम्भीर  बातें  हैं  तो  उनके  कार्य  संचालन  को  सरकार  द्वारा  हाथ  में  ले  लेना  चाहिए  ।  मैं  यही

 भी  सुझाव  प्रस्तुत  करना  चाहता  हूं  कि  सामान्य  बीमे  का  भी  राष्ट्रीयकरण  कर  दिया  जाना

 चाहिए

 आज  हम  एक  भारी  संकट  में  से  निकल  रहे  हैं  ।  यह  संकट  राष्ट्रीय भी  है
 ae  अन्तराष्ट्रीय

 भी  ।  म  एक  निवेदन  करना  चाहता हूं  कि  हमें  देशद्रोहियों  से  बच  कर  रहना  चाहिये  ।  कहीं  ऐसी  स्थिति

 का  निर्माण  न  हो  जाये  कि  श्री  जवाहरलाल  स्थान  कोई  हिटलर लेले  ।  में  तो  ऐसा

 सोचते  कांप  उठता  हूं  ।

 इन  शब्दो ंसे  मैं  झ्रायव्ययक
 का  समर्थन

 करता  हूं  ।

 qa  aaa  में
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 श्री  मालिक
 प्रतिरक्षा

 कार्यों पर  जो व्यय की  वृद्धि  की  गयी  इसका में

 समर्थन  करता  हूं  ।  यह  ahs  २५४  करोड़  रुपये पे  की  है  ।  चीन  की  तलवार  हमारे  गले  पर  लटक  रही

 नेहा  हम  YH  तयार हो  कर  दश  को  गनी  3
 id  सै  रार कार  को  दिलाना  चाहता  हूँ

 कि

 लोगों  ने  अपनी  मातमी की  रक्षा  का  जो  प्रण  लिया  उस  पर  पूरे  उतरेंगे  ।  कोई  भी  बलिदान

 करना  पड़ा तो  उसे  करेंगे  |

 यह  ठीक है  कि  खर्च  पूरा  किया  जाना  परन्तु  वैसे  देखा  जाय  तो  बजट  तानाशाही

 श्र  निरंकुश  eI  सरकार  को  इस  बात  पर  विचार  करना  चाहिये  कि  क्या  उन्होंने  प्रत्यक्ष

 अप्रत्यक्ष  करों  में  समुचित  सन्तुलन  रखा
 है  विभिन्न  वस्तुप्नों  पर  उत्पादन शुल्क  लगाने  से  जिन

 aut पर  गये  हैं  वे  ही  नहीं  प्रत्युत  wa  वस्तुओं  की  कीमत
 भी

 बढ़ गई  मिट्टी के  तेल  पर  शुल्क  अत्यधिक
 सरकार  को  इस  पर

 विचार  करना  चाहिये
 .।

 amen  करों  की  तुलना  में  प्रत्यक्ष  करों  की  वृद्धि नगण्य  हुई  वर्षों  से  यह  प्रवृत्त

 परिलक्षित ह  |

 मैं यह  भी  निवेदन  चाहता  हूं  यद्यपि  राष्ट्रीय प्राय  देशनाक  १२७  रुपयें  से
 बढकर

 १५०  रूपये  हो  गये  हैं  ।  प्रति  व्यक्ति  mae  वृद्धि  ११०  रुपये  से  केवल  ११७  रुपये  ही  हुई  है
 ।

 राष्ट्रीय ara  का  अघिकांश  भाग  अपेक्षाकृत  arr  वाले  व्यक्तियों  की  जेबों  में  चला  गया

 विशुद्ध  वैयक्तिक  आय  वाले  करों  की  उगाही  कम  हो  गई  है
 ।

 यदि  राय  सम्बन्धी  सब  भली  प्रकार

 संगृहीत  किये  जायें  करापवचन की  गुंजाइश  न  हो  तो  सरकार  सरलता  पुर्वक
 ४००

 करोड़  रुपये

 इकट्ठा  सकती  है  ।  प्राय कर  विभाग  को  चेतावनी दी  जानी  चाहिये  कि  सब  कर  भली

 प्रकार
 वसूल  किये  जायें  तथा  करों

 की  अदायगी
 से  बचने  वालों

 के
 प्रति कठोरतापूवेक कार्यवाही

 की

 जायें  ।

 प्रतियां  बचत  योजना  संविधान  की  शक्ति  से  परे  ।  इस  पर  पुर्नविचार  किया  जाना

 चाहिये  ।  यदि  आयकर  की  बकाया  रकम  वसूल  की  जा  सके  तो  बजट  में  घाटा  पुरा  हो  जायगा ॥

 केवल  करों  को  समूचित  ढंग  से  उगाहा  जाना  चाहिये  ।

 fat  पी०  tro  रामकृष्णन  १९६३-६४  के  श्रायव्ययक की  काफी  चिन्ता

 पे  प्रतीक्षा  की  जा  wt  थी  ।  यह  राय  व्ययक  उत्तम  है  ।  हमारे देश  पर  जो  चीनी
 है

 उससे  प्रतिरक्षा  व्यय  बढ़ा  है  ।  उसे  पूरा  करने  के  लिये  इसमें  कर  लगाने की  पूरीਂ  व्यवस्था
 की

 wet  ।  इसके साथ  इस  भ्रायव्ययक  में  हमारी  विकास  झावश्यकताश्रों की  घोर  भी  पूरा

 sara  दिया  गया  है  ।

 महोदय  पीठासीन

 ८६७  करोड़  रुपये  प्रतिरक्षा  के  लिए  रखें  गये  हैं  शौर  सब  व्यवस्था  करके ४५४  करोड़

 रुपये  का  घाटा  २७६  करोड़  रुपये  के  ग्र ति रिक्त  करों  की  व्यवस्था  की  गयी  १५१

 करोड़  रुपये  को  घाटे  की  शभ्रथेव्यवस्था  में  छोड़  दिया  हमने  संसार  को  दिखा  दिया  है  कि  हम

 अपने  राष्ट्र  की  प्रतिरक्षा  के  बारे में  कितने  जागरूक  हैं  ।  प्रतिरक्षा  के  व्यय  भार  को  सब  छोटे बड़े

 लोगों  ने  वहन  किया  है  ।

 अधिलाभ कर  दक्षिण  में  उद्योगों  पर  बहुत भार  बनेगा  ।
 यहां  पर  समानता  पूंजी  बहुत  कम

 है
 ।

 करों  के
 ढांचे

 में  इस
 प्रकार

 हनन  गंग  जाए
 गियर

 कछ  पूंजी  सिद्धान्तों के  ग्रा धार  पर  लगाया
 ना

 मिल  sat  में



 २३१  रथ  ९.३

 अनिवार्य बचत  योजना  का  स्वागत  है  क्योंकि  इस  से  बचत  करने  मैं  सहायता  सिलेगी  ga  भोजन

 का  समाज  के  सभी  वर्गों पर  समान  प्रभाव  पड़ेगा  ।  सरकार यह  बताये  कि  दह  मूल्यों में  अनुचित

 विधि  को  कैसे  रोकेगी  ।  निर्यात  किये  गये  सामान  की  कुल  बिक्री-राशि  पर  शिरास-कर  शर

 लाभ-कर
 में

 २  प्रतिशत की  छुट  दी  जाये
 ।

 इस  से  निर्यात  को प्रोत्साहन मिलेगा  ।

 श्री  हेड़ा  :  इस  वर्ष  के  आआय-व्ययक  में  कराधान के  जो  प्रस्ताव  हैं  उनसे

 लोगों  पर  काफी  बोझ पड़ेगा  |  परन्तु  आपातकाल  में  इसके  अतिरिकत  अन्य कोई  रास्ता  भी  नवदी ं।

 देश  वासियों  को  प्रतिरक्षा का  बोझ  तो  उठाना ही  पड़ेगा  ।.

 आयकर  श्र  घनिवायं बचत  योजना  का  प्रभाव  ४५,०००  रुपये  से  कम  वाले  लोगों  पर

 अधिक  पड़ेगा  कर्मचारी  जीवन  बीमा  निगम  को  जो  की  afar  देती  है  उतनी

 राशि  अनिवायें  बचत  के  रूप  में  दी  गई  रकम  में  से  काट  देनी  चाहिये  ।  इस  से  उनको  कुछ

 आराम  मिलेगा  ।

 चूंकि  बड़ी  कम्पनियों  का  लाभ  बढ़ता ही  जा  रहा  उन  पर  शभ्रघिलाभकर  का  बुरा

 प्रभाव  नहीं  जो  नई  कम्पनियां बनी  हैं  या  बनाई  जाती  हैं  उन  पर  इसका  प्रभाव

 पडेगा  नयी  कम्पनियों  को  अधिलाभ-कर  के  बारे में  छुट  दी  जाए  ।  विशेषकर  यह  रियायत

 उन  कम्पनियों  को  दी  जानी  चाहिए  जिन  में  विदेशी  सहयोग  है  ,  क्योंकि  विदेशी  सहयोग  क्रि  इस  करु

 से  प्रोत्साहन  adi  fae  ।  जिन  कम्पनियों  के  पास  कम  रक्षित  निधि  हू  उन्हें भी  कुछ  रियायत

 देना  वांछनीय है  ।

 स्टाक  एक्सचेंज  ने  बजट  का  स्वागत  किया  है  ।  इस  से  यह  सिद्ध  हो  गया  है  कि  बड़े  उद्योगों

 ने  जो  डर  व्यक्त  किया था  वह  गलत  था  ।  ऐसा  कहा  गया  था  कि  एक्सचेंजਂ  पर  बहुत

 बुल  प्रभाव  परन्तु  ऐसा  नहीं  gar  है  ।

 वित्त  मंत्री ने  कहा  है  कि  वे  श्रीलाल-कर कौर  अतिरिक्त  उपकर से  ,  २५  करोड़  रुपये

 प्राप्त  करना  चाहते  हैं  ।  यदि  वित्त  मंत्री  सभी  सुझाव  मान  लें  तो  भी  एक  वर्ष  में  २४५  करोड़  रुपये

 कर  आ... ९ पक  |

 श्री तन  सिह  )  :  माननीय  उपाध्यक्ष  जिन  विशेष  परिस्थितियों  में  राज

 सरकार  से  कराधान  की दहाई दी  जा  रही  वे  हैं  की  परिस्थितियां कौर  इन  युद्ध
 की  परिस्थितियों

 में  जिन
 दो

 तीन  बातों  का  मुख्य  ध्यान  रखा  जाता  मेरे  विचार  से  वे  पहला  युद्ध

 दूसरा  स्वयं  युद्ध  और  तीसरा युद्ध  के  परिणाम  |  जहां  तक  युद्ध  के  उद्देश्यों  का  सवाल
 र  ,  जनता  का  नजरिया  यह  है  कि  ara  को  खदेड़ कर  अ्रपनी  सीमा में  सुख  कौर  शांति  स्थापित

 की  जाए  |  अब  यह  सरकार  पर  है  कि  वह  इस  बात  को  कितना  सीरियसली  लेती है  प्रौढ़  इसके  लिए
 कया

 कदम
 उठाती  है  ।  इस  बारे में  हमारा  दृष्टिकोण  यह  है  कि  हमारी  वही  सीमा  है  जो  कि

 ga  करती
 लेकिन  जहां  तक  सरकार  का  सम्बन्ध  वह  केवल  ८  सितम्बर

 तक  की
 बात

 को
 लेकर  shut  रही  है  ।  जैसी भी  स्थिति हो  ,  देखा यह  जाता  है  कि  युद्ध  के  परिणाम  जब

 युद्ध  हो  उस
 समय  भुगतने  पड़ते  लेकिन  हम  को  sem  की  पूति से  पहले  ही  भुगतने

 के  लिए  बाध्य  किया जा  रहा  है  ।  वर्तमान  बजट  भी  उसी  की प्रतिछाया  है  ।

 यदि  इन  सब  परिस्थितियों को  हम  ध्यान में  रखें  तो  हमें  खेद  से  क६ना  पड़ता है  कि  सबसे  स्वतन्त्रता

 जो  विचार  व्यक्त  करने  होती  है  वह  हम  ने  इस  देश  के  लिये  है  ।  इस
 के  बाद  विचारों

 के

 tra  अंग्रेजी  थें



 १४४६  सामान्य  भायव्ययक---सामान्य चची  मंगलवार  १२  VERT

 तन

 दृष्टिकोण  से  परस्पर  विरोध  होते  हुए  मा  सम्पूर्ण  रूप  से  हमनें  सहयोग  देने  की  कामना  राज

 जब  सब  प्रकार के  कर  लगाते  की  गात  है  हमें इस  का  समर्थन  करने  में  कोई  हिचकिचाहट  नही  है  |

 कारण  इस  का  यह  है  कि  हम  सकत  य्रोर  रुबल  पत्र  से  लोटा  लेने  के  लिये  जिस
 कार

 की
 की  श्रावश्यकता  हमें  करनी  है  ।

 उसका  कुछ  भी  कारण  हो  कौर  उसक  लिए  कौन  लिम्मेवार  है

 इन  बातों पर  जाने  को  इस  समय  झ्रावस्यकता  नहीं है  ।  आवश्यकता इस  बात की  है
 कि  जो'परिस्थित्यां
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